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Желабаль - основной игрок сбор-
ной Франции, которая, напом-
ним, на последнем чемпиона-

те Европы заняла второе место. При 
этом новичок «Химок» стал лучшим 
по реализации трехочковых: 14 удач-
ных бросков из 22, 63,6 процента! Пос-
ле ЧЕ-2011 Желабаль подписал конт-
ракт с «Шарлеруа», однако не провел в 
составе бельгийского клуба ни одного 
матча из-за травмы.

- Говорить о Желабале как об игроке 
«Химок» можно будет только тогда, ког-
да он пройдет медосмотр, - говорит ген-
директор подмосковного клуба Виктор 
Бычков. - Надеюсь, никаких проблем 

не возникнет, и все формальности бу-
дут улажены уже к выходным.

- После того как «Химки» покинул 
Тимофей Мозгов, логично было пред-
положить, что в первую очередь ваш 
клуб приобретет центрового. А вы бере-
те третьего «номера». Почему?

- После ухода Мозгова и американ-
ца Остина Дэя, мы, безусловно, заняты 
поисками центрового. Но при этом ду-
маем и о том, как в принципе укрепить 
состав. На данный момент команда вы-
глядит хорошо. Но глубины скамейки 
нам не хватает. Так что не сомневаюсь 
- Желабаль нам очень пригодится. У 

этого игрока отличные лидерские ка-
чества, он хорошо играет как в нападе-
нии, так и в защите, обладает богатым 
опытом выступлений за такие сильные 
клубы как «Сиэтл» и «Реал».

- После расставания с Китом Лэнг-
фордом (лучший снайпер «Химок» в 
сезоне-2010/11, ныне выступающий 
за «Маккаби» Т-А. - Прим. В. М.) у нас 
были проблемы с позицией третье-
го «номера», и кандидатура Желаба-
ля подходит нам идеально, - считает 
главный тренер «Химок» Римас Кур-
тинайтис. - Единственная проблема 
- из-за травмы у него долгое время не 
было игровой практики. Рассчитываю, 

что к середине января Желабаль на-
берет оптимальную форму. В связи с 
праздниками у команды будет неболь-
шой перерыв в играх, и у него появит-
ся достаточно времени для того, что-
бы влиться в коллектив.

…Подписание «Химками» Жела-
баля выглядит несколько неожидан-
ным только на первый взгляд. Да, 
после отъезда Мозгова за океан под-
московной команде необходим еще 
один центровой. Однако проблемы 
химчан этим не исчерпываются. По-
ка далеки от идеальных кондиций 
защитник Томас Келати и мощный 
форвард Мэтт Нильсен. Покупка Же-

лабаля может эти трудности разре-
шить. Теперь в распоряжении Кур-
тинайтиса будет не только стартовая 
пятерка без слабых мест (Планинич, 
Фридзон, Желабаль, Моня, Лончар), 
в которой каждый из игроков отлич-
но владеет трехочковым броском, но 
и широкие возможности для ротации 
(Куинн, Келати, Вяльцев, Жуканен-
ко, Нильсен, Хвостов, Пушков). При 
этом селекция «Химок» с покупкой 
француза не окончена. Клуб продол-
жает искать варианты усиления пе-
редней линии.

Владимир МОЖАЙЦЕВ

Сегодня ЦСКА в 9-м туре Евролиги сыграет дома с действующим чемпионом 
турнира - «Панатинаикосом». А накануне лидер армейцев, который будет 
вынужден пропустить этот поединок, рассказал о своих травмах, планах 

на ближайшее будущее и особенностях жизни в Москве.

Мартин ЙИРАНЕК: 
«КТО ВЫЙДЕТ ИЗ ГРУППЫ? 

РОССИЯ И ЧЕХИЯ - 
ОДНОЗНАЧНО!»

БАСКЕТБОЛ

- Главный вопрос - как себя чувству-
ете?

- (Смеется.) О состоянии своего здо-
ровья я узнаю в основном из прессы. 
Каждый день читаю в газетах про то, 
как меняется мое самочувствие. Хотя на 
самом деле оно вроде бы и не меняется.

Когда я получил травму, врач сказал: 
возобновить тренировки можно будет 
через четыре недели. Этот срок истечет 
только в субботу. Но мне очень хотелось 
принять участие в матче с «Панатинаи-
косом». Разумеется, предварительно на-
до было понять, как поведет себя плечо в 
боевых условиях. Перед игрой с «Химка-
ми» (в рамках ПБЛ - 10 декабря. - Прим. 
В.М.)провел две тренировки и чувство-
вал себя более или менее нормально. Но в 
матче все было совершенно по-другому. 
К жестким контактам плечо оказалось не 
готово. Может быть, сказывалось то, что 
на тренировках одноклубники меня бе-
регли. В результате во время поединка 
с химчанами я проиграл все единоборс-
тва. Не мог использовать больное плечо 
при борьбе за подбор, не мог выносить 
мяч с левой руки… 

В такой ситуации ты своей коман-
де только вредишь. Естественно, мы 

приняли решение, что играть с «Пао» 
мне нельзя. Подождем до конца неде-
ли, посмотрим, как поведет себя пле-
чо. И уже тогда будем что-то решать. Я 
чувствую себя все лучше и лучше, пол-
ностью принимаю участие в трениро-
вочном процессе - за исключением кон-
тактных упражнений. Вообще с точки 
зрения физических кондиций - все от-
лично. В прошлую субботу, например, 
совсем не устал.

- А маска сильно мешает?
- Мешает, конечно. Немного ограни-

чивает обзор. Однако в сравнении с бо-
левыми ощущениями в плече - это прос-
то ерунда.

- Партнеры шутили по поводу маски?
- Разумеется, без этого не обошлось. 

Но меня этим не проймешь. Мне и рань-
ше приходилось играть в маске, я знаю, 
что это такое. Приятного в этом мало, 
но… Рабочий момент. Повторю, плечо 
меня волнует гораздо больше, чем сло-
манный нос.

- Когда вам можно будет играть без 
маски?

- Доктор сказал - недель через шесть. 
Половина срока уже прошла. То есть без 
маски смогу играть уже после Нового го-

да. Хорошо, что есть перерыв, связан-
ный с праздниками.

- Второй, а возможно, и первый по 
значимости для российских болельщи-
ков вопрос: что можете сказать о ваших 
переговорах с клубами НБА?

- Какой-то конкретики нет. А теоре-
тически могу оказаться в любом из трид-
цати клубов НБА.

- Но у вас же есть какие-то приори-
теты? Что будет главным - возможность 
бороться за чемпионский титул, игро-
вое время, интересы семьи, сумма кон-
тракта?

- Если уеду в НБА - то точно не из-за 
денег. Заработал я за свою карьеру при-
лично. Так что определяющим фактором 
будут амбиции команды. Либо это будет 
клуб, уже готовый к штурму самых вы-
соких вершин, либо - строящийся и пер-
спективный коллектив, который уже в 
ближайшем будущем станет бороться 
за титул и в любом случае не является 
мальчиком для битья.

- Если все-таки уедете - то с какими 
чувствами?

- Это мое самое больное место. При-
чем я знал, что такой момент наста-
нет! И мы договаривались, что в сере-

дине сезона я покину ЦСКА… Но с мо-
ральной точки зрения сделать это будет 
очень тяжело. Поэтому окончательное 
решение - уезжать или оставаться - я 
еще не принял. Думаю, использую весь 
резерв времени, какой у меня есть. Со-
гласно договору, должен определиться 
до 9 января.

Я провел в ЦСКА много времени, ос-
тавил здесь много энергии и сил. Парт-
неры, тренеры и болельщики в меня ве-
рят. И в одночасье помахать рукой: все, 
я поехал… Не знаю. Правда, очень тяже-
ло принять решение. Торопиться точно 
не собираюсь. От этого решения зависит 
моя карьера. Взвешивать и обдумывать 
все нюансы буду очень тщательно. Воз-
можно, следующий мой контракт ста-
нет последним. При этом я - не доигры-
вающий баскетболист. Нахожусь в хо-
рошей форме, спрос на меня большой. 
Мне не нужен контракт для того, чтобы 
в последний раз заработать в качестве 
баскетболиста. Я хочу играть, бороть-
ся за титул и приносить команде ощу-
тимую пользу.

Владимир МОЖАЙЦЕВ
Окончание - стр. 8

ЛУЧШИЙ ДАЛЬНОБОЙЩИК ЧЕ-2011 - В «ХИМКАХ»
Подмосковные «Химки» 

заключили контракт до конца сезона 
с форвардом сборной Франции 
Микаэлем Желабалем (28 лет, 

201 см). Соглашение вступит в силу 
на днях - после того, как игрок 

пройдет медосмотр.

Андрей КИРИЛЕНКО: 
«ЕСЛИ УЕДУ В НБА - 

ТО УЖ ТОЧНО 
НЕ ИЗ-ЗА ДЕНЕГ»

ФУТБОЛ До EURO-2012 - 177 дней

Известный чешский защитник, отдавший 
шесть с половиной лет карьеры «Спарта-
ку», а последние полгода - «Тереку», похоже, 

совсем обрусел. В то время как большинство фут-
болистов премьер-лиги - не только иностранцы, 
но и российские - сейчас нежатся на пляжах да-
леких экзотических стран или путешествуют по 
Северной и Латинской Америке, Йиранек прово-
дит отпуск в холодной Москве.

- Приехал с друзьями повидаться, - поясня-
ет Мартин. 

- Главный вопрос месяца: жеребьевку Euro-
2012 смотрели?

- Не всю. Бегал по городу, решал кое-какие воп-
росы. Успел лишь к концовке трансляции, зато 
застал самое главное - момент, когда Россия уго-
дила в группу к Чехии. 

- Предполагали, что обе команды попадут в 
одну компанию? 

- Да, но уверенности не было. Хотя и за две не-
дели до этого, и за 10 минут до самого объявления 
итогов, у меня было предчувствие: а вдруг?

- Признайтесь: повезло чехам?
- С попаданием в такой квартет? Думаю, да. 

В целом группа относительно легкая. Вернее, 
она самая легкая. В любом другом случае могло 
быть только хуже. А так, шанс выйти из группы 
есть у каждого.  

- У кого он предпочтительнее?
- У России и Чехии. Однозначно! 
- Думаю, вниманием чешских журналистов вы 

теперь не обделены. Как-никак самый русский из 
всех ныне здравствующих чехов...

- Это точно! Журналисты звонили и продол-
жают звонить. Интересуются мнением, спраши-
вают о силе российской сборной.

- Из тренерского состава сборной Чехии ник-
то не обращался?

- Нет. Думаю, это и не нужно. Командой ру-
ководят толковые специалисты. Они и без ме-
ня знают все слабые и сильные стороны сбор-
ной России.

- Не жалеете, что завершили выступления за 
национальную команду? Могли бы сыграть про-
тив России на европейском первенстве. Вот гол-
ливудский сюжет был бы!

- Я уже сделал свой выбор, отказавшись от 
выступлений за сборную. Другое дело, что сыг-
рать против России на чемпионате Европы бы-
ло бы любопытно.

- В России результаты жеребьевки восприня-
ли двояко. С одной стороны - да, группа простая 
и выходить из нее надо, с другой - невыход будет 
равносилен позору. В Чехии настроения схожие? 

- У нас результатами жеребьевки очень доволь-
ны. Группа легкая… Вернее, не то что бы легкая, 
но у сборной есть реальный шанс из нее выйти. 
И это самое главное. Чехия пробилась на евро-
пейское первенство через стыковые игры, а пото-
му для нас само попадание в финальную стадию 
- уже успех. Но аппетит, как у вас говорят, при-
ходит во время еды. Сейчас Чехия один из фаво-
ритов группы и невыход из нее станет неудачей. 
Хотя и не фатальной.

- Нет желания побывать на матчах в Польше? 
- Я бы с удовольствием. Да только к тому вре-

мени в «Тереке», возможно, будут сборы. Так что 
вряд ли удастся. Хотя мне бы было очень приятно 
поехать - поддержать сборные Чехии и России.

- К тому же с вашим бывшим партнером по 
«Спартаку» Войцехом Ковалевски могли бы пови-
даться… 

- Было бы интересно. Давно не виделись. Кон-
такта не поддерживаем.

Рустам АГАЕВ
Окончание - стр. 5

Один из самых талантливых молодых российских игроков, 21-летний нападающий «Оттавы» Никита Филатов, вчера прибыл в Москву, 
чтобы продолжить сезон в ЦСКА. А за несколько часов до вылета в Россию рассказал в интервью «СЭ» о причинах своего возвращения.

Никита ФИЛАТОВ: 
«В ЦСКА Я В АРЕНДЕ ДО КОНЦА СЕЗОНА»

ХОККЕЙ

КХЛ

- Слухи о вашем отъезде из Канады 
ходили давно. Почему возвращаетесь 
только сейчас?

- Когда я отпрашивался домой в про-
шлый раз, играя в фарм-клубе «Сена-
торз», у меня состоялся разговор с гене-
ральным менеджером клуба Брайаном 
Мюрреем. Он сказал, что пока не пла-
нирует меня отпускать, поскольку хочет 
дать мне шанс проявить себя в основе. 
После этого меня «подняли» из фарма. Я 
пробыл с первой командой пару недель 
и сыграл несколько матчей. Однако пос-
ледние пять игр тренер меня в состав не 
ставил. Мюррей взывал вновь и спросил: 
«Хочешь ехать в фарм - или было бы луч-
ше, чтобы мы отпустили тебя домой?» Я 
предпочел последнее.

- Можете прояснить ситуацию со сво-
им контрактом?

- Перехожу в ЦСКА на правах аренды 
до конца сезона. Летом у меня не будет 
контракта ни с ЦСКА, ни с «Оттавой». Со-
ответственно я смогу выбирать, где про-
должить карьеру.

- Мюррей заявил, что вы возвращае-
тесь в Россию по финансовым соображе-
ниям. Какова доля правды в его словах?

- Я еду играть в родной город, где живут 
моя семья и друзья, а ЦСКА - это команда, 
где я вырос, которая дала мне дорогу в хок-
кей. Не стоит забывать и того, что в пос-
ледних пяти матчах «Оттавы» я не играл. 
А играть мне сейчас очень хочется. 

Мое возвращение никак не связано с 
тем, что сейчас в ЦСКА появились боль-
шие деньги. Еще летом я разговаривал с 

президентом клуба Вячеславом Фетисо-
вым по поводу возможности вернуться 
по ходу сезона. Вячеслав Александрович 
сказал тогда, что мне будут рады. А ведь 
в ЦСКА в тот момент были старые спон-
соры, стало быть, и ситуация была совер-
шенно иная. В общем, смена владельцев 
клуба никак с моим решением не связана. 
Я собирался возвращаться в ЦСКА. И это 
решение зависело только от меня. 

- На ваш взгляд, насколько обосно-
ваны амбиции ЦСКА стать суперклу-
бом при таком мощном спонсоре как 
«Роснефть»?

- Говорить об амбициях и бюджете 
- не мое дело. Будет видно. Но я знаю в 
ЦСКА многих ребят. Со многими вместе 
рос и играл. Это практически та же са-
мая команда, которая была летом: она, 

к слову, собиралась при старом бюдже-
те. Там дружный коллектив и много от-
личных игроков. С этой командой можно 
далеко пойти. Она готова решать очень 
высокие задачи. 

- Как сами считаете, вам дали шанс в 
«Оттаве» проявить себя? По статистике 
вы в среднем проводили менее 10 минут 
на льду.

- Не хочу комментировать, дали ли 
мне шанс или нет. Я сыграл 9 матчей, 
а сколько минут играл, с кем в тройке и 
при каких обстоятельствах - об этом го-
ворить не хочется. Все смотрят на эту си-
туацию по-разному.

Андрей ОСАДЧЕНКО
Торонто

Окончание - стр. 7

ФУТБОЛ
КОГО ИЩУТ КЛУБЫ
НА ЗИМНЕМ РЫНКЕ?
cтр. 3

ФУТБОЛ
КЛУБНЫЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА:

ВРЕМЯ ПОЛУФИНАЛОВ
cтр. 5

- Каковы ощущения от первого дня работы в сборной? 
- первый вопрос форварду СКА.

- Просто замечательные. Ценю каждое мгновение. 
Уже понял, что у нас в сборной очень интересный 
коллектив плюс мощный тренерский штаб во главе 
с Зинэтулой Билялетдиновым, его помощником Ан-
дреем Назаровым, другими тренерами.

- В первый же день у вас было продолжительное 
теоретическое занятие. Задачи ставились каждой 
пятерке?

- Нет, тренеры собрали всю команду. На теории уз-
нал много нового. Но это уже разговор не для прессы. 

- С кем в тройке начали подготовку к турниру?
- Катался с Вадимом Шипачевым и Владимиром 

Тарасенко. Получается, у нас молодежное звено. 

- Со всеми ли игроками сборной вы, новичок, пос-
ледние годы выступавший в Северной Америке, зна-
комы?

- Сегодня восполнил пробелы. Пообщался даже 
с теми ребятами, которых раньше не очень хоро-
шо знал.

- А с Радуловым и Жердевым - пожалуй, главными 
звездами сборной, раньше знакомы были?

- С Николаем Жердевым мы общались еще не-
сколько лет назад в ЦСКА, а с Александром Радуло-
вым познакомился на прошлой неделе после матча 
его «Салавата Юлаева» в Питере. Они интересные 
люди и большие мастера.

- Что знаете о декабрьском турнире в Москве?

- Про него мне рассказывал дедушка. Вроде бы 
раньше московский турнир считался малым чемпи-
онатом мира, и на него приезжали все сильнейшие 
игроки Европы.

- С дедушкой в Москве уже успели пообщаться?
- Нет, позвоню ему перед первым матчем. Очень 

рад, что он собирается приходить на все наши игры. 
Постараюсь не разочаровать.

- Думаю, вы будете единственным, кто получит 
двойную установку на игру - сначала от Билялетдино-
ва, а затем от Виктора Васильевича…

- (Смеется.) Вполне возможно. Советы деда бес-
ценны. Но задачу на игру поставит Билялетдинов.

Игорь ЛАРИН

 КУБОК ПЕРВОГО КАНАЛА

Виктор ТИХОНОВ: «СОВЕТЫ ДЕДА БЕСЦЕННЫ, 
НО ЗАДАЧУ ПОСТАВИТ БИЛЯЛЕТДИНОВ»

Вчера в Новогорске сборная России начала подготовку к Кубку Первого канала, который откроется завтра матчем с финнами. 
Среди тех, кто выйдет на лед, - новичок национальной команды, 23-летний внук легендарного тренера Виктора Тихонова.
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ФУТБОЛ
ЛИГА ЕВРОПЫ. Групповой турнир. 6-й тур

Сегодняшний матч в Брюсселе турнирного значения вроде бы не имеет - но у обеих сторон есть причины не считать его товарищеским

ОДНИМ ТРЕБУЕТСЯ РЕВАНШ, ДРУГИЕ 
ХОТЯТ НЕМНОЖКО ПОБЫТЬ «РЕАЛОМ»

19-летний полузащитник «Локомотива» провел первый полноценный сезон в премьер-лиге и заслужил лестные оценки специалистов

Магомед ОЗДОЕВ: «Я НЕ ЗЛОПАМЯТНЫЙ, 
НО К «АНДЕРЛЕХТУ» СЧЕТ ИМЕЕТСЯ»

Александр ПРОСВЕТОВ  из Брюсселя

- В конце года вы собираете урожай призов.
- На самом деле я получил только награду «На-

дежда года», которую учредил Межрегиональный 
футбольный профсоюз, возглавляемый Александ-
ром Тархановым.

- А еще заняли второе после динамовца Кокори-
на место среди игроков не старше 20 лет в опросе 
«Первая пятерка», проводимом Детской футбольной 
лигой. Признание?

- Если такие известные специалисты, как Тарха-
нов, Бышовец и другие, высоко оценили мою игру, 
то для меня это большая честь и радость. Значит, я 
на правильном пути.

- Завершающийся год стал для вас, по сути, пер-
вым сезоном в большом футболе. Ведь в прошлом 
году вы появлялись на поле лишь на считаные мину-
ты в концовках. 

- Дебютировал я в матче с «Анжи» в июле прошло-
го года, играл на Кубок с «Горняком» из Учалов, «Ала-
нией», против ЦСКА выходил на пару минут. 

- Теперь же набралось 25 официальных матчей, 
в том числе четыре в Лиге Европы. И в Брюсселе эти 
показатели могут еще увеличиться. 

- Поначалу было тяжело в психологическом пла-
не. Нервничал, ошибок допускал многовато. А потом 
подтвердилась истина, что все приходит с опытом. 
Чем чаще играл, тем меньше становилось промахов. 
Хотя опыта, конечно, по-прежнему недостаточно. 
Надо играть и прогрессировать. К сожалению, на 
два месяца меня вывела из строя травма. 

- Вы ведь ее как раз в московском матче с 
«Андерлехтом» 29 сентября получили. Что там про-
изошло? 

- Поставил корпус сопернику, который проки-
нул мяч. При этом левая нога была на мяче. Игрок 
же наступил мне на пятку опорной правой ноги, 
да так, что шипы вонзились в бутсу. Я левую уб-
рал с мяча, потянул правую за собой и вывернул 
голеностоп.

- Получается, у вас к «Андерлехту» счет есть?
- Как сказать? Я не злопамятный, но... память 

у меня хорошая (смеется). Футбол без травм не об-
ходится. Конечно, если соперник травмировал ме-
ня умышленно, я вправе на него обижаться. Но мне 
ведь это неизвестно. Я с ним и не объяснялся. Все 
по воле Всевышнего - значит, мне было суждено 
получить травму. Больше месяца потом не трени-
ровался. В следующий раз сыграл только 20 нояб-
ря со «Спартаком».

- Еще и матчи молодежной сборной России про-
пустили.

- Жаль, конечно. Но команда и без меня, сла-
ва богу, во всех встречах победила. Да и клуб хоро-
шо играл.

- На финише, правда, без осечек не обошлось.
- Всякое случается. Не всегда же нам побеждать. 

Бывает, что играешь хорошо, а забить не можешь.

ПЕРВОЕ ДЕРБИ
- Какие матчи в прошедшем году особенно запом-

нились?
- С «Рубином» и со «Спартаком» в первом круге, 

пусть мы и проиграли со счетом 0:2. Ведь для меня 
это было первое в жизни московское дерби. Полный 
стадион, столько эмоций! Саныч (и.о. главного тре-
нера Владимир Маминов. - Прим. А.П.) оказал до-
верие, и я, на мой взгляд, сыграл неплохо. Не стоит 
всегда смотреть на результат и давать оценки, от-
талкиваясь только от него. 

- А были матчи, которые хочется забыть?

- В Питере в последнем туре по моей вине нам за-
били второй гол. Но футбола без ошибок не бывает. 
Об этом мне после матча и Жозе Коусейру сказал.

- У вас есть или были кумиры?
- Такого, чтобы я перед кем-то преклонялся, нет. 

Есть люди, на игру которых хочется смотреть и при 
этом учиться футболу. Таким для меня был Зине-
дин Зидан. Великий игрок. Не случайно он выиг-
рал все, что возможно.  

- Но Зидан действовал ближе к атаке, чем вы.
- Так и я поначалу играл в группе нападения. В 

«Локомотив» пришел как атакующий полузащитник 
и на этом месте выступал в молодежной команде. Но 
сложилось так, что пришлось оттянуться назад. В 
прошлогоднем матче с «Аланией» Юрий Павлович 
Семин выпустил меня на поле вместо Тарасова в 
опорную зону. Поначалу испытал шок - тяжело было 
перестроиться. Но ничего страшного не произош-
ло, и теперь мне играть на этой позиции нравится. 
В конце концов, профессиональный футболист дол-
жен быть готов сыграть там, где скажет тренер. Ес-
ли надо, то и удаленного вратаря заменить, хотя это 
для полевого игрока совсем не естественно.

В ИНГУШЕТИИ 
БЫЛО С КОГО БРАТЬ ПРИМЕР

- Вы говорили, что ваши главные болельщики - 
родители. 

- Как же им не болеть за сына?
- Они с вами в Москве живут?
- Папа в субботу улетел домой, а на следующий 

день приехал брат. Кто-то постоянно у меня быва-
ет: папа, мама, брат. Сестра с двоюродной сестрой 
наведывались. Кто хочет, тот и приезжает.

- Желание - это хорошо. Но в жизни есть еще 
работа, на которую надо ходить.

- Откровенно говоря, я сейчас в состоянии обес-
печить семью. Мама родила меня, они с отцом нас 
кормили, и для меня большая честь помочь род-
ным, раз есть такая возможность. 

- Брат тоже занимается футболом?
- Нет.  
- Он младше вас?
- Младший в семье как раз я. А брат - самый 

старший. Он служил во внутренних войсках, но 
полгода назад уволился. У нас еще две сестры есть. 
У одной уже трое детей, она с мужем сейчас в Нор-
вегии, другая же вышла замуж совсем недавно, 
13 ноября. Летал на свадьбу - у нас в команде как 
раз три выходных выдалось. Но в воскресенье вер-
нулся и в понедельник - на тренировку.

- Отец продолжает работать тренером?
- Занимается с детьми в команде, которая учас-

твует в чемпионате Ингушетии. Но зарплату ни от 
какой школы не получает. Он просто хочет, чтобы 
ребята играли в футбол, а не отвлекались на раз-
ные дурные дела. 

- Словом, как говорили раньше, тренер-обще-
ственник. 

- Он даже сам деньги в футбол вкладывает, по-
могая то мячами, то бутсами, то формой.

- Наверное, все-таки при вашей поддержке?
- Это означает автоматически, что помощь ока-

зывает папа. 
- Позвольте уточнить: зарабатываете деньги 

вы, а отец делает пожертвования по своему усмот-
рению? 

- Да. Он старший, и ему все решать.

- Вы теперь наверняка самый известный в Ингу-
шетии футболист, а может, даже вообще самый 
популярный спортсмен? 

- Ну что вы! Есть боксер Рахим Чахкиев и борец 
Назир Манкиев, чемпионы Олимпийских игр 2008 
года. Хороших борцов и боксеров у нас много. Да и 
футболисты в прошлом в Ингушетии были замет-
ные. Юсуп Шадиев в 70 - 80-е годы играл за «Кай-
рат», вся республика знает такие имена как Иса 
Мархиев, Юсуп Гугуев, Тимур Зангиев.

- При всем уважении к ним это все-таки не звез-
ды, а вторая лига. 

- Их звали в ведущие клубы. В детстве я ви-
дел, как они тренируются и играют. И брал с них 
пример.

- А где сейчас ваш земляк Сейт-Даут Гаракоев, 
выступавший в прошлом году за молодежную коман-
ду «Локомотива»?

- Теперь он в молодежной команде «Анжи».
- Борьбой, столь популярной на Кавказе, никог-

да не занимались?
- Нет. Если не считать мальчишеских боев. 

Иногда старшие братья организуют схватки млад-
ших, чтобы воспитывать в тех смелость.

- Раз уж речь зашла об известных в Ингушетии 
личностях: в прошлом артист балета и министр куль-
туры вашей республики, а ныне художественный 
руководитель Дагестанского театра оперы и бале-
та Муса Оздоев вам не родственник?

- Наверное, дальний. Оздоевы - это тейп. Один 
из самых больших в Ингушетии. Может быть, да-
же самый большой. Но лично с Мусой Оздоевым 
я не знаком.

РАЗВЕ МОЖЕТ ФУТБОЛИСТ 
НЕ ДУМАТЬ О ПОБЕДЕ?

- Завтра сыграете с «Андерлехтом» - и в отпуск. 
Где его проведете?

- Уже заказал билет домой на 17-е число. И до 
конца отпуска пробуду там.

- Не думали разделить каникулы: скажем, две 
недели дома, две - где-то еще?

- Я всегда Новый год встречаю в Ингушетии. Не 
так уж много я там теперь провожу времени. Хочу 
подольше побыть с близкими мне людьми. 

- Дом у вас где?
- В станице Орджоникидзевской, где я и родил-

ся. Построили недавно новый дом на месте сне-
сенного старого. 

- Это стало возможно благодаря вашим успе-
хам в футболе?

- Да. Закончу с футболом - буду жить на ро-
дине.

- Вы так далеко загадываете? Не думаете, что 
в Москве крепко обживетесь и окончательно обос-
нуетесь? 

- Все в жизни бывает. Не знаешь, что с тобой 
через пять минут случится. Планы можно стро-
ить, но на сто процентов быть уверенным в том, 
что они осуществятся, конечно, нельзя.

- Что планируете на новый сезон?
- Для начала к нему надо хорошенько подго-

товиться.
- А футбольная мечта у вас есть?
- Перед собой нужно всегда ставить самые вы-

сокие цели. Меня так отец учил. Хотел бы стать и 
чемпионом мира, и чемпионом Европы, и чемпи-
оном России, и в еврокубках побеждать.  

- Пока на повестке дня «Андерлехт». Чего ждете 
от брюссельского матча?

- Победы «Локомотива». На любой матч незави-
симо от имени соперника футболист должен выхо-
дить, думая о ней. Иначе это ненормально. 

Александр ПРОСВЕТОВ 
из Брюсселя

Приближение Рождества в 
бельгийской столице ощу-
щается прежде всего на 

знаменитой Гран Пляс, в цен-
тре которой установили высо-
ченную ель. По вечерам на нее 
и старинные здания площади 
под звуки классической музы-
ки свет от прожекторов проеци-
рует картины зимы, и по фаса-
ду готической ратуши сползают 
гигантские снежинки. 

ДЕСЯТЬ ЛЕТ СПУСТЯ 
Праздничное настроение 

царит и в деловом квартале Лу-
из, где поселился «Локомотив». 
Авеню де ля Туазон д’Ор (про-
спект Золотого руна), на кото-
рой стоит гостиница Sofitel, - 
один из отрезков 8-километ-
рового бульварного кольца, 
окаймляющего исторический 
центр. Правда, если внима-
тельно взглянуть на карту,  ав-
тострада с многочисленными 
туннелями больше похожа на 
пятиугольник. Не суть. Именно 
проспект Золотого руна, когда 
вечером на деревьях загорается 
серебристым светом иллюми-
нация, замахивается на пред-

новогодние Елисейские Поля, 
что в соседнем Париже.

- Мне нравятся старые горо-
да, - признается тренер «Локо-
мотива» Игорь Черевченко. - В 
Брюсселе я в третий раз. А впер-
вые приезжал десять лет назад. 
И тоже на матч с «Андерлехтом». 
Жили мы тогда где-то неподале-
ку. Во всяком случае, на том же 
кольце. Прогулялся вечером по 
улице - кое-какие места узнал.

Матч десятилетней давности 
в бельгийской столице вошел в 
анналы истории красно-зеленых. 
5:1 в Брюсселе - это была бомба 
от команды, которая еще толь-
ко делала себе имя в Европе, и я 
очень рад, что мне довелось быть 
24 октября 2001 года на том са-
мом стадионе «Констан Ванден 
Сток», абсолютно новое поле ко-
торого игроки «Локомотива» оп-
робовали вчера, когда в Москве 
уже наступил поздний вечер.

- Что теперь вспоминать дав-
нюю игру? Надо думать о том, 
что «Андерлехт» этой осенью 
обыграл нас в Москве со счетом 
2:0, - ворчит Дмитрий Лось-
ков, который, как и Черевченко, 
участвовал в разгроме бельгийс-
ких «Фиалок», а теперь приехал 
в Брюссель поддержать партне-
ров. - В 2001 году мы у себя на 
поле завершили встречу вничью 

- 1:1, и нам надо было во что бы 
то ни стало победить, чтобы за-
цепиться за третье место в груп-
пе. Это был первый опыт учас-
тия «Локомотива» в Лиге чем-
пионов. Зато год спустя клуб 
пробился во второй групповой 
турнир.

- В том матче блеснул юный 
Измайлов, а Бузникин, выйдя на 
замену, сделал дубль.

- Помню, еще Сенников гол 
в первом тайме забил, Лекхе-
то тогда за нас играл. Конечно, 
многое в памяти уже стерлось. 
Игорь наверняка что-нибудь до-
бавит.

- В первые 15 минут сопер-
ник нас переигрывал, - продол-
жает Черевченко. - «Андерлехт» 
быстро открыл счет. Но потом 
Марат со штрафного его срав-
нял - молодой парень, он тогда 
сразу раскрылся в Лиге чемпио-
нов. К перерыву мы уже впереди 
были, а после третьего гола Пи-
менова игра шла в одни ворота. 
Могли и шесть, и семь забить. 

- Вы свой шанс упустили, про-
бив после углового головой в 
перекладину...

- Хотя я почему-то в еврокуб-
ках чаще забивал, чем в нацио-
нальном чемпионате.

- Бельгийцы считают, что тот 
«Андерлехт» был сильнее нынеш-
него, потому что имел больше 
возможностей для приобретения 
крепких легионеров. А вы что на 
этот счет думаете?

- Уж, во всяком случае, та 
команда была не слабее. Мне у 
«Андерлехта» нападающий один 
нравился.

- Жиль Де Бильде?
- Нет, фамилия на «М». Он по-

том в английской премьер-лиге 
играл... Морнар!

- Соперника изучали, учиты-
вая, что «Локомотив» все равно 
уже обеспечил себе выход в 1/16 

финала Лиги Европы?
- Так наша команда всегда 

стремится играть только на по-
беду. Просмотрели матч с «Ан-
дерлехтом» в Москве, а также 
видеозапись  его последней игры 
с «Мехеленом», в которой он ус-
тупил - 1:2. На своем поле «Локо-
мотив» владел большим терри-
ториальным преимуществом и 
уступил нелогично. Теперь не-
обходимо взять реванш.

«АНДЕРЛЕХТ» 
НА НИЧЬЮ 

НЕ СОГЛАСЕН
В Брюсселе настроения ца-

рят противоположные: надо под-
твердить, что успех на стадио-
не в Черкизове был не случаен 
и что первое место «Андерлехта» 
в группе абсолютно заслужен-
но. На официальном сайте клу-
ба проскочила мысль: в этом ро-
зыгрыше еврокубков только «Ре-
ал» прошел групповой турнир без 
потерь. Почему бы, мол, и «Ан-
дерлехту» не добиться стопроцен-
тного показателя? Других пре-
тендентов на такой результат 
среди участников розыгрыша 
Лиги Европы, кстати, нет.

- Не понимаю, почему неко-
торые считают, что «Локомотив» 
сильнее нашей команды, - хоро-
хорится центральный защит-
ник Шейку Куяте. - Я с этим не 
согласен. Что же он не доказал 
свою силу в Москве? Мы дейс-
твовали эффективнее, забили 
два гола, и это говорит как раз 
о мастерстве. Дома нас счет 0:0 
не устроит. Нет, мы должны по-
казать качественную игру, пора-
довать болельщиков победой и 
подтвердить свой класс. А «Ман-
честер Юнайтед» с «Манчестер 
Сити» пусть подождут. Я с удо-
вольствием сыграл бы с одним 
из этих клубов. Тем более что это 

мечта моего детства. 
- Нам нужно искупить вину 

перед болельщиками за пораже-
ние в Мехелене, и предстоящий 
матч - прекрасный повод, - вто-
рит партнеру полузащитник Ги-
йом Жилле. - Это словно рож-
дественский подарок. Мы хоте-
ли бы пройти в Лиге Европы как 
можно дальше, и потому встре-
чу с кем-то из грандов лучше от-
ложить до финала. Конечно, не 
хватает Бильи, но что говорить 
о человеке, которого нет уже ме-
сяц и не будет еще два?

Опорный полузащитник Би-
лья перенес 4 ноября операцию 
на плече. В его отсутствие дру-
гим игрокам приходится в поис-
ках мяча отходить далеко назад, 
к чему они не привыкли. 21-лет-
ний чех Лукаш Маречек полно-
ценно заменить аргентинца не 
сумел, и кредит доверия к нему 
главного тренера Ариэля Якоб-
са, похоже, исчерпан. Возмож-
но, зимой Маречек покинет ко-
манду. В последних двух мат-
чах в опорную зону отправлялся 
Жилле, но без особого успеха - 
этому футболисту уютнее на 
правом фланге.

В игре с «Мехеленом» атаку-
ющая тройка Суарес - Канезин 
Матос - Йованович располага-
лась под выдвинутым вперед Де 
Суттером. Ожидалось, что пос-
леднего сегодня заменит Мбо-
кани, восстановившийся после 
надрыва мышцы задней повер-
хности бедра, но вчера вечером 
главный тренер бельгийцев Ари-
эль Якобс сообщил, что конголе-
зец на тренировке вновь почувс-
твовал боль и рисковать им, ско-
рее всего, не станут.

Итак, внешне благодушие ни 
в одном из лагерей не проявля-
ется. Тем не менее Дмитрий Бу-
лыкин в интервью бельгийской 
La Derniere Heure, отметив, что 

новые президент и тренер все в 
«Локомотиве» изменили к луч-
шему, выразил мнение, что иг-
роки российского клуба мысля-
ми уже в отпуске. В недавнем 
прошлом игрок фиолетово-бе-
лых сомневается, что «Локомо-
тив» сумеет добиться сегодня по-
беды с результатом 3:0 или 3:1. 
Он также сказал, что сохранил 
добрые воспоминания об «Ан-
дерлехте», что недавно общался 
с Александром Яковенко и Йова-
новичем, что у него вообще ос-
талось в клубе много друзей, но 
к ним не относится Якобс, с ко-
торым ему так и не удалось най-
ти общего языка. 

Иное дело Мубарак Буссу-
фа. Как сообщил официальный 
сайт «Андерлехта», полузащит-
ник сборной Марокко, приехав 
на несколько дней в Брюссель, 
попросил разрешения потрени-
роваться с бывшей командой. 
Футбольная Россия ушла на пе-
рерыв, а на носу Кубок Афри-
ки. В понедельник полузащит-
ник «Анжи» работал на базе 
«Нерпеде». 

Группа L

АНДЕРЛЕХТ -
ЛОКОМОТИВ

Брюссель. Стадион «Констан 
Ванден Сток». 00.05.

Судья: Бебек (Хорватия).
Дисквалифицированы: нет - 

Ибричич, Шишкин.

Штурм - АЕК Аф 
Грац. Стадион «Грац Либенау». 

00.05. Судья: Дякону (Румыния).

 И В Н П М О
1. АНДЕРЛЕХТ 5 5 0 0 13-2 15
2. ЛОКОМОТИВ 5 4 0 1 11-6 12
3. Штурм 5 1 0 4 4-11 3
4. АЕК Аф 5 0 0 5 5-14 0

В БРЮССЕЛЕ «ЛОКОМОТИВ» ПРОИГРАТЬ НЕ ДОЛЖЕН
«Локомотив» во второй раз в своей истории досрочно преодолел групповую стадию еврокубкового турнира (после Кубка УЕФА-2005/06). 

Всего же наши команды добивались подобного 9 раз (также дважды - «Зенит» и ЦСКА, трижды - «Спартак»). Ну а в последних турах россияне 
ранее одержали 4 победы при одной ничьей и одном поражении (мячи 11-6), 5 из 6 этих матчей проведя на выезде. (Вадим КРЫЛОВ)

9 досрочных выходов российских клубов из групповых турниров еврокубков
        Клуб    Сезон          Турнир И В Н П Мячи О Место Матч послед. тура        О Место          Итог
Спартак 1995/96 Лига чемпионов 5 5 0 0 14-4 15 (+8) 1-е Легия (г) - 1:0 18 (+11) 1-е 1/4 финала
Спартак 2000/01 Лига чемпионов 5 3 0 2 8-3  9 (+3) 2-е Реал (д) - 1:0 12 (+5) 2-е 4-е во 2-м ГТ
Зенит 2005/06 Кубок УЕФА 4 2 1 1 5-4  7 (+1) 1-е -*  7 (+1) 2-е 1/4 финала
Локомотив 2005/06 Кубок УЕФА 4 2 1 1 8-3  7 (+2) 1-е -*  7 (+3) 3-е 1/16 финала
Спартак 2007/08 Кубок УЕФА 3 2 1 0 3-1  7 (+1) 1-е Тулуза (г) - 1:2  7 (+1) 2-е 1/16 финала
ЦСКА 2008/09 Кубок УЕФА 3 3 0 0 8-2  9 (+5) 1-е Нанси (г) - 4:3 12 (+5) 1-е 1/8 финала
Зенит 2010/11 Лига Европы 5 5 0 0 15-6 15 (+8) 1-е АЕК (г) - 3:0 18 (+11) 1-е 1/8 финала
ЦСКА 2010/11 Лига Европы 5 5 0 0 17-2 15 (+7) 1-е Спарта (г) - 1:1 16 (+7) 1-е 1/8 финала
Локомотив 2011/12 Лига Европы 5 4 0 1 11-6 12 (+9) 2-е Андерлехт (г) - ?:? ? (+?) ? ?
В скобках - очковый отрыв от ближайшего соперника, * в последнем туре уже не играли.

ЧУДО ДЛЯ СЕМИНА 
И ТЕСТ В БРЮГГЕ

Из 24 путевок в 1/16 фина-
ла, которые разыгрывались 
на групповом этапе, 15 уже 

нашли своих обладателей, а судь-
ба еще девяти определится сегод-
ня и завтра. Причем без еврокуб-
ковой весны рискуют остаться 
сразу несколько именитых кол-
лективов. 

Так, еще совсем недавно го-
ворили об упадке итальянского 
клубного футбола, сейчас же все 
чаще слышны голоса о его пос-
тепенном возрождении. И в Лиге 
чемпионов Италия стала единс-
твенной страной, которая в 1/8 
финала провела сразу три коман-
ды. Но вот в Лиге Европы дела у 
представителей кальчо пока не 
очень ладятся - «Палермо» и «Ро-
ма» не добрались даже до груп-
пового этапа, а «Лацио» и «Удине-
зе» могут закончить на нем свои 
европейские гастроли. В более 
выгодном положении находятся 
удинцы - они решают свою судь-
бу сами: «маленькие зебры» опе-
режают на три очка «Селтик» и 
принимают шотландцев на сво-
ем поле. И скажем сразу, что это 
единственная группа, где все ре-
шится в очном споре. 

А вот у римлян ситуация куда 
более сложная: им надо надеять-
ся на «помощь друга». У «Лацио» 
и «Васлуя» одинаковое количест-
во очков, но румыны стоят выше 
по личным встречам, так что кол-
лективу Виорела Хизу достаточ-
но обыграть в гостях ни на что не 
претендующий «Цюрих» - и гроз-
ные итальянцы, которые при-
нимают решивший все задачи 
«Спортинг», останутся позади.

Однако возможный вылет «Ла-
цио» может стать далеко не самой 
громкой сенсацией, поскольку на 
грани катастрофы оказался глав-
ный нувориш Европы - «ПСЖ». У 
французского клуба со всеми его 
звездами ситуация такая же, как 
у «Лацио»: парижане имеют рав-
ное количество очков с «Зальц-
бургом», но уступают австрийцам 
по личным встречам. При этом 
«Зальцбургу» играть в гостях с 
аутсайдером «Слованом», а «ПСЖ» 
принимает уже обеспечивший се-
бе первое место «Атлетик». 

Чрезвычайно близко к прова-
лу и не чужое для многих в Рос-
сии киевское «Динамо», возглав-
ляемое Юрием Семиным. Для то-
го чтобы бело-голубые прошли в 
1/16 финала, требуется по боль-
шому счету чудо: «Динамо» долж-
но как можно крупнее обыгры-
вать на своем поле тель-авивс-
кий «Маккаби» и надеяться, что 
немотивированный «Стоук Си-
ти» победит в гостях «Бешикташ». 
При этом разность мячей у ук-
раинской команды - «0», а у ту-
рок - «+4». Однако пример «Лио-
на» и загребского «Динамо» пока-
зывает, что ничего невозможного 
в футболе нет. 

Наиболее же захватывающая 
борьба ожидается в группе J - 

другое дело, что состав ее участ-
ников вряд ли способен привлечь 
взгляды многих болельщиков. 
Здесь «Шальке» уже обеспечил се-
бе первое место, а вот на второе 
претендуют сразу три команды 
- «Маккаби» из Хайфы, «Стяуа» и 
кипрский АЕК. Израильтяне опе-
режают обоих конкурентов на оч-
ко, но в последнем туре принима-
ют «Шальке». Немцы хотя и реши-
ли все свои задачи, но известны 
тем, что номер на поле практи-
чески никогда не отбывают - не в 
их это характере. Так что у игра-
ющих в Румынии «Стяуа» и АЕК 
появляются неплохие шансы на 
еврокубковую весну. 

Наконец, своеобразная «про-
верка на честность» предстоит 
выступающим в группе Н «Брюг-
ге» и «Браге». Для того чтобы син-
хронно выйти в 1/16 финала, 
встречающиеся в Бельгии ко-
манды устраивает ничья, а от-
стающий на три очка «Бирмин-
гем» должен отчаянно надеяться 
на победу «Браги». Однако мно-
гие ли из вас верят в то, что ес-
ли две команды устраивает один 
результат, матч завершится как-
то иначе?

Дмитрий ГИРИН

14 декабря
Группа А. ПАОК - Рубин. Шэм-

рок Роверс - Тоттенхэм
ПАОК - 11, Рубин - 10, Тоттен-

хэм - 7, Шэмрок Р - 0.
Группа В. Ганновер - Ворскла. 

Копенгаген - Стандард
СТАНДАРД - 11, ГАННОВЕР - 8, 

Копенгаген - 5, Ворскла - 2.
Группа С. Хапоэль Т-А - Легия. 

ПСВ - Рапид Бх
ПСВ - 13, ЛЕГИЯ - 9, Хапоэль 

Т-А - 4, Рапид Бх - 3.
Группа G. АЗ - Металлист. Аус-

трия В - Мальме
МЕТАЛЛИСТ - 13, АЗ - 7, Аус-

трия В - 5, Мальме - 1.
Группа Н. Брюгге - Брага. Бир-

мингем - Марибор.
Брюгге - 10, БРАГА - 10, Бир-

мингем - 7, Марибор - 1.
Группа I. Удинезе - Селтик. Атле-

тико - Ренн.
АТЛЕТИКО - 10, Удинезе - 8, 

Селтик - 5, Ренн - 2.

15 декабря
Группа D. Цюрих - Васлуй, Лацио 

- Спортинг Л.
СПОРТИНГ Л - 12, Васлуй, 

Лацио - 6, Цюрих - 2.
Группа Е. Динамо К - Маккаби 

Т-А, Бешикташ - Стоук Сити.
СТОУК СИТИ - 11, Бешикташ - 

9, Динамо К - 6, Маккаби Т-А - 1.
Группа F. Слован Бр - Зальц-

бург, ПСЖ - Атлетик.
АТЛЕТИК - 13, Зальцбург, ПСЖ 

- 7, Слован Бр - 1.
Группа J. Маккаби Хф - Шальке, 

Стяуа - АЕК Л.
ШАЛЬКЕ - 11, Маккаби Хф - 6, 

Стяуа, АЕК Л - 5.
Группа К. Висла Кр - Твенте, 

Фулхэм - Оденсе.
ТВЕНТЕ - 13, Фулхэм - 7, 

Висла Кр - 6, Оденсе - 3.

ТЕЛЕТРАНСЛЯЦИИ
14 декабря, среда

Клубный чемпионат мира
Россия 2: Касива Рейсол - Сантос 14.30
Спорт 1: Касива Рейсол - Сантос 14.30

Лига Европы
НТВ Плюс Футбол:  Бешикташ - Стоук Сити 22.00
 Андерлехт - Локомотив 00.05
НТВ Плюс Футбол 2:  Цюрих - Васлуй 22.00
 Фулхэм - Оденсе 00.05
НТВ Плюс Наш футбол:  Динамо К - Маккаби Т-А 22.00
НТВ Плюс Теннис:  Слован - Зальцбург 22.00
НТВ:  Андерлехт - Локомотив 00.05
 Обзор матчей 02.00
НТВ Плюс Спорт Плюс:  Маккаби Хф - Шальке 00.05
 Обзор матчей 02.00
НТВ Плюс Футбол (HD): Бешикташ - Стоук Сити 22.00
 Андерлехт - Локомотив 00.05

15 декабря, четверг

Клубный чемпионат мира
Россия 2: Аль-Садд - Барселона 14.30
Спорт 1: Аль-Садд - Барселона 14.30

Лига Европы
НТВ Плюс Спорт Плюс:  Обзор матчей 15.15
 ПАОК - Рубин 22.00
 Обзор матчей 00.05
НТВ Плюс Футбол:  Ганновер - Ворскла 22.00
 Брюгге - Брага 00.05
НТВ Плюс Футбол 2:  Шэмрок Роверс - Тоттенхэм 22.00
 Удинезе - Селтик 00.05
НТВ Плюс Футбол (HD): Ганновер - Ворскла 22.00
 Брюгге - Брага 00.05
НТВ Плюс Наш футбол:  Атлетико - Ренн 00.05
HD Спорт:  Атлетико - Ренн 00.05

17 ноября. Баковка. Тренировка «Локомотива». Магомед ОЗДОЕВ показывает 
слепившему снежок МАЙКОНУ, каких размеров бывают снеговики.
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АДВОКАТ ХОЧЕТ ЖИТЬ 
В ЦЕНТРЕ ВАРШАВЫ

Главный тренер сборной России Дик Адвокат заявил, что его ко-
манда во время Euro-2012, по всей вероятности, будет жить в цент-
ре Варшавы, а не в пригороде.

- Ситуация по сравнению с тем, что была 20 лет назад, измени-
лась, - сказал вчера голландец на торжественном вечере, посвящен-
ном десятилетию РФПЛ. - Думаю, мы предпочтем поселиться где-то 
в центре, как и большинство других команд.

Напомним, сборная России проведет в Варшаве два матча груп-
пового этапа - 12 июня с Польшей и 16-го с Грецией.

Дмитрий АФОНИН

В ЦСКА МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ ДРАГУН
Опорный полузащитник минского «Динамо» и сборной Белорус-

сии Станислав Драгун этой зимой может пополнить ряды ЦСКА. 
Этот 23-летний игрок, капитан своего клуба, был признан лидером 
молодежной сборной, которая сенсационно заняла третье место на 
ЧЕ-2011, и уже приглашался в национальную команду.

- Нам известно об интересе со стороны ЦСКА, - рассказал агент 
футболиста Валерий Исаев. - По всей видимости, конкретного пред-
ложения от армейцев пока не поступало, но работа уже ведется. Мин-
ское «Динамо» выбрало правильную тактику. Руководство клуба нико-
му не предлагает Драгуна, а ждет запросов от других команд. Драгун 
- стержневой игрок «Динамо», с ним не стремятся расстаться. Но ес-
ли кто-то даст за него хорошую сумму, сделка может состояться. Во 
сколько она обойдется? Бытует мнение, будто в Белоруссии любой 
трансфер дешев. Но это не совсем так. 

По данным «СЭ», переход, если состоится, обойдется ЦСКА при-
мерно в 2 миллиона евро.

Дмитрий СИМОНОВ, Григорий ТЕЛИНГАТЕР

ЭТО’О СТРОИТ БОЛЬНИЦУ 
НА РОДИНЕ РОДИТЕЛЕЙ

Капитан «Анжи» Самюэль Это’О, проводящий отпуск в Камеруне, 
передал чек на 80 миллионов африканских франков (около 120 тысяч 
евро) властям Нгамбе - родного города своих отца и матери. Пожер-
твование предназначено на строительство там больницы. Еще 400 
миллионов (примерно 610 тысяч евро) лидер камерунской сборной 
обещает перечислить на те же цели в течение ближайших месяцев. 
«Здешним жителям за врачебной помощью приходится ездить слиш-
ком далеко», - объяснил Это’О свой поступок. Ближайшая к Нгамбе 
современная больница находится в Дуале, экономической столице 
Камеруна, до которой около 100 километров. (camfoot, A Bola)

«СПАРТАК» РАССМАТРИВАЕТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ВЕРНУТЬ ПАВЛЮЧЕНКО

Нападающий «Тоттенхэма» Роман Павлюченко входит в сферу ин-
тересов своего бывшего клуба, подтвердил вчера главный тренер 
«Спартака» Валерий Карпин. Отвечая на вопросы фанатов красно-
белых в социальной сети Facebook, он заявил: «Павлюченко - один 
из тех футболистов, которые есть в наших списках. Рассматриваем 
многих, он - один из них».

Вот еще два высказывания Карпина. О центре защиты: «Покуп-
ка центрального защитника не планируется». Об Ананидзе: «Если бу-
дет интересно для клуба и для самого игрока, да, возможен вариант 
с арендой». (facebook.com/fcspartak)

На встрече в Москве председа-
тель правления ОАО «Газпром» Алек-
сей Миллер и главный тренер «Зени-
та» Лучано Спаллетти подвели итоги 
уходящего года. Миллер отметил, что 
все задачи, стоявшие перед коман-
дой, были выполнены на 100 процен-
тов, и заверил Спаллетти в том, что в 
ближайшее трансферное окно у того 
будут все возможности для форми-
рования команды, способной решать 
задачи нового уровня. (fc-zenit)

Бюро исполкома РФС утверди-
ло ряд изменений в регламент сезо-
на-2011/12, принятых ранее на засе-

дании. Так, с учетом увеличенного 
количества регистрационных пери-
одов в текущем сезоне футболист 
имеет право выступать не более чем 
за три клуба. Ранее это число было 
ограничено двумя командами. Дан-
ное изменение позволит игрокам, 
поменявшим клубы во время лет-
ней дозаявочной кампании, совер-
шить зимой еще один переход. К при-
меру, голкипер Владимир Габулов, в 
конце августа покинувший «Динамо» 
и подписавший контракт с «Анжи», а 
потом на условиях аренды перешед-
ший в ЦСКА, весной получит право 
выступать за махачкалинцев. Назва-
ны и точные сроки второго регист-
рационного периода: с 25 января по 
24 февраля.
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ФУТБОЛ

ВАГНЕР В БРАЗИЛИИ 
ЦЕНИТСЯ НАМНОГО ВЫШЕ 

ВЕЛЛИТОНА
- Вагнер Лав из ЦСКА уйдет?
- Ситуация такая: когда Евге-

ний Гинер говорит, что готов от-
пустить Вагнера, это не значит, 
что он отпустит его бесплатно. 
Появится предложение, которое 
устроит армейское руководство 
(прежде всего) и самого футбо-
листа, - уйдет. Нет - останется.

- Внимание европейских гран-
дов наверняка привлек Думбья. 
Реален ли трансфер ивуарийца 
уже зимой?

- В принципе реально все. Но 
большие клубы, работающие об-
думанно и целенаправленно, по-
добные сделки чаще совершают 
после завершения евросезона, 
то есть летом. Мое мнение: чем-
пионат-2011/12 Думбья доиг-
рает в ЦСКА.

- Третий возможный громкий 
уход - Веллитон. Текущий сезон 
у него сразу не задался, потом 
был эпизод с Акинфеевым, а пока 
бразилец отбывал дисквалифика-
цию, заблистал Эменике. Не про-
дадут ли спартаковцы бомбар-
дира, утратившего статус неза-
менимого?

- Вряд ли. Все-таки Велли-
тон - один из тех, кто определя-
ет лицо «Спартака». Впрочем, 
все зависит от того, как видит 
ситуацию Карпин. Но я бы бра-
зильца сейчас не продавал. Тем 
более что с Эменике они вполне 
могут играть вместе - скажем, 
нигериец сместится в правую 
зону. И не уверен, что на про-
даже Веллитона удастся серь-
езно пополнить бюджет. Тот же 
Вагнер в Бразилии ценится на-
много выше.

СОБРАТЬСЯ НА ОДИН МАТЧ 
МОЖЕТ ЛЮБОЙ ВРАТАРЬ

- Обсудим трансферные цели 
клубов первой восьмерки. Начнем 
с «Зенита».

- У Спаллетти игра во мно-
гом строится вокруг средней ли-
нии. В «Зените» она достаточно 
сильна, но в ней не хватает та-
ких мобильных игроков, как Де-
нисов. Все-таки Семаку, Зыря-
нову, Широкову за 30.

- Стало быть, разговоры о 
переходе в «Зенит» Глушакова 
имеют под собой почву?

- Для питерцев это интерес-
ный вариант. Молодой игрок, 
прибавляет, опять же россия-
нин. Другое дело, согласится ли 
«Локомотив» его продать.

- Есть предложения, перед 
которыми трудно устоять. «Дина-
мо» очень ценило Данни, но тот 
все же оказался в Санкт-Петер-
бурге.

- У Данни был в контракте 
пункт об отступных. Есть ли та-
кой у Глушакова? Не готов от-
ветить.

- Согласны, что «Зениту» необ-
ходим забивной нападающий?

- Безусловно! Посмотрите: 
нет Кержакова - и забивать не-
кому. Бухаров, к сожалению, 
в Питере проявить себя не мо-
жет. 

- В ЦСКА проблем больше, чем 
в «Зените»?

- В обороне у армейцев соб-
раны россияне-сборники, и ес-
ли ее усиливать, то нужно поку-
пать игрока за очень серьезные 
деньги. Что вряд ли разумно. 
В средней линии есть опреде-
ленные вопросы к централь-
ной зоне, зато фланги в поряд-
ке. Впереди два очень сильных 
форварда плюс Нецид попра-
вится.

- А как быть с вратарями?
- Габулов уйдет, но должен 

вернуться Акинфеев.
- Но не к февральским мат-

чам Лиги чемпионов. Специаль-
но к ним не стоит ли пригласить 
голкипера?

- Не думаю.
- Верите в Чепчугова?
- У него мало игровой практи-

ки, но на один матч может соб-

раться практически любой вра-
тарь.

«СПАРТАК» ДОЛЖЕН 
НАЙТИ СВОЕГО 

ВОРОНИНА
- Чем удивит «Анжи»?
- Во-первых, наверняка со-

стоится назначение нового 
главного тренера. Во-вторых, 
появятся три-четыре игрока, 
которые существенно усилят 
команду. Позиции? Централь-
ные защитник и полузащит-
ник, а также футболист, дейс-
твующий в атаке справа. Прав-
да, многое еще зависит от того, 
как взглянет на ситуацию но-
вый тренер, по какой схеме за-
хочет играть.

- Будут ли приобретения 
уровня Это’О?

- Честно говоря, Это’О сле-
довало бы приобрести, когда 
команда уже построена и не-
обходим последний шаг. А у 
«Анжи» получился дисбаланс. 
Есть группа классных игроков - 
Это’О, Жирков, Джуджак, Бус-
суфа, Ахмедов... К ним просто 
необходимо добавить хотя бы 
парочку мастеров уровня если 
не Это’О, то Жиркова.

- Чего ждать на трансферном 
рынке от «Рубина»?

- Курбан Бекиевич - грамот-
ный, опытный тренер, нынеш-
нюю команду строит давно, и 
она уже начинает сыгрывать-
ся. «Рубин» будет сильным, вот 
увидите. Он уже начал показы-
вать зубы - обыграл «Динамо», 
ЦСКА, «Тоттенхэм».

- Что скажете о «Динамо»?
- Там очень хорошая, сба-

лансированная группа атаки. 
Если кого-то туда брать, то ле-
вого полузащника, который 
сделает команду еще сильнее. 
Укрепить же серьезным игро-
ком центр защиты или полуза-
щиты, скорее всего, не позво-
лит лимит: россиян в «Динамо» 
все-таки не так много. Придет-

ся рассчитывать на дальней-
ший прогресс Граната и Юсу-
пова.

- Кто нужен «Спартаку»?
- Красно-белые в принципе 

неплохо укрепились летом. Но 
поскольку Эменике использу-
ется как наконечник, я бы на 
месте руководства «Спартака» 
взял футболиста, который мог 
бы влезать в зоны, освобожда-
емые нигерийцем. Того же пла-
на, что Дзагоев в ЦСКА или Во-
ронин в «Динамо».

- Какие позиции посоветуете 
укрепить «Локомотиву»?

- Железнодорожники уком-
плектованы исполнителями 
среднего или чуть выше сред-
него уровня. Из них пытаются 
создать команду, и надо при-
знать, не без успеха. Тем не ме-
нее «Локо» необходимы цент-
ральный защитник и атаку-
ющий полузащитник. Ну и 
нападающий. Имеющиеся в на-
личии форварды выглядят сла-
бее тех, что играют в других ко-
мандах первой восьмерки.

- Павлюченко может перей-
ти в «Локомотив»?

- Почему нет? По крайней 
мере это более вероятно, чем 
в «Анжи». Другой вопрос, захо-
чет ли Коусейру видеть в сво-
ей команде этого форварда. В 
той агрессивной игре, которую 
пытается привить «Локо» пор-
тугалец, все, в том числе напа-
дающие, обязаны много дви-
гаться.

- У «Кубани» остались какие-
то амбиции?

- Она будет стараться, со 
всеми сражаться, и еще неиз-
вестно, чем все закончится. У 
«Кубани» грамотный тренер, 
который строит игру от оборо-
ны, поэтому краснодарцы дейс-
твуют плотно, компактно, орга-
низованно. Физически готовы 
хорошо. Обыграть их любому 
сопернику тяжело. Не знаю фи-
нансовых возможностей клуба, 
но раз Нэ ушел в «Таврию», зна-

чит, надо брать кого-то на по-
зицию центрхава. А так ровная 
команда, без звезд, хотя Тра-
оре, Букур - хорошие игроки.

- Траоре у «Кубани» не пере-
купят?

- Если будет суперпредложе-
ние, его могут отпустить. Тем 
более что есть Давыдов - тоже 
неплохой нападающий.

- Напоследок общий вопрос: 
стоит ли этой зимой ждать взры-
ва на российском рынке и от 
кого?

- Кандидат на роль подрыв-
ника один - «Анжи». Остальные 
за сенсациями гнаться не ста-
нут.

Алексей ЩУКИН

ПОЛ-ЛИГИ ИЩЕТ ЗАБИВНЫХ ФОРВАРДОВ

СГОНЯЕМ 
ЖИР

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Зимой российские клубы 
проявляют куда меньшую 

активность на трансферном 
рынке, чем летом. 

Судя по всему, тенденция 
продолжится и в этот раз. 
Кто выставлен на продажу 

и кого ищут?

О том, какой зимней селекции ждать от клубов премьер-лиги, рассуждает известный эксперт по футбольному рынку, 
бывший спортивный директор «Зенита» и «Динамо»

Константин САРСАНИЯ: «ЗЕНИТУ» НУЖЕН ЕЩЕ ОДИН ДЕНИСОВ»

ЗЕНИТ
Приоритетной целью в зимний транс-

ферный период считается приобретение 
забивного форварда. Покинуть коман-
ду могут два серба - защитник Александр 
Лукович и нападающий Данко Лазович. 
Не исключено, что не будет в команде и 
португальского центрального защитника 
Бруну Алвеша, на которого есть устойчи-
вый спрос на европейском футбольном 
рынке, в частности, в Италии. Полузащит-
ник Ионов, по всей вероятности, будет от-
дан в аренду. 

ЦСКА
«Мы приобретем футболистов во все 

линии, кроме вратарской», - говорит глав-
ный тренер ЦСКА Леонид Слуцкий, пред-
почитая не раскрывать карты. По данным 
«СЭ», речь пойдет о покупке пяти новичков. 
С кандидатурами армейцы определились, 
со всеми идут переговоры, и ясность, ско-
рее всего, наступит уже к первому сбору в 
январе. Красно-синие нуждаются в правом 
защитнике, способном поддерживать ата-
ку, в нападающем, умеющем действовать 
на краю атаки, а также в двух-трех футбо-
листах в середину поля, в том числе непре-
менно в сильном опорнике. Предпочтение 
по-прежнему отдается перспективным иг-
рокам не старше 23 - 24 лет и не дороже 
8 - 10 миллионов евро, хотя не исключена 
и одна более дорогая покупка. 

Уже известно, что новичком ЦСКА ста-
нет атакующий хавбек «Урала» и россий-
ской молодежки Олег Шатов - эту инфор-
мацию подтверждает и Слуцкий, и прези-
дент екатеринбургского клуба Григорий 
Иванов. Помимо Шатова среди новичков 
вряд ли будут футболисты с российскими 
паспортами. Серьезный интерес есть к бе-
лорусскому опорному хавбеку Станисла-
ву Драгуну. Очень активная работа ведет-
ся на бразильском рынке. 

Кроме того, ЦСКА планирует расстать-
ся с рядом футболистов. Приоритет - про-
дажа Вагнера Лав, поскольку сам брази-
лец изъявил желание уйти и договорился 
с президентом ЦСКА Евгением Гинером. 
Но пока до конкретных предложений де-
ло не дошло. 

ДИНАМО
Велика вероятность, что «Динамо» по-

кинут Колодин, Каряка, Кисенков и Дуй-
мович, которые во второй половине это-
го года не проходили в основной состав. 
Нет ясности в продлении контракта с Уилк-
широм. Если австралиец решит все же 
сменить клуб, идеальной фигурой на по-
зицию правого защитника считается же-
лезнодорожник Янбаев, переговоры по 
которому, по нашим сведениям, бело-го-
лубые с красно-зелеными уже ведут. Кро-
ме того, в зимнее трансферное окно «Ди-
намо» может усилиться полузащитником 
«Рубина» Гекденизом: москвичам нужен 
быстрый игрок на левый фланг.

Известно о намерении «Анжи» приоб-
рести у москвичей Самедова и Семшова, 
срок действия соглашения которых с клу-
бом завершается через год. Однако и «Ди-
намо», и сами футболисты хотят продол-
жить совместное сотрудничество - пере-
говоры о продлении контракта в разгаре. 
Но даже если они останутся, то, по сло-
вам главного тренера Сергея Силкина, 
клубу для усиления в любом случае тре-
буется по игроку в каждую линию, кроме 
вратарской. 

СПАРТАК
Красно-белые рассчитывают приоб-

рести до пяти новых игроков. Так по край-
ней мере заявил владелец клуба Леонид 
Федун. Россиян планируется брать только 
в том случае, если они значительно силь-
нее, чем уже выступающие на этих пози-
циях игроки. По словам Федуна, проблем 
с лимитом на легионеров у «Спартака» не 
возникает. Так что в трансферах, видимо, 
будет сделана ставка на иностранцев. По 
нашим сведениям, клубное руководство в 
первую очередь намерено укрепить центр 
полузащиты.

Вместе с тем ряд футболистов могут 
уйти в аренду. Среди них - Ананидзе, Коз-
лов и Махмудов. В случае с Шешуковым 
речь может идти о продаже. Источники, 
заслуживающие доверия, свидетельству-
ют, что зимой «Спартак» покинет и лучший 

бомбардир двух минувших чемпионатов 
страны Веллитон. 

РУБИН
Голкипер Арлаускис, уставший сидеть 

за спиной Рыжикова, попросил найти ему 
вариант с краткосрочной арендой в Ев-
ропе. Мартинс не скрывает желания вер-
нуться в Англию, но в Казани не готовы 
его отпустить. Иная ситуация с эквадор-
цем Чалой, не игравшим во втором круге 
из-за многочисленных простуд и болез-
ней, - клуб не против устроить его на год 
в аренду. Есть покупатели на трех ключе-
вых хавбеков: Гекдениза готов приобрести 
«Галатасарай», Нобоа - «Севилья», Натхо - 
киевское «Динамо». За двумя футболиста-
ми «Рубина» следят в Италии: в «Ювентусе» 
- за Боккетти, в «Роме» - за Ансальди. Кон-
кретики, правда, пока нет никакой.

Казанцы, в свою очередь, ищут гол-
кипера-конкурента для Рыжикова, лево-
го защитника с российским паспортом и 
еще одного форварда. 

ЛОКОМОТИВ
«Сезон еще не закончился, так что го-

ворить о селекции не хотелось бы», - ска-
зал главный тренер «Локомотива» Жозе 
Коусейру на прошлой неделе, когда по-
бывал в гостях у «СЭ». Между тем самое 
громкое имя, которое обсуждается в кон-
тексте возможных приобретений «Локо», 
- нападающий «Тоттенхэма» Роман Пав-
люченко. К нему железнодорожники при-
сматриваются давно, но едва ли не через 
день опровергают сообщения о готовя-
щейся сделке. 

Судя по всему, у руководства клуба 
пока нет решения и о ближайшем буду-
щем игроков, находящихся в аренде, в 
том числе опытного центрального защит-
ника Родолфу. 

АНЖИ
Трансферные «новости» в отношении 

махачкалинского клуба, в том числе за 
рубежом, появляются чуть ли не каждый 
день, а потому его руководители, судя по 
всему, устали от опровержений. Очевид-
но, что цель № 1 сейчас - подписание кон-
тракта с новым главным тренером. В пос-

ледние дни в этом контексте цитируется 
имя испанского специалиста Рафы Бени-
теса, однако, как заявил нам вчера источ-
ник в администрации клуба, его приход 
маловероятен. 

Тем временем в команду из аренды в 
ЦСКА возвращается вратарь Габулов, а 
нападающий Тарделли, наоборот, будет 
одолжен другому клубу, вероятнее всего, 
бразильскому. Трансферные цели - напа-
дающий и центральный защитник.  

КУБАНЬ
С учетом ухода Варги и Марко Нэ глав-

ным направлением зимней селекции крас-
нодарцев будет укрепление средней зо-
ны. При этом наставник южан Дан Петрес-
ку не скрывает того, что хотел бы усилить 
каждую из линий команды. Трансферный 
бюджет «Кубани» пока не определен, од-
нако вряд ли стоит ждать от клуба громких 
приобретений. 

По окончании аренды в команду вер-
нулись вратарь  Намашко, полузащитни-
ки Байрыев, Горбушин и Падерин, тог-
да как вратарь Будаков и хавбек Рыжков 
ее покинули. 

КРАСНОДАР
Только у голкипера Пчелинцева срок 

договора истекает до Нового года. Воп-
рос о будущем в клубе хавбека Руя Миге-
ла, через прессу заявившего о нежелании 
работать с главным тренером Славолю-
бом Муслиным, решится в январе, на сбо-
ре в Турции. В то же время краснодарцы 
не планируют расставаться с форвардом 
сборной Армении Мовсияном. На данный 
момент арендован только защитник Куд-
ряшов. Он будет играть на Кубани до ле-
та, хотя в его соглашении предусмотре-
на опция права первоочередного выкупа 
трансфера «Спартаком». 

Первым новичком «Краснодара» стал 
атакующий полузащитник Чуперка. Срок 
соглашения с 19-летним россиянином из 
молдавской «Академии» - 3,5 года. 

- Если клуб найдет игроков, способных, 
безусловно, усилить нашу игру при усло-
вии адекватной цены, то новички у нас поя-
вятся. Амплуа и возраст игрока в этом слу-
чае серьезного значения не имеют. Важны 
класс и стоимость. Если же таких футбо-

листов на рынке не будет, сезон коман-
да завершит в своем нынешнем составе, 
- сообщил «СЭ» гендиректор «Краснода-
ра» Владимир Хашиг. 

РОСТОВ
 «Есть предложения по Кириченко, 

Блатняку, Живановичу, которые не имели 
достаточной игровой практики, поэтому 
мы готовы отпустить их в другие коман-
ды, - сообщил «СЭ» генеральный дирек-
тор «Ростова» Юрий Белоус. - В «Тав-
рию» перешел Буссаиди. Мы обещали 
тунисскому защитнику, что не станем чи-
нить препятствий его переезду на родину 
жены (она украинка), и слово сдержали. У 
Янкова и Хагуша закончились арендные 
соглашения, но если болгарин вернется в 
донецкий «Металлург», то по поводу при-
надлежащего «Рубину» Хагуша предстоят 
непростые переговоры. Усиление состава 
будет точечным. В целом команда укомп-
лектована, хотя еще один вратарь «Росто-
ву» не помешает». 

ТЕРЕК
«Мы имеем право заявить пять фут-

болистов, это наш лимит, - заявил новый 
президент «Терека» Магомед Даудов. - 
Но речь сейчас не идет о том, что мы обя-
зательно приобретем пятерых. У нас дру-
гая политика: футболист, с которым за-
ключается контракт, должен быть классом 
выше тех, кто есть. Основная задача - при-
обрести молодого, забивного, состояв-
шегося нападающего. Также волнует ли-
ния защиты».

АМКАР
«Пока мы никого не продали и не купи-

ли, - сказал генеральный директор «Амка-
ра» Виктор Засульский. - По обоюдному 
согласию расторгнут контракт с вратарем 
Хомутовским, возвращаются соответс-
твенно в «Спартак» и «Кубань» арендован-
ные Валикаев и Падерин. Ищем новичков 
на позиции вратаря, форварда и полуза-
щитника, причем акцент делаем на росси-
янах. Ведем переговоры по поводу пригла-
шения интересующих нас футболистов с 
рядом известных клубов, в частности, с 
«Локомотивом». 

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ
Болгарский защитник Генев, игравший 

во второй половине минувшего сезона за 
«Крылья» на правах аренды, возвращает-
ся в софийскую «Славию». Руководство са-
марского клуба приняло решение не про-
длевать договор аренды с футболистом. 

ВОЛГА
Для нижегородцев решение РФС о 

расширении заявочного списка на 5 че-
ловек в связи с длинным сезоном оказа-
лось как нельзя кстати. Ведь они еще ле-
том исчерпали лимит, дозволенный регла-
ментом. Так и не удалось решить проблему 
забивного форварда после ухода в Красно-
дар Марцваладзе. Дмитрий Черышев все 
больше доверяет Бибилову, но тот не всег-
да играет стабильно, поэтому еще один 
нападающий команде явно не помешает. 
Конфликт грузин Ходжавы, Гогуа и Салук-
вадзе с тренерским штабом образовал не-
кий вакуум в середине поля, а потому и эта 
линия потребует укрепления. Нельзя ис-
ключать и приобретения защитника.

Вполне возможно, кто-то зимой поки-
нет клуб. Пресса называет фамилии трех 
уже упомянутых грузин, а также Ахмето-
вича и Гаала.

СПАРТАК Нч
Клуб досрочно расторг контракты с хав-

беком Пилипчуком, форвардами Миличем и 
Сигурдссоном. Закончились договоры у за-
щитника Лебедева и нападающего Кажаро-
ва, но вопрос об их будущем в Нальчике по-
ка открыт. В распоряжение «Кубани» и «Ру-
бина» вернулись арендованные на полгода 
голкипер Намашко и форвард Портнягин. 
Новое контрактное предложение в январе 
получит атакующий хавбек Сирадзе.

Первым новичком «Спартака» стал 
полузащитник румынского «Чахлэула» 
и сборной Молдавии Чеботару, связав-
ший себя с клубом на 2,5 года. К марту 
нальчане намерены подписать контрак-
ты с пятью новыми игроками - нападаю-
щим, крайним хавбеком, двумя защитни-
ками и голкипером. 

- Усиливать необходимо все линии. Нам 
на руку решение о расширении заявочно-
го листа на шесть фамилий - теперь поя-
вилась возможность для маневра в рабо-
те. Надеюсь, за межсезонье мы сможем 
стать сильнее, - утверждает главный тре-
нер южан Сергей Ташуев. 

ТОМЬ
Покидают команду легионеры Йокич и 

Ким Нам Иль, а также те футболисты, у ко-
торых истекает срок аренды, - Стариков, 
Нахушев, Ропотан. По остальным вопрос 
будет решаться, когда наступит ясность в 
финансовой ситуации клуба. 

Что касается возможных приобрете-
ний, то наставник «Томи» Сергей Передня 
в начале декабря говорил о том, что требу-
ется по одному игроку в каждую линию, то 
есть всего 3 - 4 новичка. Фамилии не озву-
чиваются, однако конкретные футболисты 
на примете имеются. Команде нужны цен-
тральный защитник, опорный полузащит-
ник, забивной форвард и, по всей вероят-
ности, фланговый игрок-универсал.

Павел АЛЕШИН, 
Андрей АНФИНОГЕНТОВ, 

Артур КАРАТАЙ, 
Александр МАРТАНОВ, 

Дмитрий СИМОНОВ, 
Григорий ТЕЛИНГАТЕР, 

Сергей ЦИММЕРМАН, 
Алексей ЩУКИН

О приобретении форварда «Тоттенхэма» Романа ПАВЛЮЧЕНКО, забившего два гола в нынешнем розыгрыше 
Лиги Европы в ворота «Шэмрок Роверс» и «Рубина», мечтают сразу несколько российских клубов.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

С  декабря по февраль народ толстеет. Есть даже понятие такое - 
зимний аппетит. Вдаваться в медицинские подробности не бу-
ду, но говорят, переход на усиленный режим питания в холодное 

время года заложен у нас в генах. Добавьте к этому долгие вечера, по-
ниженную двигательную активность, желание поскорее спрятаться от 
снежного бурана в теплой квартире - и поймете, откуда берутся лиш-
ние килограммы. Редкие лыжные прогулки на выходных или поход всей 
семьей на каток - ничто по сравнению с часами лежания на диване у 
телевизора или ноутбука.

Но футбольная жизнь, как обычно, идет вразрез с народной. Ни в 
коем случае не обвиняю российские клубы - возможно, они были бы 
и рады накопить жирок в зимнее трансферное окно, вот только жизнь 
сложилась так, что все происходит с точностью до наоборот: лучшие 
кадры пополняют наше первенство в июле-августе, тогда как в дека-
бре-январе игроки следуют в обратном направлении. Судите сами. Ви-
дич, Кавенаги, Вагнер Лав, Веллитон, Кураньи, Думбья - все эти ребята 
приехали к нам летом. А вот Аршавин, Иванович, Шкртел, да и тот же 
Видич уехали зимой. Были, конечно, и «холодные» приобретения (Дан-
ни, Воронин), и летние уходы (Павлюченко, Жирков), но они - тонень-
кая струйка по сравнению с мощным «горячим» течением.

Пока все идет к тому, что старая тенденция продолжится. Имена тех 
футболистов, кто может пополнить ряды наших клубов, можно пересчи-
тать по пальцам, а вот желающих «постучать копытами в сторону моря» 
намного больше. В первую очередь можно говорить о грядущем отто-
ке нападающих. Болельщики ЦСКА уже чуть ли не официально попро-
щались с Вагнером, очень хочет обратно в Англию Обафеми Мартинс, 
туманным представляется будущее в «Зените» Данко Лазовича, и есть 
вероятность, что «Спартак» расстанется с Веллитоном. 

Разумеется, все эти гипотетические трансферы (за исключением 
почти состоявшегося вагнеровского) сильно зависят от того, кто при-
дет. Зимой, повторяю, наши берут кого придется. Иногда везет, чаще 
- нет. Причина простая. В самый разгар европейского сезона «право 
первой ночи» принадлежит английским, итальянским и испанским се-
ньорам. Продолжать аналогию и называть наших вассалами не буду, 
но, согласитесь, хорошие футболисты российским клубам, несмотря 
ни на какие деньги, достаются по остаточному принципу. Здесь опять 
же многое зависит от везения и обстоятельств. 

В разговорах о потенциальных новичках громче всего звучит фами-
лия Павлюченко. «Локомотив» ведет форварда давно, более того - по 
некоторым данным уже сделал «Тоттенхэму» официальное предложе-
ние, и англичане вроде как даже не против, но Роман, у которого еще 
действует контракт, пока раздумывает. Ни руководство железнодо-
рожников, ни сам футболист комментариев пока не дают, однако про-
сачивающиеся изо всех углов слухи говорят, что сделка скорее состо-
ится, чем нет. Европу нападающий посмотрел, силы свои на зарубеж-
ной арене попробовал и сейчас, за полгода до Euro-2012, самое время 
вернуться на родину, где тебе обеспечены почет, хороший контракт и 
постоянная игровая практика. Другое дело, что самому Павлюченко, 
возможно, было бы по душе вернуться в «Спартак», но в своем интере-
се красно-белые не так активны, как железнодорожники. 

Так как выудить что-либо ценное в Европе сейчас проблематично, 
то придется российским клубам не только искать кадры в Латинской 
Америке или Африке, но и садиться на «внутреннюю диету» - не исклю-
чаю, что несколько трансферов произойдет в рамках нашего чемпио-
ната. Более того, уже сейчас звучат вполне конкретные имена. 

«Динамо», которому нужно по игроку в каждую линию, хотело бы 
усилить защиту Янбаевым, полузащиту - Гекденизом, а нападение - 
зарубежным форвардом, которого в нашей стране неплохо знают. Не 
факт, что все эти переходы состоятся, но желание и конкретные пред-
ложения у руководства бело-голубых есть. 

С «Зенитом», от которого всегда ждут откровений, все чаще связы-
вают фамилию железнодорожника Глушакова. В контексте предсто-
ящего Euro этот переход был бы полезен для сборной - в Петербурге 
хавбек сыграется с Денисовым и Широковым и сделается равноцен-
ной альтернативой Зырянову. Не уверен, правда, что с подобной пос-
тановкой вопроса согласны в «Локомотиве», но «Спартак», напомню, 
тоже не хотел расставаться с Быстровым, а «Рубин» не горел желани-
ем отпускать Семака и Бухарова. Питер делает предложения, от кото-
рых невозможно отказаться.

Есть основания рассчитывать на пополнения и в стане «Анжи». Су-
лейман Керимов может себе позволить почти все, так что никто не уди-
вится, если вдруг партнерами Жиркова и Это’О станут динамовцы Сем-
шов и Самедов или рубиновец Касаев. Но, как уже не раз было сказа-
но, приоритетная трансферная цель махачкалинцев - главный тренер. 
Кто им будет - немец Юрген Клопп? Швед Свен-Еран Эрикссон? Рос-
сиянин Валерий Газзаев? Испанец Рафа Бенитес? Остается только га-
дать, а занятие это весьма неблагодарное.

Впрочем, для футбольных болельщиков подобные гадания порой 
составляют весь досуг, пока по телевизору показывают биатлон и хок-
кей. Надеемся, что подготовленная нашими корреспондентами инфор-
мация поможет вам в поиске новичков для своей любимой команды. 
Что же касается чемпионата, то с ним ничего не случится при любом 
исходе трансферной кампании. Если первенство «потолстеет» - будет 
на кого посмотреть, а «похудеет» - ничего страшного. Некоторым будет 
даже полезно избавиться от чересчур круглого живота.
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Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ,
Александр ФЕДОРОВ (фото)

из Познани

Бывают города обычные, но 
ехать туда надо, потому что 
там играют наши. А быва-

ют восхитительные, посещать 
которые приятно в независи-
мости от того, кто и во что там 
играет. Познань мы отнесли бы 
к третьему типу: обычный город, 
в котором не сыграют наши. 

Наверняка у него есть аура, 
но чтобы ее почувствовать, по-
лутора суток, отведенных брига-
де «СЭ» сроками командировки, 
оказалось недостаточно. А если 
судить по тому, что бросилось в 
глаза, Познань - самый рядовой 
из посещенных нами шести го-
родов чемпионата. Это не зна-
чит, что он сер и хмур, что в нем 
квадратные здания и никогда не 
смеются дети. Есть тут и красо-
ты, и  особенности. Но все вмес-
те выглядит скорее типично, чем 
уникально и индивидуально. 

Совсем близкий Вроцлав, 
располагающий схожим на-
бором туристических ценнос-
тей, более оригинален, на наш 
взгляд. И хорошо, что Россия 
сыграет именно там. В Познань 
же, как по заказу, приедут ита-
льянцы, хорваты и ирландцы, а 

самая яркая команда группы С 
Испания все три игры проведет 
в Гданьске. 

Что ж, бывают люди и горо-
да, которым по их воле или воп-
реки ей приходится носить не-
броские одежды. 

***
«Познань - город ноу-хау», - 

а вот с этим мы согласны. Све-
жий слоган, придуманный го-
родскими властями для превра-
щения Познани в узнаваемый 
бренд, подкреплен сильной по 
польским меркам промышлен-
ностью, большим количеством 
студентов и вузов, попытками 
привлечь в город высокие техно-
логии. К тому же девиз Познани 
созвучен с российскими иннова-
цией и модернизацией, под зна-
менем которых мы весело мар-
шируем в светлое будущее! 

Правда, на одном из городс-
ких сайтов было проведено го-
лосование. На вопрос: «Доволь-
ны ли вы новым слоганом?» 64 
процента проголосовавших  от-

ветили «нет». Не иначе, оппози-
ция что-то намракобесила. 

***
Познань вообще славится 

протестными настроениями. 
Летом 1956 года здесь состоя-
лось первое из нескольких мощ-
ных выступлений против ком-
мунистического правительства 
ПНР. Итог - более семи десятков 
человек было убито, около пяти-
сот ранено. 

Несмотря на это, с 1968 по 
1981 год в Познани случилось 
как минимум пять крупных ре-
цидивов тех беспорядков. Те-
перь в городе установлен боль-
шой монумент погибшим от рук 
собственных властей, а День па-
мяти познаньского июня явля-
ется государственным праздни-
ком Польши. 

***
Здесь на редкость рано тем-

неет - чуть не в три часа попо-
лудни уже сумрачно. Именно 

этот аргумент мы привели ох-
ране стадиона для того, чтобы 
попасть внутрь арены, не до-
жидаясь высочайшего соизво-
ления ее занятого начальства. 
Фотографировать, мол, надо, а 
солнце уходит. И нас пустили. 
Польские стадионы Euro-2012 
прессе вообще не нужно брать 
штурмом: пришли, назвались, 
получили желаемое. 

Городской стадион строил-
ся почти 12 лет - с 1968 по 1980 
год. А потом примерно столько 
же перестраивался. Арену сдали 
в эксплуатацию больше года на-
зад - в сентябре 2010-го, ознаме-
новав это дело концертом Стин-
га. Но с оговорками. УЕФА пот-
ребовал устранить два важных 
недостатка: нормализовать сро-
ки эвакуации зрителей и повы-
сить качество газона. 

Со вторым в Познани муча-
ются до сих пор. Польские про-
ектировщики оставили слиш-
ком маленький просвет в ста-
дионной крыше, и газон стал 
чахнуть. Его меняют с часто-

той примерно раз в три меся-
ца, подсеивают, вентилируют, 
сушат - совершают, одним сло-
вом, те же танцы с бубнами, что 
исполняли в свое время в «травя-
ных» «Лужниках». Не так давно 
поляки привели на стадион мо-
делей. Те сняли с себя все, вклю-
чая исподнее, покрутили перед 
фотокорами чем можно и не-
льзя, прошлись по травке босы-
ми ножками, а потом дружным 
щебетом доложили: не рождала 
еще польская земля более качес-
твенных газонов.

Утешило ли столь автори-
тетное мнение команды Джо-
ванни Трапаттони, Славена Би-
лича и Чезаре Пранделли, ска-
зать сложно. Но в тот момент, 
когда на познаньском стадио-
не были мы, газон слегка утап-
тывался и укатывался: вече-
ром ему предстояло принять 
матч чемпионата Польши «Лех» 
- «Заглембе».  

Для интереса осведомились 
в кассах о ценах на билеты. В 
пересчете на наши деньги они 
стоили от 350 до 550 рублей, а 
ожидалось на трибунах около 
10 тысяч болельщиков. То есть 
все почти как в России, кроме 
зарплат футболистов и, надо ду-
мать, качества футбола. А нам 
говорят, что, если «Томи» не бу-
дут выделены сотни миллионов, 
на нее не пойдет народ. Отчего 
ж тогда польский ходит, прино-
ся клубу по сто тысяч евро за до-
машнюю игру? 

***
Дизайн стадиона эксклюзи-

вен донельзя. Арена напоми-
нает то ли зверя броненосца, 
то ли, извиняюсь, гигантскую 
мокрицу. Снаружи железный 
каркас обшит пластиком а-ля 
клеенка, и это уже второй после 
Вроцлава случай, когда стади-
он Euro-2012 отгорожен от ок-
ружающей среды нетвердыми 
покрытиями. 

Все остальное нам показа-
лось достойным: и дизайн, и на-
дежность постройки, и городс-
кое расположение 42-тысячного 
футбольного сооружения. 

***
Пожалуй, можно уже и не го-

ворить о том, что самое красивое 
место в польских городах - ры-
ночная площадь. Идешь рядо-
вой улицей и вдруг попадаешь 
в полумузей-полутеатр под от-
крытым небом. В центре двух-
гектарного квадрата - традици-
онная ратуша и важный костел, 
вокруг - развлечения, забавы и 
очень аппетитный, хотя и лубоч-
ный общепит.  

В Познани рыночная пло-
щадь стандартно хороша. Час 
можно провести на ней смело, 
даже в будни. Попробовать то-
го-сего, посмотреть отметку на 
стене, сделанную в память о на-
воднении 1736 года (она рас-
положена на уровне челове-
ческого роста, хотя рекой или 
другим потенциальным источ-
ником высокой воды поблизос-
ти не пахнет). Сфотографиро-
ваться, послушать массовика-
затейника на временной сцене 
или оценить ледовые скульпту-
ры, сработанные конкурсанта-
ми в честь Euro-2012. Мы оце-
нили. Первое место досталось 
американским резчикам льда, 
второе - российской паре, полу-
чившей за футбольную девушку 
в кокошнике премию в 1000 ев-
ро, третье - канадцам.

В полдень в районе часов на 
ратуше из особой дверцы появ-
ляются два козлика и бодают 
друг друга ровно 12 раз. Дерут-
ся козлы аж с середины XVII ве-
ка, и поглазеть на них всякий 
раз собирается уйма народу. А 
прямо под этим местом - ресто-
рация Gospoda pod koziolkami. 
Кем-то из них мы себя и почувс-
твовали, едва справившись с за-
казанным печеным гусем. Пос-

ле чего, надо признаться, долго 
не работалось. 

Любопытно, что над многи-
ми историческими зданиями в 
Польше струится дымок. В том 
числе и над познаньской рату-
шей. Угольком, что ли, топят?  

***
Есть в Познани место, име-

нуемое цитадель. В конце позап-
рошлого века это фортифика-
ционное сооружение считалось 
одним из крупнейших в Евро-
пе. Из земли до сих пор видны 
фрагменты толстых кирпичных 
стен, уходящих далеко и глубо-
ко. А в них - ходы, катакомбы, 
переборки... 

Правда, сегодня старые ре-
дуты - лишь декор. Потому что 
над цитаделью разбит огромный 
и очень тихий парк с мемориа-
лами и памятниками жертвам 
Второй мировой войны. Жертвы 
эти в основном были нашими: в 
боях за освобождение Познани 
погибло 10 тысяч советских сол-
дат и около 700 поляков. 

***
Отсутствие Познани на карте 

маршрутов российской сборной 
- повод поговорить не столько об 
этом городе, сколько о момен-
тах общепольских, с которыми 
российским болельщикам че-
рез полгода обязательно придет-
ся иметь дело. Например о поль-
ском языке. 

Он, конечно, наш, славян-
ский, но не настолько, чтобы 
свободно его понимать и уж 
тем более воспроизводить. Для 
русского языка многие поль-
ские слова - шипение чайника 
со свистком. Да и к сочетани-
ям согласных неплохо бы какое-
то время попривыкнуть, пре-
жде чем пытаться прочесть, к 
примеру, названия познань-
ских улиц Przybyszewskiego или 
Szamarzewskiego. 

Как же быть? Во-первых, не 
брать дурного в голову. Боль-
шинство польской молодежи го-
ворит по-английски, а если и это 
не спасет, подключайте жесты, 
мимику и смекалку. Увидите teatr 
lalek - наверняка поймете, что это 
театр кукол, так ведь? А если ус-
лышите - и подавно, потому что 
кукла по-польски звучит еще по-
нятнее, чем пишется - «лялька». 
Озеро - jezioro, дерево - drzewo, ав-
томобиль - samochod, лягушка -  
zabka, зверь - bestia и т.д. и т.п.

***
До всего можно дойти, если 

иметь обоюдное желание гово-
рящих. А у поляков такое жела-
ние присутствует. Доброжела-
тельные, спокойные люди, всег-
да готовые помочь и угодить. В 
них, в людях, а вовсе не в ар-
хитектуре или в достопримеча-
тельностях, - главные отличи-
тельные черты любой страны, 
любого народа. И в отношении 
к этим людям со стороны той са-
мой страны. 

Нам сложно представить, 
чтобы в России типовые ба-
бушки заходили в  ресторацию 
в центре города, усаживались 
там попарно или в одиночест-
ве и сидели часами за чашкой 
чая/бокалом пива/порцией ви-
на, глядя в окно или болтая меж-
ду собой. А в Польше таких ба-
бушек много. И не сказать по 
их виду, чтобы у всех были бо-
гатые дедушки. 

Вот эта свобода маленьких 
и неформатных людей - лучшее 
подтверждение нормальности 
окружающей вас среды. Поль-
ша не беспроблемная страна. 
Но здесь пытаются жить по по-
нятным правилам, видеть за де-
ревьями лес, а за толпой - конк-
ретного человека. 

За этой атмосферой, за эти-
ми отличиями от наших палес-
тин и стоит сюда приезжать, по-
жалуй. Ну и Euro, конечно, пос-
мотреть - это тоже важно.

Полные фоторепортажи и ви-
деосюжеты, снятые спецкора-
ми «СЭ» во время турне по горо-
дам Euro-2012, - на портале «СЭ» 
www.sport-express.ru.

СВОБОДУ БАБУШКАМ!

ФУТБОЛ

Бригада «СЭ» продолжает марш-бросок по местам будущей футбольной славы Euro-2012. Очередная точка на карте - польский город Познань, 
где летом будущего года сыграют Ирландия - Хорватия (10 июня), Италия - Хорватия (14 июня) и Италия - Ирландия (18 июня). 

ЕВРОТУР: ШЕСТАЯ ОСТАНОВКА - ПОЗНАНЬ

ФУТЗАЛ (мини-футбол)
Цитадель и памятник жертвам Второй мировой войны.

Одна из ледяных скульптур международного 
фестиваля в честь Euro-2012. 42-тысячная арена принимает матчи чемпионата Польши с сентября 2010 года. Познаньская скульптура. И познаньский болельщик.

НЕОФИЦИАЛЬНЫЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА. Женщины

РОССИЯНКИ ЗАНЯЛИ СВОЕ МЕСТО
Одним из главных лоббис-

тов по включению ми-
ни-футбола в програм-

му Олимпийских игр является 
Бразилия. Необходимое условие 
приобретения малым футболом 
олимпийского статуса - широ-
кое развитие его среди женщин. 
И бразильцы второй год подряд 
организуют у себя неофициаль-
ный чемпионат мира, который 
прошел в Форталезе.

Восемь команд - участниц 
турнира были распределены на 
группы: А - Бразилия, Испания, 
Ангола, Венесуэла; В - Португа-
лия, Россия, Япония, Аргенти-
на. По две сильнейшие команды 
выходили в полуфинал.

Сборная России стартова-
ла с победы над аргентинками. 
Уже на 6-й минуте петербуржка 
Маргарита Семенова открыла 
счет, а затем дублем отметилась 
ее землячка и одноклубница Та-
тьяна Иваницкая. Итог первому 
тайму четвертым голом подве-
ла Татьяна Дерипаско из пен-
зенской «Лагуны-УОР». Во вто-
ром тайме россиянки несколь-
ко успокоились, начали играть 
по счету, который в итоге ока-
зался 4:2 в их пользу. «Оба мя-
ча залетели в наши ворота пос-
ле рикошетов», - посетовала ка-

питан сборной России Мария 
Филисова.

- С Аргентиной, исповедую-
щей силовой стиль, мы встре-
чались впервые, - рассказал 
главный тренер сборной Рос-
сии Евгений Кузьмин. - Наши 
девушки с первых минут стали 
переигрывать соперниц, до пе-
рерыва забили четыре сухих го-
ла, однако второй тайм проиг-
рали. Если бы они действовали 
более собранно, то могли сыг-
рать на ноль. Так что от резуль-
тата стартового матча осталось 
неудовлетворение.

На следующий день сборная 
России встречалась с Японией. 
На 5-й минуте счет открыла Се-
менова, но в дальнейшем сопер-
ницы перехватили инициативу 
и в нескольких эпизодах могли 
рассчитывать на успех, если бы 
не отлично сыгравшая в воро-
тах Ирина Кулакова. После пе-
рерыва сборная России сделала 
ставку на контратаки, не реали-
зовав несколько выгодных мо-
ментов. Матч так и закончил-
ся с нехарактерным для мини-
футбола счетом 1:0.

- Японок в таком же турни-
ре мы обыграли в прошлом году 
со счетом 2:1, - вспомнил Кузь-
мин. - За год они здорово при-

бавили. На этот раз победа да-
лась гораздо труднее.

В заключительном матче 
группового турнира сборные 
России и Португалии, уже обес-
печившие себе выход в полуфи-
нал, решали судьбу первого мес-
та в группе. Игра большей час-
тью была равной, но в итоге 
сказалось более высокое инди-
видуальное мастерство порту-
галок. Наши девушки тоже име-
ли несколько голевых шансов, 
но забивали в этом матче толь-
ко их соперницы. Итог - 0:4.

- С Португалией мы впервые 
встретились на прошлогоднем 
студенческом чемпионате ми-
ра и проиграли также 0:4, - про-
должает Кузьмин. - И до сих пор 
никак не можем ей забить. Не 
получилось и на этот раз, хотя 
по игре мы не особо уступали 
соперницам.

В полуфинале сборная Рос-
сии проиграла бразильянкам - 
1:5. Соперницы сразу завладе-
ли игровым преимуществом, а 
наши чересчур волновались и 
лишь к концу тайма стали нала-
живать атакующую игру. После 
перерыва сборная России заиг-
рала еще агрессивнее, но единс-
твенный гол провела с 10-мет-
ровой отметки. В свой день рож-

дения отличилась дебютантка 
сборной Юлия Литвинова из 
Волгограда.

В матче за 3-е место сопер-
ником сборной России вновь 
стала Португалия. И вновь ни 
в настрое, ни в тактической 
выучке россиянки не уступали 
португалкам, индивидуальное 
мастерство которых оказалось 
все-таки выше и позволило до-
биться успеха - 3:0.

- В полуфинале португалки 
вели со счетом 3:0 против испа-
нок, но в драматичной борьбе по-
терпели поражение - 3:4, - подвел 
итог рассказу о сыгранных мат-
чах Кузьмин. - И я надеялся, что 
наши соперницы будут испыты-
вать психологический спад. Но 
этого не случилось. Вновь в при-
мерно равной игре мы уступили 
с сухим счетом.

- Справедливы ли, на ваш 
взгляд, результаты чемпионата? 
- поинтересовался я у главного 
тренера сборной России.

- Безусловно. Мы ехали в 
Бразилию в надежде попасть 
в первую тройку, но в итоге, 
считаю, заняли свое место. На-
ша команда уступала трем при-
зерам в индивидуальном мас-
терстве, а Бразилии и Испании 
еще и в физической подготовке. 

Тактически наши девушки вы-
глядели получше некоторых, но 
технические огрехи не позво-
ляли им реализовать это пре-
имущество.

- Год назад наша сборная на 
этом турнире так же пропусти-
ла вперед Бразилию и Испанию 
(матч за 3-е место тогда не про-
водился). Произошли ли за про-
шедший год какие-то сдвиги в 
ее игре?

- Изменилось многое, и пре-
жде всего атмосфера в коман-
де. Сборная стала настоящим 
дружным коллективом. Прибав-
ляем и в игровом плане. Но у нас 
хромает школа, порой прихо-
дится взрослым спортсменкам 
объяснять то, что обычно пос-
тигают в раннем возрасте. Они 
это нормально воспринимают, 
и прогресс очевиден: в позици-
онной игре, прессинге, контра-
таках. Замечу, что из-за трав-
мы не ездила в Бразилию Да-
рья Хакимова, один из лидеров 
нашей команды. Довелось по-
беседовать с тренером сборной 
Испании Паскуале Арсенио. 
«Спасибо, что вы появились и 
начинаете вмешиваться в на-
ши разборки, - сказал он. - Без 
вас было как-то скучно, теперь 
стало интереснее».

- Выступать на родине пен-
такампеонов большого футбола 
- огромная честь и радость для 
нас, - призналась одна из са-
мых опытных российских ми-
ни-футболисток Александра 
Самородова. - Собирается на-
ша команда не так часто, как 
хотелось бы, и тем не менее в 
мировом рейтинге мы уже чет-
вертые. Нам бы побольше игро-
вой практики, встреч с сильней-
шими, и, думаю, в матчах хотя 
бы с Португалией результат у 
нас был бы уже другим.

- Сейчас главная цель наших 
лучших мини-футболисток  - 
приобретение международного 
опыта, - утверждает почетный 
президент Ассоциации мини-
футбола России Семен Андреев. 
- С этой целью мы организуем 
максимальное участие коман-
ды в международных турнирах 
в надежде, что УЕФА и ФИФА в 
скором времени учредят евро-
пейское и мировое первенство. 
В Бразилии наша сборная по-
казала нормальный результат. 
Конечно, хотелось медалей, но 
таковы реалии. Наши девушки 
сыграли против лучших команд 
мирового футзала и поняли, к 
чему им нужно стремиться.

Павел АЛЕШИН

Группа А. Бразилия - 9, Испания 
- 6, Венесуэла - 3, Ангола - 0.

Группа В. Португалия - 9, Россия 
- 6, Аргентина, Япония - 1.

1/2 финала. Бразилия - Россия - 
5:1. Португалия - Испания - 4:3.

Матч за 3-е место. Португалия 
- Россия - 3:0.

Финал. Бразилия - Испания - 
4:3.

Сборная России: вратари - Свет-
лана Роговская («Лагуна-УОР»), Ири-
на Кулакова («Снежана-Котельники»), 
полевые игроки - Татьяна Дерипаско, 
Наталья Сальникова, Мария Филисова 
(все - «Лагуна-УОР»), Татьяна Иваниц-
кая, Маргарита Семенова, Ольга Куз-
нецова (все - «Аврора»), Татьяна Куле-
шова, Елизавета Карасева, Светлана 
Сучкова, Олеся Диденко (все - «Сне-
жана-Котельники»), Александра Само-
родова («Виктория»), Юлия Литвино-
ва («Рокада-СДЮШОР-11»).

АМ
Ф

Р
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Имена в обеих командах не 
просто громкие, а оглуши-
тельные. Такие, что у не-

подготовленного человека могут 
лопнуть барабанные перепонки. 
Читатели «СЭ», надеюсь, не из та-
ких. Все-таки признаем, отноше-
ние к клубному чемпионату мира 
у многих болельщиков предвзя-
тое, и мало кто ожидает там на-
стоящей напряженной борьбы. 

Почему-то принято считать, 
что на турниры такого рода ко-
манды из Европы привозят мо-

лодняк, играют вполноги, и уд-
ручающе низкий уровень всех 
остальных все равно позволяет 
фавориту праздновать победу. В 
действительности все обстоит не 
совсем так. Насчет составов есть 
определенные договоренности с 
ФИФА и спонсорами, да и про-
чие победители континенталь-
ных клубных турниров - вовсе не 
мальчики для битья. Играть про-
тив них силами резервистов чре-
вато для итогового результата. 
Если имя команды ни о чем не 

говорит среднестатистическому 
европейцу, это еще не значит, 
что команда эта не умеет играть 
в футбол. Во всяком случае, в про-
шлом году конголезский «ТП Ма-
зембе» как следует пошумел, ос-
тавив не у дел бразильский «Ин-
тернасонал», выйдя в финал  и 
только там уступив миланскому 
«Интеру».

Возможно, в снисходительном 
отношении к турниру виноваты и 
СМИ - все-таки внимания клуб-
ному чемпионату мира уделяется 
не намного больше, чем какому-
нибудь коммерческому азиатс-
кому турне одного из европейс-
ких грандов. Тот факт, что матчи 
проводятся на красивых стади-
онах, все проходит под эгидой 
ФИФА, а призовой фонд сопос-
тавим с другими крупными тур-
нирами (победитель, к примеру, 
получает 5 миллионов долларов), 
помогает не сильно. Заставить 
болельщиков поверить, что в 
клубном ЧМ «все по-настояще-
му», пока сложно. Возможно, в 
этом виновато прошлое.

У предшественника, кото-
рый звался Межконтиненталь-
ным кубком и состоял из одного 
матча, создать интригу тоже по-
лучалось далеко не всегда. Высо-
комерная Европа, как правило, 
придавала турниру куда меньше 
значения, чем горячая Южная 
Америка, и из-за этого соревно-
вание сильно теряло в имидже и 
значимости. Спонсорство «Тойо-
ты» и отдаленность от Старого 
Света придавали всему тот са-
мый коммерческий налет, застав-
лявший воскликнуть «не верю». В 
конце концов, в начале XXI века 
турнир переродился, и теперь ему 
нужно время, чтобы занять про-
чное место в календаре главных 
спортивных событий года. 

Допускаю, что нынешний 
чемпионат сдвинет дело с мерт-
вой точки. По крайней мере глав-
ный тренер «Барсы» Хосеп Гвар-
дьола сделал в этом направлении 
важный шаг - привез в Йокога-
му всех лучших. Здесь и Месси с 
Санчесом, и Хави с Иньестой, и 

Пике с Пуйолем - всего 23 чело-
века отборных каталонских бой-
цов, недавно в очередной раз по-
вергнувших заклятых «друзей» 
из Мадрида.   

«Сантос» тоже не лыком шит. 
Возможно, хорошо знакомый 
российским болельщикам Ибсон 
к плеяде звезд и не относится, но 
вот Элану, Неймар и Гансу в об-
щемировом футбольном масш-
табе фигуры весьма значимые. В 
статусном плане они, возможно, 

ничем не уступают многим ката-
лонцам. Еще, кстати, неизвестно, 
кто в 2014 году проявит себя ярче 
на мировом первенстве в Брази-
лии - вечно критикуемый сооте-
чественниками Месси или Гансу 
с Неймаром, которых в отличие 
от аргентинца у них на родине 
боготворят. 

И «Барселона», и «Сантос» всту-
пают в борьбу за последний титул 
2011 года с полуфинальной ста-
дии. Испанцев завтра ждет побе-

дитель азиатской Лиги чемпио-
нов катарский «Аль-Садд», а бра-
зильцев уже сегодня - японский 
«Касива Рейсол», принимающий 
участие в турнире на правах хо-
зяев. Лучший африканский клуб 
«Эсперанс» из Туниса уже выле-
тел и сразится за пятое место с 
мексиканским «Монтерреем», а 
новозеландский «Окленд» сошел 
с дистанции на первой же ста-
дии 8 декабря. 

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

ФУТБОЛ
Пока все внимание Старого Света приковано к предновогодним турам национальных первенств и заключительным матчам группового этапа Лиги Европы, в далекой Японии 

пришла пора решающих поединков клубного чемпионата мира, где тон будут задавать испанская «Барселона» и бразильский «Сантос» 

БЛЮДО, КОТОРОЕ ЕЩЕ НЕ РАСПРОБОВАЛИ
БРАЗИЛИЯ ОПЕРЕЖАЕТ 

ДРУГИЕ СТРАНЫ, 
НО УСТУПАЕТ ЕВРОПЕ

Только 2 клуба ранее принимали участие в 3 турнирах - «Аль- 1
Ахли» из Египта (2005, 2006, 2008) и «Пачука» из Мексики (2007, 
2008, 2010). Сейчас эту компанию пополнят «Окленд» из Новой 
Зеландии и испанская «Барселона» (2006, 2009, 2011).
Только один игрок забивал голы за две разные команды - Дуайт  1
Йорк из Тринидада и Тобаго отличился за английский «МЮ» 
и австралийский ФК «Сидней».
Лишь «Барселона» дважды принимала участие в финальных  1
матчах - поражение в 2006-м и победа в 2009-м.
Чаще остальных трофей доставался клубам из Бразилии -  1
трижды: «Коринтианс» (2000), «Сан-Паулу» (2005) и «Интер-
насьонал» (2006).
Среди континентов больше всего титулов у представите- 1
лей Европы - 4. Отличились «Милан», «МЮ», «Барселона» и 
«Интер».
Единственным вратарем, забивавшим на клубном ЧМ, явля- 1
ется лучший бомбардир в истории в своем амплуа бразилец 
Рожериу Сени. Голкипер «Сан-Паулу» реализовал пенальти 15 
декабря 2005 года в полуфинальном поединке против «Аль-
Иттихада» (3:2).
Самый поздний гол на свой счет записал форвард «Барсе- 1
лоны» Лионель Месси. Аргентинец забил решающий мяч в 
финале турнира-2009 в ворота аргентинского «Эстудианте-
са» на 110-й минуте.
Самый результативный матч: «МЮ» - «Гамба Осака» - 5:3 (18  1
декабря 2008 года).
Самая крупная победа: «Барселона» - «Америка» (Мексика) -  1
- 4:0 (14 декабря 2006 года).
Игрок иранского «Сепахана» Хади Агили в 2007 году в обоих мат- 1
чах на турнире поразил собственные ворота. Также автоголы 
есть в пассиве у египтянина Мадхи Аль-Досари («Раджа Касаб-
ланка»-2000), итальянца Массимо Амброзини («Милан»-2007) 
и мексиканца Фаусто Пинто («Пачука»-2008).
Дубль быстрее всех оформлял форвард «Сепахана» Эмад  1
Мохаммед - на 3-й и 4-й минутах матча. 
Первый из его двух мячей является и самым ранним наря- 1
ду с голами Питера Крауча из «Ливерпуля» и Деяна Станко-
вича из «Интера».
Из 59 матчей лишь в одном не было забитых мячей в основ- 1
ное и добавленное время - финал 2000 года между «Корин-
тиансом» и «Васку да Гама».

Антон СЫЧЕВ

7 КЛУБНЫХ ЧЕМПИОНАТОВ МИРА
Год Хозяин Финал За 3-е место Лучший бомбардир Лучший игрок Участники Матчи Голы Ср. рез-ть Ср. пос-ть

2000 Бразилия Коринтианс - Васку да Гама - 0:0 (п. 4:3) Некакса - Реал - 1:1 (п. 4:3) АНЕЛЬКА Реал, РОМАРИО Васку да Гама - 3 ЭДИЛСОН Коринтианс 8 14 43 3,07 36 714
2005 Япония Сан-Паулу - Ливерпуль - 1:0 Саприсса - Аль-Иттихад - 3:2 4 игрока - по 2 РОЖЕРИУ СЕНИ Сан-Паулу 6 7 19 2,71 37 351
2006 Япония Интернасьонал - Барселона - 1:0 Аль-Ахли - Америка - 2:1 АБУТРИКА Аль-Ахли - 3 ДЕКУ Барселона 6 7 17 2,43 46 450
2007 Япония Милан - Бока Хуниорс - 4:2 Урава Рэд Даймондс - Этуаль дю Салех - 2:2 (п. 4:2) ВАШИНГТОН Урава Ред Даймондс - 3 КАКА Милан 7 7 21 3,00 45 040
2008 Япония Манчестер Юнайтед - ЛДУ Кито - 1:0 Гамба Осака - Пачука - 1:0 РУНИ Манчестер Юнайтед - 3 РУНИ Манчестер Юнайтед 7 8 23 2,88 44 439
2009 ОАЭ Барселона - Эстудиантес - 2:1 (д.в.) Поханг Стилерз - Атланте - 1:1 (п. 4:3) ДЕНИЛСОН Поханг Стилерз - 4 МЕССИ Барселона 7 8 25 3,13 19 544
2010 ОАЭ Интер - Мазембе - 3:0 Интернасьонал - Соннам Чонма Ильва - 4:2 МОЛИНА Соннам Чонма Ильва - 3 ЭТО’О Интер 7 8 27 3,38 25 031

До EURO-2012 - 177 дней

Мартин ЙИРАНЕК: 
«КТО ВЫЙДЕТ ИЗ ГРУППЫ? 

РОССИЯ И ЧЕХИЯ - ОДНОЗНАЧНО!»

УКРАИНА СЫГРАЕТ С НОРВЕГИЕЙ
Подготовку к финальному турниру Euro-2012 

сборная Украины завершит 5 июня товарищес-
ким матчем с Норвегией, заявил главный тре-
нер команды Олег Блохин. До этого, по его 
словам, 29 февраля команда сыграет с Израи-
лем, 25 мая встретится с Эстонией в Австрии, а 
1 июня там же планирует провести контрольный 
матч с хозяевами. («СЭ» в Украине»)

ЛЕВАНДОВСКИ - ЛУЧШИЙ В СТРАНЕ
Нападающий дортмундской «Боруссии» Ро-

берт Левандовски признан лучшим футбо-
листом Польши 2011 года. 23-летний форвард 
одержал победу в опросе, который по традиции 
проводит издание Piłka Nożna. В уходящем году 
Левандовски стал в составе «Боруссии» чемпи-
оном Германии, причем в этом сезоне прочно 
занял место в основном составе, являясь луч-
шим бомбардиром клуба - 10 голов в 16 матчах 
бундеслиги. Кроме того, форвард четыре раза 
отличился за сборную Польши. 

- В прошлом я становился открытием го-
да, а теперь вот доигрался и до лучшего фут-
болиста, - сказал Левандовски. - Очень рад 
этой награде. Подобное признание очень важ-
но, оно показывает, что ты много, упорно и не 
зря трудился.

Добавим, что второе место в опросе занял 
одноклубник Левандовски Роберт Пищек, тре-
тьим стал вратарь «Арсенала» Войцех Щенс-
ны. Последний удостоился звания «Открытие 
года». (uefa.com)

МАТУЩИК ВЫСТАВЛЕН НА ТРАНСФЕР
Игрок сборной Польши Адам Матущик про-

играл борьбу за место в составе «Кельна», 
проведя на поле в этом сезоне лишь 270 ми-
нут. Руководство клуба бундеслиги выставило 
22-летнего полузащитника на трансфер и, не 
исключено, в январе он покинет команду. Сам 
Матущик несколько недель назад заявил, что, 
если ситуация не изменится, он сам будет вы-
нужден искать новое место работы. (wp.pl)

«БИЗНЕС-КАТАСТРОФА» 
ДЛЯ ПОЛЬШИ

Результаты жеребьевки Euro-2012 являются 
более оптимистичными для Украины, чем для 
Польши. По прогнозам экспертов, зарубежные 
болельщики на протяжении турнира потратят в 
Польше около 900 миллионов злотых (более 280 
миллионов долларов), в то время как в Украи-
не - полтора миллиарда злотых (примерно 470 
миллионов долларов). Как отмечает польское 
издание Fakt, наихудшая ситуация будет в Вар-
шаве и Вроцлаве, где сыграют греческая, чеш-
ская и российская команды. По мнению поль-
ских журналистов, болельщики этих сборных не 
особенно разбрасываются деньгами. Не стоит 
также рассчитывать и на фанатов из этих стран, 
которые, не имея билетов на матчи, приезжают 
смотреть поединки в фан-зонах, как это дела-
ют англичане или голландцы. 

Интернет-портал Wirtuаlna Polska назвал же-
ребьевку «бизнес-катастрофой» для Польши. 
Несмотря на то что группа А является «фантас-
тической» для сборной, туристический сектор 
«заламывает руки». Во время Euro-2012 предва-
рительной стадии в Польше будут играть почти 
все страны из так называемой группы PIIGS (на-
ибольших должников Европы) - Ирландии, Ита-
лии, Греции и Испании. «Для комплекта нам не 
хватает лишь Португалии», - шутит в коммента-
рии изданию эксперт Адам Черняк из Варшав-
ской школы экономики. «Что хорошо для нашей 
команды, не обязательно благоприятно для эко-
номики страны. Как чехи, так и русские или гре-
ки не являются болельщиками, которые приез-
жают массово и остаются надолго», - отмечает 
эксперт. (Укринформ)

БЛАН БЕССИЛЕН 
ПЕРЕД ТЕЛЕВИДЕНИЕМ

Президент французской футбольной лиги 
Фредерик Тирье отверг идею об изменении 
календаря национального чемпионата в ин-
тересах сборной, хотя главный тренер наци-
ональной команды Лоран Блан настаивает на 

завершении первенства не 20-го, а 13 мая, как 
в Англии, Испании и Италии. Свое пожелание 
он в очередной раз выразил сразу после киев-
ской жеребьевки Euro-2012, отметив, что ко-
манда должна находиться «в равных условиях 
с соперниками».

Тем не менее Тирье подчеркнул, что для него 
«вопрос закрыт». «Мы изучили все возможнос-
ти, чтобы пойти навстречу Лорану Блану, - за-
явил глава лиги. - В частности, провести допол-
нительно тур в январе - феврале невозможно 
из-за климатических условий и Кубка Африки. 
К тому же жеребьевка благоволила нам в том, 
что сборная стартует 11-го, а не 8 июня. Таким 
образом, остается время для проведения трех 
контрольных матчей, на чем настаивал прези-
дент федерации Ноэль Ле Грэт».

Согласно контракту между лигой и телека-
налом Саnal+, два последних тура должны про-
водиться в выходные дни в виде переклички со 
стадионов. Они назначены на субботу, 12 мая, 
и воскресенье, 20-е. Переносить один из туров 
на будний день телевидение категорически не 
желает, так как в этом случае, по его мнению, 
снизится рейтинг трансляций. Блан, однако, не 
теряет надежды договориться с Саnal+ напря-
мую. (Александр ПРОСВЕТОВ)

АВИАБИЛЕТЫ В КИЕВ 
ПОДОРОЖАЛИ ВДВОЕ

Авиабилеты из Красноярска в Киев на вре-
мя Euro-2012 подорожали почти вдвое. Еще 
два месяца назад приобрести билет из краево-
го центра в столицу Украины и обратно можно 
было за 11-12 тысяч рублей, а после жеребьев-
ки финальной части чемпионата Европы  стои-
мость перелета неуклонно растет. Сейчас ку-
пить билет на июнь - июль можно минимум за 
17 тысяч рублей. Средняя же цена перелета со-
ставляет 20 - 23 тысячи рублей в зависимости 
от даты. Стоит отметить, что прямых рейсов из 
Красноярска в Киев нет. Самолеты трех  авиа-
компаний («Аэрофлот», S7 и «Россия»),  обслу-
живающих это направление, совершают допол-
нительную посадку в Москве или Санкт-Петер-
бурге. (Дмитрий УСКОВ)

EUROЭКСПРЕСС

ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ КЛУБОВ

1/8 финала. Касива - Окленд - 2:0
1/4 финала. 

Касива - Монтеррей - 1:1. 
Пенальти - 4:3

Эсперанс - Аль-Садд - 1:2
14 декабря. Матч за 5-е место. 

Монтеррей - Эсперанс 
Матч 1/2 финала. Касива - Сантос

15 декабря. Матч 1/2 финала. 
Аль-Садд - Барселона

18 декабря. 
Финал и матч за 3-е место

Окончание. Начало - стр. 1

ЧЕРЧЕСОВ НАЛАДИЛ 
В «ТЕРЕКЕ» ДИСЦИПЛИНУ

- Поговорим о делах в «Тере-
ке». В курсе ли вы тех изменений, 
которые произошли в руководс-
тве команды? 

- Конечно. Читал про них в ин-
тернете, следил за развитием си-
туации. В принципе ничего су-
щественно не изменилось. Фи-
нансирование в команде остается 
стабильно хорошим, внимания 
к игрокам не убавляется. Только 
Магомед Даудов, который ранее 
был вице-президентом клуба, те-
перь получил более широкие пол-
номочия. Думаю, это положитель-
но скажется на нашей команде. 
Все-таки перестановки в струк-
туре клуба - это импульс, способс-
твующий движению вперед.

- Как оцениваете тот пери-
од, что вы провели в грозненс-
ком клубе?

- Я пришел в команду летом, 
когда она переживала не луч-
шие времена - смена тренеров, 
неудачные результаты. Конеч-
но, психологически пришлось тя-
жело. Но затем пришел Станис-
лав Черчесов, который наладил 
игру, дисциплину. Мы одержали 
пару важных побед, вырвали гос-
тевую ничью с ЦСКА. Это прида-
ло нашей команде уверенности в 
собственных силах.  

 - Черчесов перед отпуском 
с командой разговаривал? И 
вообще - как расставались после 
сокрушительного поражения в 
Нальчике?

- Если честно, не знаю. Я за 
тур до этого получил травму, по-
этому в Нальчик не ездил.   

- Кстати, как ваша нога? 
- Все в порядке. К началу сбо-

ров буду в строю как огурчик.
- То, что «Терек» - вторая 

команда чемпионата по количес-
тву пропущенных мячей, - упрек в 
адрес обороны? 

- С одной стороны, это, ко-
нечно, показатель. С другой - 
у нас есть командная игра, от 
которой зависит ход и течение 
матча. Оборона это не просто че-
тыре защитника и вратарь.  

- Рискнете дать прогноз отно-
сительно того, кто покинет пре-
мьер-лигу? 

- Чемпионат в России непред-
сказуемый, так что все может 
случиться.

- Но разве «Волга» и «Томь», 
со своими финансовыми пробле-
мами, не аутсайдеры в борьбе за 
выживание? 

- Возможно. Тяжело настраи-
ваться и играть, когда тебе пол-
года не платят зарплату, а клуб 
кое-как сводит концы с конца-
ми.

«СПАРТАКУ» ПО СИЛАМ 
ДОГНАТЬ «ЗЕНИТ» 

- А кто фаворит в чемпионс-
кой гонке? 

- Шансы есть у всех восьми 
клубов. У кого-то больше, у ко-
го-то меньше. Но в  любом слу-
чае весенний отрезок будет за-
хватывающим: все команды бу-
дут играть между собой не за три 
очка, а за шесть. 

- «Спартак» способен завое-
вать золото? 

- Думаю, да. Восемь очков 
отставания от «Зенита» вполне 
можно отыграть, учитывая то, 
что соперникам еще предстоит 
играть друг с другом.

- Новый год уже не за горами. 
Что пожелаете читателям «СЭ» в 
преддверии праздника? 

- Всем доброго здоровья, 
счастья и успехов. Причем как 
на футбольных полях, так и в 
жизни. Ну и, разумеется, желаю 
как можно более успешного вы-
ступления на Euro-2012 сбор-
ным Чехии и России!

Рустам АГАЕВ

ЧЕЛСИ - МАНЧЕСТЕР СИТИ - 2:1 
(1:1)

Голы: Балотелли, 2 (0:1). Раул Мей-
релеш, 34 (1:1). Лэмпард, 83, с пе-
нальти (2:1).

«Челси» (Лондон): Чех, Босингва, 
Иванович, Терри, Коул, Ромеу, Ра-
мирес, Раул Мейрелеш (Лэмпард, 
73), Старридж (Микел, 88), Дрогба, 
Мата (Малуда, 84).

«Манчестер Сити»: Харт, Сабалета, 
Компани, Лескотт (Джеко, 85), Кли-
ши, Яя Туре, Бэрри, Милнер, Силь-
ва (де Йонг, 75), Агуэро (Коло Ту-
ре, 64), Балотелли.

Наказания: Раул Мейрелеш, 36. Ком-
пани, 41. Клиши, 47. Ромеу, 64. Ра-
мирес, 75. Дрогба, 78 (предупреж-
дения). Клиши, 58 (удаление).

Судья: Марк Клаттенбург.
12 декабря. Лондон. Стадион «Стэм-

форд Бридж». 41 730 зрителей. 

Неделя, которая должна 
была стать ключевой для 
«Челси» и его главного тре-

нера Андре Виллаш-Боаша, за-
вершилась полным триумфом 
лондонцев и лично португальца. 
Сначала «синие» уверенно реши-
ли задачу выхода в 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов, разгромив 

«Валенсию» (3:0), да еще и заняв 
при этом первое место в груп-
пе, а затем оставили на плаву 
надежды побороться за титул в 
премьер-лиге, нанеся первое по-
ражение в чемпионате «Манчес-
тер Сити». 

- Это была хорошая победа, 
которая значительно повысила 
наши шансы на титул, - сказал 
после матча Виллаш-Боаш. - От-
ставание в семь очков при ны-
нешнем уровне конкуренции в 
премьер-лиге не очень сущест-
венно, а матчей впереди еще мно-
го. Теперь надо успешно пройти 
насыщенный декабрьский от-
резок. Думаю, нам нужно про-
должать двигаться избранным 
курсом. После серии неудач мы 
снова обрели уверенность в себе, 
которая растет от матча к матчу, 
и сегодня в игре с лидером пока-
зали очень хороший футбол.

Однако начало встречи по-
лучилось для «Челси» далеко не 
таким радостным. Уже на 2-й 
минуте Агуэро в середине поля 
легко ушел от выдернувшегося 
за ним слишком далеко Терри и 
сделал пас на ход Балотелли, ко-

торый легко ушел от Ивановича 
с Босингвой и закатил мяч в сет-
ку. Да и вообще вплоть до ответ-
ного гола у хозяев мало что полу-
чалось - мощным прессингом на 
корню «Сити» большинство атак 
«синих» пресекал в зародыше. А 
забитый мяч стал следствием 
удачно сложившегося эпизода: 
Терри длинным пасом нашел на 
правом фланге Старриджа, тот 
ушел от Клиши и прострелил в 
центр штрафной, куда уже при-
бежал Раул Мейрелеш. 

А в начале второго тайма 
французский защитник «горо-
жан» и вовсе стал главным не-
удачником матча, за десять ми-
нут схлопотав две желтые карто-
чки и досрочно покинув поле. С 
этого момента и без того приба-
вивший во втором тайме «Челси» 
безраздельно завладел террито-
рией и в итоге дожал «Сити». Мяч 
после удара Старриджа попал в 
руку Лескотту, и арбитр Марк 
Клаттенбург без раздумий на-
значил пенальти, который чет-
ко реализовал Лэмпард. 

Главный тренер «Манчестер 
Сити» после матча остался недо-

волен этим судейским решени-
ем, добавив, что в первом тай-
ме Клаттенбург не назначил пе-
нальти в ворота «Челси», когда 
Босингва сбил в своей штраф-
ной Сильву. 

- Арбитр был слишком 
близко и, наверное, не видел 
момент, - прокомментировал 
итальянец эпизод с падени-
ем Сильвы. - Наверное, это все 
из-за того, что было холодно и 
дождливо, хотя весь стадион, 
кроме него, видел, что был пе-
нальти. Зато руку у Лескотта он 
заметил сразу… Мы еще в пер-
вом тайме должны были заби-
вать два или три мяча, и тут 
сработало старое правило фут-
бола. А после удаления Клиши 
нам пришлось трудно: «Челси» 
играл лучше. Надеюсь, к следу-
ющему матчу с «Арсеналом» мы 
будем в порядке и начнем но-
вую беспроигрышную серию. 

Дмитрий ГИРИН
Манчестер Сити - 38, Манчес-

тер Юнайтед - 36, Челси - 31, Тот-
тенхэм - 31 (14), Арсенал - 29, 
Ливерпуль, Ньюкасл - 26…

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Понедельник. Нагоя. Звезды «Сантоса» ЭЛАНУ (в центре) и ГАНСУ 
в окружении юных японских поклонников.

Вчера. Йокогама. Тренировка «Барселоны». 
С мячом Лионель МЕССИ.

УЕФА
Дисциплинарный комитет УЕФА ошт-

рафовал «Селтик» на 12 700 фунтов за не-
подобающее поведение болельщиков во 
время матча группового этапа Лиги Евро-
пы с «Ренном» 3 ноября. Как говорится в 
рапорте делегата УЕФА, работавшего на 
этом матче, поклонники шотландского клу-
ба распевали «запрещенные песни». Инте-
ресно, что на ежегодном собрании членов 
клуба в октябре исполнительный директор 
«Селтика» Питер Лоуэлл призвал болель-
щиков воздержаться от песен в поддержку 
Ирландской республиканской армии и ре-
лигиозных песнопений. (ВВС)

АНГЛИЯ
Защитник «Арсенала» Андре Сантос, 

получивший травму голеностопа в матче 
Лиги чемпионов против «Олимпиакоса», 
пропустит три месяца. У 28-летнего бра-
зильца повреждение связок и в ближайшее 
время ему будет сделана операция. Таким 
образом, в распоряжении «Арсенала» не 
осталось крайних защитников, так как Ба-
кари Санья, Киран Гиббс и Карл Дженкин-
сон также травмированы. (ВВС) 

ГЕРМАНИЯ
Полузащитник дортмундской «Борус-

сии» Марио Гетце пропустит остаток года 
из-за травмы мышцы бедра. 19-летний 
футболист получил повреждение в матче 
чемпионата страны против «Кайзерслау-
терна». Таким образом, Гетце не сможет 
помочь команде в игре бундеслиги про-
тив «Фрайбурга» 17 декабря и встрече 1/8 
Кубка Германии против «Фортуны» из Дюс-
сельдорфа 20 декабря. (Reuters)

ИТАЛИЯ
Чемпионат. Матч 15-го тура. Рома 

- Ювентус - 1:1 (Де Росси, 6 - Кьеллини, 
61). 60 000. Нереализованный пеналь-
ти: Тотти, 64 (вратарь). Шанс победить в 
центральной игре тура был и у хозяев, и у 
гостей, а потому все участники сошлись 
во мнении, что ничья - закономерный ре-
зультат. У обеих команд отличились защит-

ники: хавбека Де Росси кадровые слож-
ности «Ромы» (из-за дисквалификаций и 
травм отсутствовало восемь ведущих иг-
роков, примерно половина из них отвеча-
ет за сохранность ворот) вынудили дейс-
твовать в центре обороны, а он еще и в 
атаке не подкачал. Хозяева разыграли уг-
ловой  и навесили, Де Росси пнул мяч, и 
тот забавно пропрыгал в сетку через всю 
штрафную, пролетев под ногой у игрока, 
стоявшего на линии ворот. Гости сквита-
ли счет после перерыва: Кьеллини опере-
дил голкипера в борьбе за верховой мяч 
и сильно пробил головой. Кульминацией 
встречи стал пенальти, не реализованный 
живой легендой Вечного города Тотти пос-
ле нарушения Видаля на Ламеле. «Был на 
сто процентов уверен, что Франческо за-
бьет, - сетовал главный тренер римлян Лу-
ис Энрике. - Тотти - человек, который луч-
ше всех знает, как забивать мячи. Но, увы, 
ему противостоял выдающийся вратарь...» 
- «В любом отраженном 11-метровом есть 
элемент удачи», - скромно заметил ге-
рой матча Буффон. Благодаря его подви-
гу «Ювентус» вернулся на первое место и 
делит его с «Удинезе». 

У «Ромы» вновь «отличился» напада-
ющий Освальдо, только-только прощен-
ный за недавний удар кулаком в лицо на-
парнику по атаке Ламеле. Будучи заменен-
ным, нападающий не пожал руку тренеру, 
а сразу отправился в подтрибунное поме-
щение. «Он отличный парень и всегда хо-
чет побеждать, потому и реагирует порой 
излишне эмоционально, но мне все рав-
но нравится его боевой настрой», - под-
держал скандалиста Луис Энрике. Самого 
тренера, несмотря на нестабильную игру 
команды, тоже поддерживают. «Из «Ромы» 
уходили такие известные специалисты, как 
Лучано Спаллетти и Клаудио Раньери, так 
что ни один человек в мире не может га-
рантировать, что его однажды не уволят, 
- ударился в философствование испанец. 
- Но сегодня я видел большую группу фа-
натов, которые на моей стороне». В заяв-
ку «Ювентуса» на матч опять не попал экс-
хавбек ЦСКА Красич. Однако гендиректор 
туринского клуба Беппе Маротта твердит, 
что расставаться с сербом не собирается. 
(Дмитрий СИМОНОВ)

Ювентус, Удинезе - 30 (14), Милан, 
Лацио - 28 (14). Наполи - 21 (14)...

***
Вратарь «Лацио» Федерико Маркет-

ти пропустит около месяца из-за трав-
мы правого бедра, полученной в суббот-
нем матче серии А против «Лечче» (3:2). В 
этом сезоне Маркетти провел в чемпио-
нате Италии 13 игр и пропустил 10 голов. 
(Football Italia) 

ФРАНЦИЯ
Бывший главный тренер «Лиона» Клод 

Пюэль проиграл в суде иск к уволившему 
его клубу почти на 5 миллионов евро. В эту 
сумму 50-летний специалист, отработав-
ший с «Лионом» три года, оценил свои по-
тери из-за отставки, в которую он был от-
правлен по окончании прошлого сезона 
«за серьезные ошибки в работе». Суд от-
казался признать претензии истца закон-
ными, однако у Пюэля есть право обжало-
вать решение. (AFP)

ПОРТУГАЛИЯ
Чемпионат. Матч 12-го тура. Олья-

ненсе - Академика - 0:2.
Порту, Бенфика - 30, Спортинг - 

26, Брага, Маритиму - 22, Академи-
ка - 16...

ТУРЦИЯ
Чемпионат. Матчи 15-го тура. Кай-

сериспор - Карабюкспор - 2:0. Сивас-
спор - Манисаспор - 2:2. Бурсаспор - Фе-
нербахче - 0:2.

Галатасарай, Фенербахче - 31, Бе-
шикташ - 28, Эскишехирспор - 26, Ма-
нисаспор - 24, Истанбул ББ, Мерсин - 
23, Кайсериспор - 22, Трабзонспор - 21 
(14), Сивасспор - 20, Генчлербирлиги - 
19 (14), Антальяспор - 19, Бурсаспор, 
Ордуспор - 17, Газиантепспор - 14, Ка-
рабюкспор - 12, Самсунспор - 11, Ан-
карагюджю - 6.

Бомбардир: БУРАК ЙЫЛМАЗ (Траб-
зонспор) - 13.

***
Полузащитник «Бешикташа» Рикар-

ду Куарежма повредил колено и пропус-
тит матч Лиги Европы со «Стоук Сити». 
28-летний португалец получил травму в 
игре с «Манисаспором», надорвав связ-
ки правого колена. Футболист не сможет 
выйти на поле в течение как минимум трех 
недель. (УЕФА)

БЕЛОРУССИЯ
Минский «Партизан» лишился глав-

ного спонсора - бизнесмена Владими-
ра Романова. Он официально известил 
руководство клуба, что отказывается от 
дальнейшего финансирование команды. 
Таким образом, клуб, по итогам нынеш-
него сезона вошедший в высшую лигу, в 
январе может быть ликвидирован, если не 
найдет необходимых средств к существо-
ванию. Напомним, что минувшей осенью 
Романов заявил, что готов продать все или 
часть акций шотландского «Хартс». (Алек-
сандр ТОМИН)

***
«Вольфсбург» возвращает «Барсело-

не» арендованного у нее перед началом се-
зона полузащитника сборной Белоруссии 
Александра Глеба. Это решение немецкий 
клуб объяснил проблемами со здоровьем 
30-летнего игрока, который после опера-
ции на колене, перенесенной в мае, на по-
ле в Германии почти не выходил. Контракт 
с «Берселоной» у Глеба рассчитан до бу-
дущего лета. (A Bola) 

АВСТРАЛИЯ
Защитник «Сиднея» Шэннон Коул ош-

трафован собственным клубом за симуля-
цию. В добавленные к основному времени 
матча с «Голд Кост Юнайтед» минуты при 
счете 0:0 футболист упал в чужой штраф-
ной борьбе с соперником, хотя тот его не 
трогал. Между тем в этом сезоне в «Сид-
нее» было введено правило, запрещающее 
игрокам прибегать к «ныркам». Справедли-
вости ради можно отметить, что пенальти 
Коул у арбитра выпрашивать не стал. Тем 
не менее штраф, сумма которого не раз-
глашается, в клубную кассу ему внести 
придется. (Reuters)  

ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ. Матч 15-го тура

«ЧЕЛСИ» ПЕРВЫМ НАШЕЛ 
УПРАВУ НА «СИТИ»

AF
P

AP
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ХОККЕЙ

РЕШАЮЩИЕ БУЛЛИТЫ

  И РБ
 1. Мэтт ЭЛЛИСОН Торпедо 25 3
 2. Марек КВАПИЛ Динамо М 31 3
 3. Джефф ПЛАТТ Динамо Мн 33 3
 4. Игорь МУСАТОВ Атлант 25 2
 5. Карел ПИЛАРЖ Лев 26 2
 6. Сергей ЗИНОВЬЕВ Салават Юлаев 28 2
   Федор ФЕДОРОВ СКА 28 2
 8. Дмитрий УППЕР Атлант 30 2
 9. Михаил АНИСИН Витязь 31 2
10. Евгений КУЗНЕЦОВ Трактор 32 2
   Игорь СКОРОХОДОВ Югра 32 2

БРОСКИ ПО ВОРОТАМ

не менее 50 бросков
  И Бр. Ср.
 1. Кевин ДАЛЛМЭН Барыс 32 148 4,63
 2. Владимир ТАРАСЕНКО Сибирь 31 128 4,13
 3. Джефф ПЛАТТ Динамо Мн 33 133 4,03
 4. Александр РЯЗАНЦЕВ Трактор 31 119 3,84
 5. Якуб ПЕТРУЖАЛЕК Амур 33 126 3,82
 6. Мартин ТОРНБЕРГ Торпедо 26 98 3,77
 7. Микко МЯЕНПЯ Амур 30 110 3,67
 8. Роман ЧЕРВЕНКА Авангард 33 119 3,61
 9. Михаил АНИСИН Витязь 31 108 3,48
   Сергей ШИРОКОВ ЦСКА 31 108 3,48

ПРОЦЕНТ РЕАЛИЗАЦИИ БРОСКОВ

не менее 7 шайб
  Голы Бр. %
 1. Роман ЛЮДУЧИН Спартак 7 29 24,13
 2. Вадим ШИПАЧЕВ Северсталь 14 59 23,73
 3. Дмитрий МАКАРОВ Торпедо 10 43 23,26
 4. Дмитрий КАЛИНИН СКА 11 51 21,57
 5. Михаил ЯКУБОВ Металлург Мг 7 33 21,21
 6. Вацлав НЕДОРОСТ Лев 12 57 21,05
 7. Нико КАПАНЕН Ак Барс 8 38 21,05
 8. Юхаматти ААЛТОНЕН Металлург Мг 15 75 20,00
 9. Иван НЕПРЯЕВ СКА 11 55 20,00
10. Виктор ТИХОНОВ СКА 10 51 19,61

ПРОЦЕНТ ВЫИГРАННЫХ ВБРАСЫВАНИЙ

не менее 200 вбрасываний
  Вбрасывания %
 1. Иржи НОВОТНЫ Барыс 279/440 63,41
 2. Йори ЛЕХТЕРЯ Сибирь 243/392 61,99
 3. Яркко ИММОНЕН Ак Барс 303/495 61,21
 4. Камил КРЕПС Барыс 205/335 61,19
 5. Константин ГОРОВИКОВ Динамо М 313/514 60,89
 6. Олег КВАША Нефтехимик 206/342 60,23
 7. Александр КИТАРОВ Динамо Мн 276/465 59,35
 8. Сергей ФЕДОРОВ Металлург Мг 262/442 59,28
 9. Рэнди РОБИТАЙЛ Металлург Нк 298/505 59,01
10. Александр СВИТОВ Салават Юлаев 280/486 57,63

ИГРОВОЕ ВРЕМЯ
Защитники

 1. Кевин ДАЛЛМЭН Барыс 26:19
 2. Янне НИСКАЛА Атлант 25:07
 3. Мартин ШКОУЛА Авангард 25:01
 4. Микко МЯЕНПЯ Амур 24:23
 5. Максим ЧУДИНОВ Северсталь 24:19
 6. Максим СЕМЕНОВ Атлант 24:04
 7. Илья НИКУЛИН Ак Барс 23:55
 8. Юусо ХИЕТАНЕН Торпедо 23:41
 9. Стаффан КРОНВАЛЛ Северсталь 23:38
10. Александр ГУСЬКОВ ЦСКА 23:26

Форварды
 1. Мэтт ЭЛЛИСОН Торпедо 21:46
 2. Сергей ШИРОКОВ ЦСКА 20:56
 3. Вадим ШИПАЧЕВ Северсталь 20:44
 4. Евгений КЕТОВ Северсталь 20:27
 5. Александр РАДУЛОВ Салват Юлаев 20:14
 6. Любош БАРТЕЧКО Лев 19:38
 7. Артемий ПАНАРИН Витязь 19:28
 8. Йонас ЭНЛУНД Сибирь 19:25
 9. Максим ПЕСТУШКО Нефтехимик 19:23
   Роман ЧЕРВЕНКА Авангард 19:23

ВРАТАРИ

ПОБЕДЫ
  И Поб.
 1. Майкл ГАРНЕТТ Трактор 27 18
 2. Александр ЕРЕМЕНКО Динамо М 27 13
 3. Крис ХОЛТ Динамо Р 28 13
 4. Константин БАРУЛИН Атлант 24 12
 5. Петри ВЕХАНЕН Ак Барс 29 12
   Карри РАМО Авангард 29 12
 7. Якуб ШТЕПАНЕК СКА 19 11
 8. Кевин ЛАЛАНД Динамо Мн 20 11
 9. Растислав СТАНА ЦСКА 27 11
10. Виталий КОВАЛЬ Торпедо 23 10

ПРОЦЕНТ ОТРАЖЕННЫХ БРОСКОВ

не менее 300 отраженных бросков
  И Броски %
 1. Алексей МУРЫГИН Амур 16 476/509 93,52
 2. Вадим ТАРАСОВ Северсталь 12 358/383 93,47
 3. Карри РАМО Авангард 29 755/810 93,21
 4. Константин БАРУЛИН Атлант 24 680/730 93,15
 5. Растислав СТАНА ЦСКА 27 679/731 92,89
 6. Виталий КОВАЛЬ Торпедо 23 469/507 92,50
 7. Михаил БИРЮКОВ Югра 22 607/657 92,39
 8. Якуб ШТЕПАНЕК СКА 19 470/509 92,34
 9. Эдгарс МАСАЛЬСКИС Югра 13 300/325 92,31
10. Теему ЛАССИЛА Металлург Нк 28 684/742 92,18

КОЭФФИЦИЕНТ НЕПРОБИВАЕМОСТИ

не менее 10 матчей
  И КН
 1. Никита ДАВЫДОВ Салават Юлаев 10 1,78
 2. Кари РАМО Авангард 29 1,87
 3. Виталий КОВАЛЬ Торпедо 23 1,87
 4. Александр ЕРЕМЕНКО Динамо М 27 1,94
 5. Растислав СТАНА ЦСКА 27 2,00
 6. Майкл ГАРНЕТТ Трактор 27 2,02
 7. Кевин ЛАЛАНД Динамо Мн 20 2,04
 8. Алексей МУРЫГИН Амур 16 2,08
 9. Вадим ТАРАСОВ Северсталь 12 2,08
10. Якуб ШТЕПАНЕК СКА 19 2,11

СУХИЕ МАТЧИ

  И «0»
 1. Карри РАМО Авангард 29 5
 2. Ян ЛАЦО Лев 12 4
 3. Александр ЕРЕМЕНКО Динамо М 27 4
 4. Михаил БИРЮКОВ Югра 22 3
 5. Виталий КОВАЛЬ Торпедо 23 3
 6. Константин БАРУЛИН Атлант 24 3
 7. Теему ЛАССИЛА Металург Нк 28 3
   Крис ХОЛТ Динамо Р 28 3
 9. Пекка ТУОККОЛА Торпедо 12 2
10. Эдгарс МАСАЛЬСКИС Югра 13 2

ГОЛЕВЫЕ ПЕРЕДАЧИ

  И П
 1. Бернд БРЮКЛЕР Сибирь 23 3
 2. Андрей МЕЗИН Динамо Мн 15 2
 3. Алексей ВОЛКОВ Динамо М 8 1
 4. Никита ДАВЫДОВ Салават Юлаев 10 1
 5. Ян ЛАШАК Амур 18 1
 6. Туомас ТАРККИ Нефтехимик 26 1
 7. Теему ЛАССИЛА Металлург Нк 28 1

КХЛ. ЛИДЕРЫ РЕГУЛЯРНОГО 
ЧЕМПИОНАТА 

НА КУБКЕ АРКТИКИ 
СЫГРАЛИ ПАРТНЕРЫ 

ГРЕТЦКИ 
ПО «ЭДМОНТОНУ» 80-х

В  Санкт-Петербурге с 8 по 11 декабря прошел 
первый розыгрыш Кубка Арктики. Кубок разыг-
рывался среди стран Арктического Совета, веду-

щих разработки на шельфе. Восемь ветеранских сбор-
ных - США, Дания, Исландия, Финляндия, Норвегия, 
Швеция, Россия и Канада в течение четырех дней бо-
ролись за главный приз.

Среди почетных гостей турнира были двукратные 
олимпийские чемпионы Борис Михайлов и Владимир 
Петров, легендарный вратарь и президент ФХР Вла-
дислав Третьяк, губернатор Санкт-Петербурга Георгий 
Полтавченко. Отдельные слова благодарности звуча-
ли в адрес капитана российской команды и одного из 
главных устроителей турнира Сергея Егорова. Благо-
даря его усилиям на турнир смогли приехать многолет-
ние партнеры Уэйна Гретцки по знаменитому «Эдмон-
тону» 80-х - многократные обладатели Кубка Стэнли 
Гленн Андерсон, Ярри Курри, занимающий ныне пост 
генменеджера сборной Финляндии, и Эсса Тикканен, 
а также арбитр Пол Стюарт, отработавший в НХЛ бо-
лее 1000 матчей.

Российские цвета защищали такие мастера, как Сер-
гей Вышедкевич, голкипер Ильдар Мухометов, Дмит-
рий Гоголев, Алексей Ждан и многие другими. Турнир 
проходил среди хоккеистов с возрастным ограничени-
ем «40+» для полевых игроков. Единственное исключе-
ние сделали для сборной Исландии, где хоккей доста-
точно молодой вид спорта, поэтому найти ветеранов 
достаточно трудно.

Турнир преподнес ряд сенсаций. В полуфинале дат-
чане дали настоящий бой канадцам и бились с ними 
практически на равных. Родоначальники хоккея лишь 
в самой концовке матча обеспечили себе участие в фи-
нале. Итог 7:5 в пользу «Кленовых листьев», а датчане 
отправились играть за бронзовые медали против шве-
дов, которые во втором полуфинале пострадали от сбор-
ной России - 1:8. В финале встретились россияне и ка-
надцы. Несмотря на итоговый счет - 9:2 в пользу нашей 
сборной, игра получилась на загляденье.

Церемонии награждения и закрытия турнира не ус-
тупали по зрелищности крупнейшим международным 
спортивным событиям. Лучшими игроками турнира 
были признаны: нападающий - Андрей Васильев, за-
щитник - Крег Адамс, вратарь - Ильдар Мухометов. Луч-
шим бомбардиром стал Михаил Волков, а приз «Само-
му ценному игроку» получил из рук Владислава Треть-
яка Сергей Егоров.

Губернатор Санкт-Петербурга, выступая на церемо-
нии закрытия, выразил надежду на то, что Кубок Аркти-
ки получит постоянную прописку в городе на Неве.

Вчера на базах футбольного и хоккейного «Динамо» состоялся семинар врачей клубов КХЛ. 
В его ходе вице-президент КХЛ по спортивной медицине Игорь МЕДВЕДЕВ рассказал «СЭ» 

о нововведениях в работе Медицинского центра КХЛ.

ТРАВМ В КХЛ СТАЛО 
В ДВА РАЗА БОЛЬШЕ

НАЧИНАЕМ БОРЬБУ
С НАРКОТИКАМИ И АЛКОГОЛЕМ

- На днях было объявлено, что Сидни 
Кросби, целый год восстанавливавший-
ся после сотрясения мозга, вновь выбыл 
на неопределенный срок. Насколько 
известно, в КХЛ таких случаев, связан-
ных с этой травмой, пока не было. 

- Да, это так, - согласился Игорь 
Медведев. - Всем известно, что в НХЛ 
меньше площадки и больше силовой 
борьбы. Но в то же время я могу при-
вести в пример наши цифры. Если в 
прошлом году за весь сезон в КХЛ бы-
ло 230 различных травм, то в этом - 
уже 144. То есть, по прогнозам, коли-
чество травм может увеличиться в два 
раза! И в основном это травмы плече-
вого сустава. Это говорит о том, что 
игра стала более интенсивной, зна-
чительно увеличилось количество си-
ловой борьбы. 

- Какие меры стоит предпринять, 
чтобы обезопаситься от этих травм?

- Этот вопрос задают во всех ли-
гах, в каждой команде. Пока опреде-
ленного решения нет. В НХЛ по этому 
поводу врачи проводят многочасовые 
дискуссии. Предлагают самые разные 
варианты: от модернизации защиты - 
шлема, защиты горла, до изменений в 
правилах. 

- Перенимаете ли вы опыт заокеан-
ских коллег?

- Недавно сотрудники Медицинско-
го центра КХЛ посетили Бостон и Де-
тройт, где познакомились с работой 
медперсонала в клубах НХЛ и в самой 
Лиге. Отмечу основные моменты, ко-
торые мы почерпнули там и которые 
в скором времени начнем внедрять у 
себя. Во-первых, это новая экипиров-
ка голкипера, лучше защищающая от 

возможных травм, но намного более 
легкая, чем нынешняя. Во-вторых, это 
работа по восстановлению от сотрясе-
ния мозга. Любопытный факт: заоке-
анские врачи всегда в поисках новых 
знаний, но все же я очень удивился, 
когда на столе у врача «Детройта» об-
наружил методичку КХЛ о сотрясении 
мозга. В-третьих, это новая технология 
по производству хоккейного белья - так 
называемая «вторая кожа». Специаль-
но разработанные комбинезоны спо-
собны «дышать», то есть не задержи-
вать пот на себе, благодаря чему об-
мен веществ происходит по-другому, 
а поры не забиваются. 

Отмечу переход североамериканс-
ких спортсменов на органические пре-
параты. У них меньше срок годности, 
но и вред в виде побочных эффектов 
организму они не приносят.  

В основном же скажу, что принци-
пиальной разницы в работе медицинс-
ких центров нет. Есть нюансы, напри-
мер по профилактике и восстановле-
нию. Так, в холле перед раздевалками 
везде стоят столы для настольного тен-
ниса. Играя в него, хоккеисты разо-
гревают все группы мышц и сразу вы-
ходят на лед. Часто практикуется «уп-
ражнение Криса Челиоса» - во многих 
саунах установлены велотренажеры. И 
еще один очень важный фактор: пос-
ле смерти действующего игрока Дере-
ка Бугара очень большое внимание в 
НХЛ стали уделять проверкам на ал-
коголь. 

- Возможен ли такой контроль в 
нашей лиге?

- Мы тоже начинаем борьбу с нар-
котиками и алкоголем. Я говорил на 
эту тему с президентом КХЛ Алексан-
дром Медведевым. Возможно, уже 
в следующем сезоне будут внесены 

изменения в контракты игроков, на-
правленные на то, чтобы повысить 
спортивные результаты и меру от-
ветственности за него самих хокке-
истов. 

НАДО СОЗДАВАТЬ 
ПРОФСОЮЗ ВРАЧЕЙ 

- Какие изменения есть в работе по 
антидопинговой программе?

- Мы продолжаем работать над 
программой «Чистый лед», которая 
из чисто хоккейной становится мас-
штабной социальной программой. 
Сегодня мы провели в клубах систе-
мы КХЛ 360 проб, примерно по 100 
в каждой лиге. На сегодняшний день 
компания РУСАДА показала данные 
единичных случаев положительных 
проб. К сожалению, должен отме-
тить, что наше государство слабо за-
щищено от ввоза различных импорт-
ных препаратов самого разного про-
исхождения. Вот последний случай: 
игрок был дисквалифицирован на 
три месяца за то, что принял биоло-
гически активную добавку, которую 
принимала его жена. В инструкции 
к препарату были указаны вещест-
ва, запрещенные к употреблению в 
профессиональном спорте. Для то-
го чтобы избежать подобных случа-
ев, Медицинский центр КХЛ совмес-
тно с компанией VITAWIN выступает 
инициатором ежегодной доброволь-
ной сертификации препаратов. От-
мечу, что в этом вопросе нас полно-
стью поддерживает РУСАДА. 

- На ваш взгляд, изменилась ли роль 
врача в хоккейном клубе?

- В новом законе о спорте есть 
пункт 26, по которому спортивный 
врач за использование спортсмена-
ми запрещенных препаратов не толь-

ко подвергается денежному штрафу, 
но и дисквалифицируется от года до 
трех лет. Изменения правильные, все 
же ситуации бывают разные, поэтому 
сегодня на семинаре мы выступили с 
инициативой об открытии профсою-
за врачей. Уже давно есть профсоюз 
игроков, недавно был создан профсо-
юз тренеров, а, между прочим, врач 
- уже давно ключевая фигура в хок-
кейной команде. Мы уже пережили те 
времена, когда доктор в команде ра-
ботал по принципу «отнеси - принеси 
и не мешай». 

- Какие нововведения в работе Меди-
цинского центра появились за послед-
нее время?

- Сегодня компания Philips препод-
несла нам в качестве подарка два де-
фибриллятора новой модели. Они пой-
дут в комплектацию нового автомоби-
ля «Скорой помощи», разработанного 
специально для КХЛ. Он будет обору-
дован по последнему слову техники, 
однако его стоимость не будет боль-
шой: все новое оборудование портатив-
ное и не стоит каких-то огромный де-
нег. Помимо дефибриллятора там бу-
дет цифровой рентген, а также прибор 
для искусственной вентиляции легких. 
Сначала такая «Скорая помощь» будет 
существовать в единственном экземп-
ляре, мы ее обкатаем и постепенно бу-
дем вводить на всех аренах. 

Помимо этого в планы Медицинс-
кого центра КХЛ входит привлечение 
на матчи врачей - специалистов узко-
го профиля. На стадионе должны быть 
кардиолог, травматолог и стоматолог. 
Командный врач - не осьминог, он про-
фессинонал высокого уровня, но все же 
профильный специалист справится со 
своей задачей гораздо быстрее.

Марат САФИН

Вчера молодежная сборная России провела открытую тренировку на базе в Новогорске

КУЗНЕЦОВ ГОТОВ 
ИГРАТЬ С КАНАДОЙ 

КАЖДЫЙ ДЕНЬ
Михаил ЗИСЛИС из Новогорска

В  отличие от прошлого го-
да молодежка готовится 
не в новом корпусе, име-

нуемом центром зимних видов 
спорта. Сейчас его целиком и 
полностью облюбовала первая 
сборная. Местом дислокации 
команды Валерия Брагина ста-
ла старая коробка, где рань-
ше готовились Радулов, Моро-
зов и Ко. 

К восходящим звездочкам 
нашего хоккея внимание со сто-
роны СМИ растет. По сравне-
нию с прошлым годом количес-
тво камер и журналистов воз-
росло почти вдвое. Первой на 
площадке появилась троица 
вратарей - Василевский, Кос-
тенко и Сапрыкин. Они разми-
нались минут 10 под руководс-
твом Сергея Черкаса. Затем на 
поляну высыпали полевые игро-
ки, разделенные на четыре пя-
терки. В синих свитерах вышли 
- Арзамасцев - Ожиганов, Гусев 
- Прохоркин - Кучеров; в крас-
ных - Исангулов - Антипин, По-
техин - Кузнецов - Косов; в зеле-
ных - Нестеров - Желдаков, Под-
зиньш - Земченко - Медведев; в 
желтых - Науменков - Кудинов, 
Барбашев - Куликов - Шалунов. 
Девятым защитником оказался 
Баранцев, одетый в черное. Его 
потенциальный напарник Ка-
лин, представляющий МХК «Хи-
мик», по состоянию на вчераш-
нее утро до Новогорска не доб-
рался. Воскресенцы закончили 
длинную выездную серию в Ри-
ге только вчера. Говорят, что 
Калин застрял где-то на россий-
ско-латвийской границе. 

Также отсутствовали на тре-
нировке три игрока ярославско-
го «Локомотива»: Апальков, Кар-
таев и Галимов. Им дали отдох-
нуть, поскольку они вернулись в 
расположение сборной только в 
три часа ночи. В понедельник, 
как известно, ярославцы дебю-
тировали в ВХЛ, разгромив аль-
метьевский «Нефтяник». Однако 
уже в вечерней тренировке все 
трое приняли участие вместе с 
остальными. 

Лицо Галимова «украшал» 
весьма заметный шрам. 

- Я голову опустил в одном из 
эпизодов и получил клюшкой, - 
рассказал нападающий «Локо-
мотива». - Но внутри ничего не 
екнуло. Хорошо, что все обош-
лось. Обычное рассечение. Сам 
матч запомнился и положитель-
ными эмоциями, ведь мне впер-
вые пришлось играть при таком 
количестве зрителей. Я немно-
го волновался перед началом, 
но стоило раз бросить по воро-
там соперника, как все пришло 
в норму.

- Смотрели ролик перед мат-
чем, посвященный погибшим 
игрокам «Локомотива»?

- Конечно, у меня шли му-
рашки по коже. Но надо было 
выходить и играть. Мне в но-
вой команде нравится. Так же 
как и работа с главным трене-
ром Петром Воробьевым. Он мо-
жет дать мне как игроку очень 
многое.

- А как же бег со свинцовыми 
поясами и сумасшедшие нагруз-
ки?

- Этого я застать не успел, 
поскольку вовремя уехал в сбор-
ную (улыбается).

Ярославской троице еще 
предстояло пройти стандарт-
ную процедуру допинг-контро-
ля. Тогда как остальные прове-
ли интенсивную тренировку, 
продолжавшуюся 75 минут. Иг-
роки не жалели друг друга, пре-
красно понимая, что количес-
тво мест в заявке на чемпио-
нат мира ограничено. В одном 
из эпизодов огромный защит-
ник Исангулов, весом за цен-
тнер, был смачно впечатан в 
борт кем-то из нападающих «зе-
леной» пятерки. 

После выматывающего за-
нятия никто из игроков даже 
не поморщился, охотно согла-
сившись пообщаться с репор-
терами. 

- В сборную всегда приез-
жаешь с хорошим настроени-
ем, здесь хочется улыбаться, 
- рассказал армейский напа-
дающий Кучеров. - Нет особо-
го давления. Мне очень хочет-
ся выиграть золото на чемпи-
онате мира. 

- Заноза от полуфинала юни-
орского чемпионата мира, где 
шведам помогли судьи, оста-
лась?

- Конечно, надо им будет до-
казать, что мы сильнее. Думаю, 

сможем дать им отпор. Главный 
матч на первом этапе - со шве-
дами. Я не готов сказать, хоро-
шо это или плохо, что канадцы 
и американцы будут играть в 
другой группе. У нас есть шанс 
выйти напрямую в полуфинал, 
если займем первое место. С 
другой стороны, день отдыха 
может помешать и выбить из 
игрового ритма.

- После суперсерии снова 
хочется встретиться с канадца-
ми?

- Да, они действуют попро-
ще, но мне нравится играть 
против них. Канадцы бегут, бо-
рются, идут в силовую борьбу. К 
тому же мне пришлись по душе 
североамериканские площадки, 
где все время находишься в дви-
жении. Тогда как шведы и фин-
ны стараются строить сложные 
схемы, чтобы не дать проявить 
себя сопернику.

Самым востребованным иг-
роком сборной стал будущий 
капитан команды Евгений Куз-
нецов. 

- Мне больше всего на чем-
пионате мира хочется сыграть 
против Канады, - отметил он. - 
Не отказался бы выходить про-
тив нее в каждом матче (смеет-

ся). Даже когда проигрываешь 
канадцам, все равно получаешь 
невероятную порцию адрена-
лина. Достаточно вспомнить 
прошлогодний финал. При сче-
те 3:0 в пользу соперника аре-
на запела, а потом мы перело-
мили ход встречи, и за полто-
ры минуты трибуны опустели. 
Это забыть невозможно! Для 
нас сейчас важно не думать о 
том, что мы являемся чемпи-
онами мира. Надо отдаваться 
игре до конца против любого 
соперника - будь то швейцар-
цы или шведы.

- Нынешняя сборная по име-
нам сильнее, чем год назад?

- Не надо смотреть на име-
на. Все будет ясно только пос-
ле первого матча на турнире. В 
том году тоже говорили: «Зачем 
вы берете Панарина, Двуречен-
ского и Воронина?» А ребята вы-
шли и обыграли всех! Не сомне-
ваюсь, кто-то из игроков обяза-
тельно блеснет в январе.  

Вечером нашу сборную жда-
ло еще одно занятие. В дальней-
шем молодежка продолжит тре-
нироваться в двухразовом ре-
жиме, а в среду вечером на льду 
Новогорска состоится двусто-
ронняя игра.

Михаил ЗИСЛИС из Новогорска

- Ребята находятся в более или менее 
приличной форме, - начал Брагин. - Ду-
мал, ситуация будет похуже. Кузнецов 
вообще в отличном состоянии, несмот-
ря на то, что играет долгое время по 20 
минут за матч. Мы дали отдохнуть ему 
всего один день. 

- Он будет капитаном?
- Официально об этом еще не объ-

являли, но он о своем назначении уже 
знает. От него будет многое зависеть. 
Сумеет Кузнецов объединить команду - 
значит, что-то сможем выиграть. Не по-
лучится - будут сложности.

- С психологической точки зрения 
нынешний чемпионат будет для сбор-
ной другим?

- Да, выиграть турнир - это одно, 
удержать чемпионство - совсем другое 
дело. Сейчас мы проехали через всю Ка-
наду, когда принимали участие в супер-
серии, и почувствовали, что отноше-
ние к нам поменялось. Появилось ка-
кое-то уважение, потому что сильных 
любят всегда.

- Те, кто выступает за океаном, нахо-
дятся в поле вашего зрения?

- Да, у нас идет постоянное обще-
ние, я в курсе всех дел, постоянно на 
телефоне.

- Когда объявите имена тех, кто пое-
дет в Канаду?

- В среду вечером проведем двусто-
роннюю игру, сделаем какие-то выводы. 
Будут еще тренировки 15 и 16 декабря. 
Все ребята уже стали нам как родные. Но 
ничего не поделаешь, придется кого-то 
отцеплять. Окончательно все станет из-
вестно в пятницу вечером.

- У вас есть варианты окончательно-
го состава?

- Только приблизительно. Вот при-
ехали некоторые ребята, проявили себя 
на тренировках - и уже появились сом-
нения. Возможно, что-то придется по-
менять. Вы же сами видите, как все хо-

тят пробиться в сборную. И это откро-
венно радует.

- Помимо Кузнецова на кого возлага-
ете надежды?

- На всех, ведь всем известно, что вы-
игрывает команда. Лидеры тоже нужны. 
Но если сборная не играет, то лидер ни-
чего один не сделает. Будем выстраивать 
отношения в команде особым образом, 
чтобы ребята уважали друг друга. Сей-
час основная задача - объединить всех. 
А играть-то они умеют. Сам чемпионат 
выталкивает лидеров на поверхность. 
На прошлом турнире в полуфинале со 
шведами всех повел за собой Голубев, в 
решающем матче выстрелил Панарин. 
Считаю, все четыре звена должны да-
вать результат.

- Вам не кажется, что в команде про-
шлогоднего образца было больше тех, кто 
умеет «таскать рояль»?

- Я бы так не сказал. Ребята из ны-
нешней сборной и в обороне играть уме-
ют как надо. Главное - добиться сба-
лансированности, над этим и будем ра-
ботать.

- С основным вратарем определи-
лись?

- Нет еще. С этой позицией сущес-
твует огромная проблема. Двух врата-
рей возьмем в Канаду из тех, кто сейчас 
работает на сборе. С предстоящего чем-
пионата разрешено вносить в заявку на 
турнир сразу трех голкиперов. Контроль-
ные матчи покажут, кто начнет чемпио-
нат в роли первого номера, а дальше бу-
дем смотреть по ходу турнира.

- Насколько серьезно изучили сопер-
ников?

- У нас будет возможность внима-
тельно понаблюдать за ними уже по ходу 
чемпионата, хотя финнов и шведов зна-
ем неплохо. Сейчас нас больше интере-
суют швейцарцы, с которыми предсто-
ит играть первыми. Они до начала тур-
нира проводят в Канаде товарищескую 
встречу. Возьмем диск с видеозаписью 
этого матча, а может, и кого-то из тре-
неров отправим туда.

Вчера. Новогорск. Главный тренер команды Валерий БРАГИН 
и ее капитан Евгений КУЗНЕЦОВ.

Тренировка молодежной сборной России. Защитник Денис БАРАНЦЕВ (справа) 
и форвард Максим ШАЛУНОВ (слева) разминают вратаря Андрея ВАСИЛЕВСКОГО.

Валерий БРАГИН: 
«ГЛАВНАЯ ПРОБЛЕМА - 

ВРАТАРИ»
После тренировки главный тренер молодежной 

сборной России в интервью «СЭ» рассказал о том, 
как идет подготовка к чемпионату мира

МОЛОДЕЖНЫЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА-2012
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Этери ТУТБЕРИДЗЕ: 
«ПУСТЬ МОИ ДЕВОЧКИ 
ПОКА ОТСИЖИВАЮТСЯ 

ЗА ЧУЖИМИ СПИНАМИ»
Интервью с тренером при-

шлось в пятницу немно-
го отложить: Этери Тутбе-

ридзе попросила дать ей возмож-
ность посмотреть церемонию 
награждения учениц, а затем и 
пресс-конференцию с их учас-
тием. В ожидании беседы я по-
пыталась навести справки о тре-
нере. И с удивлением обнаружи-
ла, что никто из ее коллег толком 
не может мне ответить, в каком 
виде фигурного катания высту-
пала Тутберидзе и каких резуль-
татов добилась, как спортсмен-
ка. Пришлось, включив дикто-
фон, первым делом заполнять 
этот пробел.

- Никто меня не помнит, на-
верное, потому, что я каталась 
во времена, когда в стране на-
чалась перестройка, - рассмея-
лась Этери. - Сначала трениро-
валась у супруги Эдуарда Плине-
ра, а затем и у самого Плинера 
на стадионе Юных пионеров. В 
одной группе со мной катались 
Юрий Бурейко, Марина Твери-
тинова, Анна Кондрашова. На-
чинала я как одиночница. По-
том перешла в танцы - из-за то-
го, что была довольно высокой. 
У кого я только не каталась! У Та-
тьяны Тарасовой, затем у Еле-
ны Чайковской, Натальи Лини-
чук, Геннадия Аккермана, сно-
ва у Тарасовой...

- А что у вас было с резуль-
татами?

- Несколько раз становилась 
призером этапов Кубка СССР, 
отбиралась в финал, но все это, 
конечно, не очень серьезные до-
стижения. А в 18 лет уехала в 
Америку - в шоу Ice Capades. От-
работала там почти пять лет.

- Повезло, что вы так быстро 
нашли работу. Танцоры в Амери-
ке не особо пользовались спро-
сом в те времена.

- Я это поняла сразу, поэто-
му пришлось переквалифици-
роваться. Восстановить навы-

ки одиночного катания до такой 
степени, чтобы быть интересной 
американской публике, я уже 
была не в состоянии, поэтому 
нашла довольно сильного пар-
тнера, который когда-то катал-
ся в Питере у Людмилы Велико-
вой, и мы с ним стали выступать 
как «адажио-team». 

Моя американская эпопея 
длилась шесть лет. Уйдя из шоу, 
я еще год тренировала всех же-
лающих. Найти работу было до-
статочно просто: американцы в 
те годы ценили русских специ-
алистов, платили хорошие де-
ньги. Работала с утра и до поз-
днего вечера, но было ужасно 
скучно. Словно вся жизнь в 24 
года остановилась. И, поразмыс-
лив, вернулась в Москву.

- Работу тоже нашли сразу?
- Пришлось помаяться. Ник-

то ведь меня не ждал. Сначала 
пришла к Чайковской. Была го-
това на любую работу, но Елена 
Анатольевна меня не взяла - не 
нашлось ставки. Потом мне от-
казали на СЮПе, в ЦСКА. В ито-
ге приткнулась сначала на ка-
ток в Братеево, потом уехала в 
Зеленоград, еще через какое-то 
время нашлось местечко на кат-
ке «Серебряный» - именно там я 
набрала группу, в которой ока-
залась четырехлетняя Полина 
Шелепень. На тот момент у ме-
ня, кстати, каталась и Полина 
Коробейникова, которую роди-
тели привели ко мне в трехлет-
нем возрасте.

Проблема заключалась в том, 
что «Серебряный» всегда счи-
тался хоккейным катком. Мак-
симум на что я могла рассчи-
тывать - на одну полуторача-
совую тренировку в день. И то 
не всегда: в дни турниров наши 
тренировки обычно отменяли. 
Ну а когда появились первые ре-
зультаты, мне предложили пере-
браться на каток в Беляево, где 
работаю до сих пор.

Честно говоря, я и сама тог-
да искала, куда бы уехать. Заду-
малась об этом после того, как в 
моей группе произошел массо-
вый уход спортсменов к Алек-
сею Мишину и Марине Кудряв-
цевой. Льда-то в «Серебряном» 
было мало.

- Это не тот каток, откуда в 
свое время со скандалом выгна-
ли Татьяну Тарасову?

- Он самый. Как раз после то-
го, как Тарасову вынудили уйти, 
нас совсем «зажали». Если бы я 
осталась, потеряла бы, думаю, 
всех своих спортсменов.

- А где и когда вы нашли Юлию 
Липницкую?

- Меня нашла ее мама. На-
до сказать, что сама я - доволь-
но ленивый человек - интересу-
юсь только тем, что имеет непос-
редственное отношение к моей 
работе. Мои спортсменки сорев-
новались в определенной воз-
растной категории, Юля же ка-
талась с более младшими девоч-
ками. Думаю, что она еще долго 
не попалась бы мне на глаза, ес-
ли бы мама не позвонила и не 
попросила меня посмотреть де-
вочку.

- Что вас привлекло в Липниц-
кой сильнее всего?

- Растяжка. Дома в Екатерин-
бурге Юля занималась не только 
фигурным катанием, но и худо-
жественной гимнастикой, при-
чем и тот и другой вид спорта 
давались ей достаточно легко. 
Я сразу согласилась взять девоч-
ку к себе. И была, честно говоря, 
потрясена тем, что при потряса-
ющей природной гибкости Лип-
ницкая каждый день очень мно-
го времени тратит на дополни-
тельную растяжку.

- Вы упомянули, что начали 
работать с Шелепень и Коробей-
никовой, когда одной было три, а 
другой четыре года. Столь раннее 
начало занятий - обязательное 
условие для фигурного катания?

- Нет, просто так получилось. 
Это даже нельзя назвать трени-
ровкой: малыши просто высы-
паются на лед, и ты их возишь. 
Хотя Коробейникова уже в три 
года сильно отличалась от ос-
тальных.

- Чем?
- Родители начали брать ее с 

собой на горнолыжные курор-
ты и ставить на лыжи в двух-
летнем возрасте. Поэтому когда 
она встала на коньки, было ощу-
щение, что стоит на лыжах. На 
нее надевали комбинезончик, 
который был чуть великоват, и 
на каждый шаг она перевалива-
лась с ноги на ногу и приседала, 
как на склоне. И улыбалась во 
весь рот. Смотрелась очень за-
бавно. А улыбка осталась такой 
же до сих пор.

- Почему же вы расстались?
- Полина дважды переезжала 

за мной с катка на каток, но я ви-
дела, что родителям это тяжело. 
Поэтому сама предложила роди-
телям отвести дочку на стадион 
«Москвич», который был недале-
ко от их дома - чтобы не таскать 
ребенка по бесконечным мос-
ковским пробкам. 

- Два года назад многие, пом-
ню, восхищались тем, как катает-
ся Шелепень. Сейчас все внима-
ние переключилось на Липниц-
кую. Не боитесь, что Юля может 
не справиться с этим грузом, как 
в позапрошлом сезоне не спра-
вилась Полина?

- Сейчас это очень трудно 
предсказать. Многое станет яс-
но, когда появится ощущение 
ответственности. Полина, на-
пример, довольно тяжело пере-
носила роль лидера. Ей комфор-
тнее, когда есть за кем тянуться. 
Когда мы повезли ее два года на-
зад на первый юниорский фи-
нал «Гран-при», все считали, что 
она едет выигрывать. А она ос-
талась второй. В прошлом году - 
пятой. Сейчас, когда на первые 

роли вышла Липницкая, Поли-
на успокоилась и стала катать-
ся гораздо лучше.

А вот Юля совсем другая. Ей 
хочется быть лидером. Был пе-
риод, когда я видела, что Лип-
ницкую сильно раздражает тот 
факт, что она не может выиг-
рать у Шелепень.

- На подступах к российской 
сборной сейчас довольно мно-
го сильных девочек, но на виду 
большей частью всего две - Аде-
лина Сотникова и Елизавета Тук-
тамышева. Вас такое положение 
не обижает?

- Вначале обижало, тем более 
что я видела реакцию той же По-
лины. Видела, что ей тоже хочет-
ся, чтобы о ней говорили, все-та-
ки она, в отличие от Сотниковой 
и Туктамышевой, уже была сереб-
ряным призером юниорского фи-
нала «Гран-при». Сейчас я отно-
шусь ко всему спокойнее. Меня, 
как тренера, полностью устраи-
вает, что вся моральная нагруз-
ка лежит не на моих спортсмен-
ках. По той же Аделине я вижу, 
что эта нагрузка не всегда быва-
ет ей по силам. На нее ведь, как 
ни крути, свалились все надеж-
ды, связанные с Играми в Со-
чи. Сейчас эти ожидания начи-
нают перекладывать на Лизу, но 
и она, как показывает практика, 
не всегда способна с этой ответс-
твенностью справиться.

Такое внимание приятно ис-
ключительно в разовом порядке, 
а не когда ты вынужден постоян-
но жить под прессингом чужих 
ожиданий. Знаете, как нередко 
бывает в легкой атлетике: на 
длинной дистанции побеждает 
тот, кто всю дистанцию отсижи-
вался за чужими спинами, отды-
хал и сделал финишный рывок 
лишь в последний момент. Я бы 
предпочла именно такую такти-
ку для своих спортсменок.

- Судя по тому, как легко и 
технично Липницкая выполня-

ет сложные прыжки, она долж-
на без труда выполнять каска-
ды «3+3».

- Она их прыгает.
- Но в произвольной програм-

ме тем не менее Юля ограничи-
лась каскадами с двойным аксе-
лем.

- Считаю, что ей пока этого 
достаточно. Мы же не в России 
соревнуемся.

- Что вы хотите этим ска-
зать?

- В России правила судейс-
тва немного иные. За каскад 
3+3 дают бонусы. Добавляют к 
результату два балла, если это 
«тулуп-тулуп», и три балла - за 
«лутц-тулуп» или «флип-тулуп». 
На международных соревнова-
ниях эти прыжки что вместе, 
что врозь, имеют одну и ту же 
стоимость. Юля прыгает все эти 
каскады в тренировках, но по-
ка еще не обладает достаточ-
ным опытом выступлений. По-
этому в Квебеке мне не хотелось 
чрезмерно загружать ей голову. 
Это ведь совсем другая нагруз-
ка. Та же Сотникова на этапе 
«Гран-при» в Москве полностью 
выложилась на каскаде «лутц-
риттбергер», а на то, чтобы за-
кончить программу на этом же 
уровне, ее не хватило.

- Может быть, это связано с 
тем, что Аделина выросла?

- А кто не растет? Посмотрите, 
как выросла Полина, да и Юля за 
последний год ощутимо измени-
лась внешне. Они уже сформиро-
вавшиеся девушки.

- Комментируя свое выступ-
ление в Квебеке, Юля сказала, 
что никогда еще не испытывала 
столько радости от собственно-
го катания.

- Я видела это. Обычно Юля 
торопится, бежит чуть впереди 
музыки, словно стремится пос-
корее закончить программу. А 
тут она тянула каждое движе-
ние, каждый выезд, словно хо-
тела, чтобы выступление про-
длилось как можно дольше. Бо-
лее того, она еще и на зрителей 
смотрела при этом - наслажда-
лась их реакцией. Я увидела это 
в ее катании впервые.

- Наверное, это и есть ответ 
на вопрос, стоит ли давать сов-
сем юным девочкам возмож-
ность соревноваться наравне со 
взрослыми.

- Мне кажется, что в таких 
видах спорта, как гимнастика, 
фигурное катание, маленьким 
девочкам вообще все дается лег-
че. Как игра. Да и потом они не 
дети. А все разные. Например, 
у меня в группе катается Женя 
Медведева, которая всего на год 
моложе Липницкой. Но эта раз-
ница колоссальна. Иногда мне 
кажется, что она составляет не 
год, а лет пять или шесть. По-
лина в возрасте Юли тоже была 
совсем ребенком. А Юля - взрос-
лая. Во всех отношениях.

- Женя Медведева будет 
выступать во взрослом чемпио-
нате России?

- Это для нас несколько боль-
ная тема. На момент нашего 
отъезда в Канаду Женя числи-

лась запасной. В число участ-
ников чемпионата ее не вклю-
чили, несмотря на то, что на пя-
том этапе Кубка России в Москве 
она набрала достаточное коли-
чество баллов и даже выигра-
ла произвольную программу у 
Ксении Макаровой. И я не знаю, 
что ей теперь отвечать, если она 
спросит, например, почему на 
чемпионат России едет Аня Ов-
чарова, набравшая 12 балов за 
два этапа, при том что у Медве-
девой 16 за один. Или почему к 
соревнованиям допустили Ма-
шу Ставицкую, у которой Женя 
тоже выиграла на своем этапе. 
Потому что Ставицкая и Овча-
рова тренируются у более опыт-
ных специалистов? Получается, 
что федерация, поступая  таким 
образом, дает фигуристам свое-
го рода посыл: «Вы тренируе-
тесь у неправильного тренера». 
Ведь так? 

- С мальчиками вы тоже рабо-
таете?

- Да. Мальчиков у меня мно-
го. Человек восемь. А девочек 
только три плюс моя дочка.

- Как вас на всех хватает? Вы 
живете на катке?

- Нет. Все мои спортсмены 
катаются в одно время и на од-
ном льду.

- Сеанс массового катания 
Этери Тутберидзе?

- Можно сказать и так. Но мы 
уже как-то привыкли, приспосо-
бились друг к другу. Так что ник-
то никому не мешает. 

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ
Квебек - Москва

Тренер Юлии Липницкой и Полины Шелепень - чемпионки и вице-чемпионки юниорского «Гран-при»-2011, 
завершившегося в Квебеке в минувший уик-энд, рассказала о своих воспитанницах и ситуации в российском женском катании

11 декабря. Квебек. 13-летняя воспитанница 
Этери Тутберидзе, победительница юниорского 
«Гран-при»-2011 Юлия ЛИПНИЦКАЯ.

АР

ОЛИМПИЗМ
МОСКВА. Вчера в Министерстве спор-

та, туризма и молодежной политики РФ 
состоялось заключительное заседание 
рабочей группы по обеспечению подго-
товки сборной России к первым зимним 
юношеским Олимпийским играм (13-22 
января, Инсбрук). На нем был утвержден 
состав команды. «В российскую делега-
цию вошли 103 человека, в том числе 68 
спортсменов в возрасте от 14 до 18 лет - 
44 юноши и 24 девушки, - сказал замести-
тель министра спорта РФ Юрий Нагорных. 
- Среди них есть и те, кто уже добился ус-
пехов на взрослых соревнованиях - в част-
ности, фигуристки Елизавета Туктамыше-
ва и Аделина Сотникова, которые являются 
нашими надеждами на Олимпиаде-2014 в 
Сочи. Однако основу команды составляют 
юноши и девушки, которые пока неизвест-
ны широкой публике. Есть и продолжатели 
славных семейных традиций. В частности, 
в санном спорте в Инсбруке выступит Вик-
тория Демченко, - дочь призера Олимпий-
ских игр по санному спорту Альберта Де-
мченко, в скелетоне - Елизавета Зубкова, 
дочь призера Олимпийских игр по бобс-
лею Александра Зубкова, в хоккее - Мак-
сим Третьяк, внук трехкратного олимпий-
ского чемпиона по хоккею Владислава 
Третьяка. Все спортсмены прошли качес-
твенную подготовку, сборные обеспечены 
всем необходимым. Еще на первоначаль-
ном этапе Минспорттуризм РФ принял ре-
шение прикрепить всех юных спортсме-
нов, которые были кандидатами на учас-
тие в юношеских Играх, к национальным 
командам на централизованную подго-
товку. Впереди ее заключительный этап. 
У каждой команды все расписано по дням. 
У нас сознательно нет никаких медальных 
планов, но цель любого спортсмена - по-
казать максимальный результат». (Меди-
апроект «Сборная России-2014»)

НХЛ
Регулярный чемпионат. Тампа-Бэй 

- Нью-Джерси - 4:5 (2:2, 0:3, 2:0). Го-
лы: Дауни (4), Джонс (1), Стэмкос (17), 
Стэмкос (18) - Сикора (6), Зубрус (9), Па-
ризе (9), КОВАЛЬЧУК (9), Энрике (7). На-
ши: - - Ковальчук (21:09/2/+1). Ковальчук 
забил свой третий гол в четырех послед-
них матчах, разыграв быструю комбинацию 
с Паризе. Защитник «Дьяволов» Волчен-
ков не играл из-за травмы руки. Форвард 
«Тампы» Стэмкос сравнялся с лидерами 
снайперской гонки Кесселом и Михале-
ком (по 18 голов).

НЬЮ-ЙОРК. «Островитяне» вывели из 
списка травмированных голкипера Евгения 
Набокова. Россиянин пропустил 11 матчей 
из-за травмы паха и в ближайшее время 
должен вернуться в строй. Напомним, что 
в нынешнем сезоне он провел за «Айлен-
дерс» 8 матчей (2, 83 гола в среднем за иг-
ру, 91 % отраженных бросков). (АР)

ЛОС-АНДЖЕЛЕС. Главный тренер 
«Кингз» Терри Мюррей был отправлен в 
отставку. Временно исполнять его обязан-
ности назначен бывший ассистент Джон 
Стивенс. (nhl.com)

ТЕННИС
ПЛАНТЭЙШН (штат Флорида). Юни-

орский турнир Orange Bowl (до 18 лет). 
Юниорки. Финалы. Контавейт (Эстония) 
- ПУТИНЦЕВА - 6:2, 6:2. КАН/Познихиренко 
(Россия/Украина) - Брэйди/Вудэрд (США) 
- 6:3, 7:6 (7:3).

БОКС
МОСКВА. Бывший четырехкратный 

претендент на чемпионский пояс в тяже-
лом весе 41-летний американец Джамиль 
Макклайн 25 декабря проведет в Москве 
бой против россиянина Даниила Перетять-
ко. В главном поединке вечера россиянин 
Александр Бахтин (до 55,3 кг) должен был 
встретиться с Неомаром Сермено из Ве-
несуэлы, но, по последним данным, вый-
дет на ринг против мексиканца Марио 
Брионеса. В рамках этого же боксерско-
го вечера экс-чемпион мира в тяжелом ве-
се по версии WBC Хасим Рахман из США 
встретится с албанцем Бедарином Тома. 
(boxrec.com)

ЕДИНОБОРСТВА
МОСКВА. Многократный чемпион ми-

ра по боям без правил Федор Емельяненко 
31 декабря в Токио встретится с олимпий-
ским чемпионом по дзюдо Сайтоси Исии. 
Россиянин, тренирующийся сейчас в Гол-
ландии, уже в 6-й раз за свою карьеру вый-
дет на ринг в канун Нового года. (Пресс-
служба М-1 Global)

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. Олимпийский 

чемпион Турина Евгений Плющенко се-
годня не выступит на Мемориале Пани-
на в Санкт-Петербурге. Ранее Плющен-
ко планировал на этом турнире впервые 
представить публике свои новые програм-
мы, однако в итоге фигурист и его тренер 
Алексей Мишин посчитали, что он еще не 
достаточно готов.

«В этом сезоне у нас было потрачено 
столько времени на лечение, уколы, пов-
торный набор формы, что теперь успева-
ем спокойно подготовиться только к чем-
пионату России», - сообщил Мишин кор-
респонденту «СЭ».

Напомним, что в Саранске 25 - 28 дека-
бря пройдет отбор на чемпионаты Европы 
и мира. (Екатерина КУЛИНИЧЕВА)

ФОРМУЛА-1
ЭНСТОУН (Англия). Дэни Бахар, ис-

полнительный директор Group Lotus, в 
чьих цветах и под чьим названием начи-
ная с 2012 года будет выступать команда 
«Лотус», назвал мужественным решение 
отказаться от услуг россиянина Виталия 
Петрова. «Основные владельцы команды, 
представители Genii Сapital Жерар Лопез и 
Эрик Люкс, дали понять, что отныне цель 
не в желании побольше заработать, а в до-
стижении максимальной конкурентоспо-
собности и приглашении лучших из име-
ющихся в нашем распоряжении пилотов. 
Мы готовы к возможным трудностям. При-
нято решение вывести команду на новый 
уровень, кардинально изменить ее струк-
туру, пригласить новых специалистов в тех-
нический штаб и опытного, высококлассно-
го гонщика», - сказал Бахар.

Тем временем француз Жан Алези, со-
трудничающий с Group Lotus, придержи-
вается иной точки зрения. В интервью га-
зете The Norwich Advertiser он заявил, что 
выбор в пользу Ромэйна Грожана обус-
ловлен мощной поддержкой последне-
го со стороны французского топливного 
гиганта Total. Не вдаваясь в подробнос-
ти «дела Петрова», Алези высказал недо-
умение по поводу того, что выбор «Лотуса» 
пал на Грожана, а не на бразильца Бруну 
Сенну, который, по его мнению, за корот-
кое время отменно проявил себя в этом 
году. (gpupdate.net)

БИАТЛОН
МОСКВА. Активная ротация между 

первой и второй командами будет продол-
жена, заявил главный тренер сборной Рос-
сии Валерий Польховский, выступая вчера 
на заседании правления СБР. «В трениро-
вочном цикле в межсезонье много труди-
лись над упущениями, обнаруженными в 
сезоне-2010/11: прохождением послед-
него круга, интенсивно-развивающими уп-
ражнениями, техникой лыжного хода, ра-
ботой над первым выстрелом, - отметил 
Польховский. - Не все спортсмены мужс-
кой команды полностью выполнили запла-
нированный объем - помешали болезни и 
травмы. Фактически 100 процентов сде-
лали только Волков и Маковеев. Женская 
команда, напротив, перевыполнила пред-
лагавшийся изначально объем. Многие 
спортсменки выглядят еще довольно за-
груженными, но большинство скоро отой-
дет. Новогодние каникулы сборная в пол-
ном составе проведет в Европе на двух-
недельном сборе. Прежде большая часть 
команды после декабрьского кубкового 
блока улетала в Россию, однако новый 
тренерский штаб решил, что это не самая 
лучшая практика для современного биат-
лона». (biathlonrus.com)

ХОХФИЛЬЦЕН. Тренерский штаб 
женской сборной определился с соста-
вом команды на 3-й этап Кубка мира (15 
- 18 декабря): Ольга Зайцева, Ольга Ви-

лухина, Светлана Слепцова, Анна Бога-
лий-Титовец, Екатерина Юрлова, Наталья 
Сорокина. Яна Романова, принимавшая 
участие в двух стартовых этапах Кубка ми-
ра, будет выступать в Кубке IBU. Также для 
подготовки к январским этапам в Оберхо-
фе, Нове Место и Антхольце в сборную бу-
дут приглашены Екатерина Глазырина и 
Екатерина Шумилова, которые присоеди-
нятся к команде на тренировочном сборе 
в Рупольдинге после 3-го этапа Кубка ми-
ра. (biathlonrus.com)

ХОХФИЛЬЦЕН. В первую мужскую 
сборную России на 3-й этап Кубка мира ре-
шением тренерского штаба вызван Алек-
сей Волков, который заменит Евгения Га-
раничева, отправляющегося на Кубок IBU. 
(biathlonrus.com)

БАСКЕТБОЛ
Единая лига ВТБ. Групповой тур-

нир. Группа A

КАЛЕВ Эстония - УНИКС - 64:73 
(25:20, 11:20, 12:14, 16:19)

К: Арбет (17). У: Грир (11), Пашутин 
(10), Лайдэй (10), Маккарти (10), Джа-
вай (8), Губанов (7), Домеркант (6), Сав-
расенко (5), Веремеенко (3), Самойленко 
(3), Головин (0).

Химки (6 побед - 0 поражений), 
УНИКС (7-1), Красные Крылья, ВЭФ 
(3-3), Астана (3-4), Будивельник, Ниж-

ний Новгород (2-4), Жальгирис (2-5), 
Калев (1-5). Следующие матчи: завтра 
- Будивельник (Украина) - Астана (Казахс-
тан), 16 декабря - Калев (Эстония) - ВЭФ 
(Латвия), 17 декабря - ХИМКИ - НИЖНИЙ 
НОВГОРОД.

Кубок Европы. 1-й групповой тур-
нир. 5-й тур. Группа F. Летувос Ритас 
(Литва) - Крка (Словения) - 82:72. ЛЕТУ-
ВОС РИТАС - 10 очков (5 игр), КРКА - 8 
(5), Азовмаш (Украина) - 5 (4), Ле Ман 
(Франция) - 4 (4).

НБА
МЕМФИС. Ограниченно свободный 

агент центровой Марк Газоль и «Гризлиз» 
достигли договоренности о подписании 
нового контракта на четыре сезона на 58 
миллионов долларов. В прошлом сезоне 
испанец особенно успешно играл в плей-
офф (15,0 очка и 11,2 подбора в среднем за 
матч), где «Мемфис» лишь в седьмом мат-
че первого раунда уступил будущему полу-
финалисту «Оклахома-Сити». (AP)

ЛОС-АНДЖЕЛЕС. «Клипперс» откло-
нили предложение «Нью-Орлеана» по об-
мену лидера «Хорнетс» Криса Пола и вмес-
то этого заключили соглашение с другим 
звездным разыгрывающим - чемпионом 
НБА и MVP финала-2003/04 Чонси Биллап-
сом (35 лет, 191 см, средняя статистика в 
прошлом сезоне - 16,8 очка и 5,4 переда-
чи), на днях освобожденным от контракта 
с «Нью-Йорком». (AP)

ДАЛЛАС. «Маверикс» подписали кон-
тракт с защитником Винсом Картером (34 
года, 198 см). Напомним, за техасский клуб 
также выступает 38-летний разыгрываю-
щий Джейсон Кидд, с которым Картер отыг-
рал три сезона за «Нью-Джерси». (AP)

ОРЛАНДО. Центровой Дуайт Ховард 
провел переговоры с гендиректором «Мэд-
жик» о продлении контракта, заканчиваю-
щего действовать после нынешнего сезо-
на. По словам Ховарда, он предпочел бы 
остаться в Орландо, но при условии, что 
команда будет претендовать на чемпион-
ский титул. (AP)

ГАНДБОЛ
САН-БЕРНАРДУ - САН-ПАУЛУ (Бра-

зилия). Чемпионат мира. Женщины. 
1/8 финала. Румыния - Хорватия - 27:28 
(18:15). Р: Кирила (6). Х: Пенежич (6). Да-
ния - Япония - 23:22 ОТ (9:11, 10:8, 4:3). 
Д: Трельсен (6). Я: Фудзи (8). Бразилия - 
Кот-д’Ивуар - 35:22 (15:8). Б: Насимен-
ту (10). К: Мамбо (8).

Сегодня в Сан-Паулу в 1/4 финала 
встречаются: РОССИЯ - Франция (начало 
- в 17.45 по московскому времени), Анго-
ла - Дания, Норвегия - Хорватия, Испания 
- Бразилия. В случае выхода в полуфинал 
сборная России встретится 16 декабря с 
победителем пары Ангола - Дания.

АМЕРИКАНСКИЙ 
ФУТБОЛ

НФЛ. Регулярный чемпионат. 14-я 
неделя. Сиэтл - Сент-Луис - 30:13. Питтс-
бург - Кливленд - 14:3, Вашингтон - Нью-
Инглэнд - 27:34, Теннесси - Нью-Орлеан 
- 17:22, Майами - Филадельфия - 10:26, 
Каролина - Атланта - 23:31, Джексонвилл 
- Тампа-Бэй - 41:14, Цинциннати - Хьюстон 
- 19:20, Детройт - Миннесота - 34:28, Нью-
Йорк Джетс - Канзас-Сити - 37:10, Балти-
мор - Индианаполис - 24:10, Денвер - Чи-
каго - 13:10 ОТ, Аризона - Сан-Францис-
ко - 21:19, Сан-Диего - Баффало - 37:10, 
Грин-Бэй - Окленд - 46:16, Даллас - Нью-
Йорк Джайнтс - 34:37.

ПЛАВАНИЕ
ЩЕЦИН. Сборная России фактичес-

ки определилась с местом проведения 
заключительного предолимпийского сбо-
ра и планами подготовки к Играм в Лондо-
не-2012. «После чемпионата Европы на ко-
роткой воде спортсменам предстоит вы-
ступить на Кубке Сальникова, - отметил 
главный тренер сборной России Андрей 
Воронцов. - В январе у нас будет сбор на 
Тенерифе, где предстоит освоить большой 
объем работы. Там же проведем тестиро-
вание спортсменов, для чего берем с со-
бой специальное оборудование. На сборе 
у нас будет возможность опробовать новые 
плавательные костюмы, чтобы в дальней-
шем выбрать лучшие. Тренировочная ба-
за для подготовки олимпийской сборной 
уже выбрана и частично оплачена. Коман-
да будет находиться в Великобритании на 
территории частной школы со спортивным 
уклоном, где имеется отличный 50-метро-
вый бассейн с восемью дорожками, ус-
тановлены новые стартовые тумбочки и 
современное табло, которое может пока-
зывать любую информацию. Бассейн был 
специально отремонтирован и подготов-
лен  к приему нашей команды».

По словам Воронцова, пловцы, отоб-
равшиеся в олимпийскую сборную, про-
пустят чемпионат Европы на длинной во-
де (16 - 27 мая, Антверпен), поскольку 
тренерский штаб команды считает этот пе-
риод неудачным для стартов с точки зре-
ния подготовки к предстоящей Олимпиа-
де. (russwimming.ru)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
ВЕЛЕНЬЕ (Словения). Чемпионат 

Европы по кроссу. Мужчины. 10 км. 1. 
А.Бекеле (Бельгия) - 29.15. 2. Ламдассем 
(Испания) - 29.20. 3. Роха (Португалия) 
- 29.21… 28. НИКОЛАЕВ - 29.59. До 23 
лет. 8 км. 1. Карвальо (Франция) - 23.44… 
19. ШАЛАМОВ - 24.09… 23. АХМАДИЕВ 
- 24.13. Юниоры. 6 км. 1. САФИУЛИН - 
17.49.. 3. НИКИТИН - 17.51… 7. РУСАКОВ 
- 18.07. Женщины. 8 км. 1. Бриттон (Ир-
ландия) - 25.55. 2. Феликс (Португалия) - 
26.02. 3. Стил (Великобритания) - 26.04. 

До 23. 6 км. 1. Паллант (Великобритания) 
- 19.57. Юниорки. 4 км. 1. Горецка (Вели-
кобритания) - 13.13… 4. ФАЗЛИТДИНОВА 
- 13.24… 7. РЯЗАНЦЕВА - 13.37.

ГОНОЛУЛУ (США). Международ-
ный марафон. Мужчины. 1. Челимо (Ке-
ния) - 2:14.55. 2. Ивути (Кения) - 2:14.58. 3. 
Бойт (Кения) - 2:15.40. Женщины. 1. Гир-
ма (Эфиопия) - 2:31.41. 2. Демиссе (Эфи-
опия) - 2:31.53. 3. ГАЛИМОВА - 2:31.55… 
5. ЗАХАРОВА - 2:33.17.

ШАХМАТЫ
ЛОНДОН. London Chess Classic. 9-й 

тур. Накамура (США) - Адамс (Англия) - 
1:0. Ничьи: КРАМНИК - Аронян (Армения), 
Макшейн (Англия) - Ананд (Индия), Шорт 
(Англия) - Карлсен (Норвегия).

Итог (победа - 3 очка, ничья - 1). 
КРАМНИК - 16. Накамура - 15. Карлсен - 
14. Макшейн - 13. Ананд, Аронян - 9. Шорт 
- 6. Хайуэлл - 4. Адамс - 3. 

 Как уже сообщал «СЭ», в заключи-
тельном туре экс-чемпион мира Влади-
мир Крамник сделал белыми короткую ни-
чью с Левоном Ароняном и обеспечил се-
бе победу в турнире. Россиянин показал 
отменный результат - «+4», и в текущем 
рейтинге вернулся в «клуб 2800+», кото-
рый он ненадолго покидал после москов-
ского Мемориала Таля. 

Хикару Накамура, разыграв острей-
ший королевский гамбит против англи-
чанина Майкла Адамса, получил сначала 
проигранную позицию, но благодаря до-
пущенной соперником в цейтноте грубой 
ошибке победил и занял 2-е место. Магнус 
Карлсен, выигравший в этом году четыре 
супертурнира, на этот раз довольствовал-
ся относительно скромным для него 3-м 
местом. Однако и этот результат позво-
лит Карлсену получить прибавку к рейтин-
гу. Его ожидаемый коэффициент в январс-
ком списке ФИДЕ впечатляет - 2835. У его 
ближайшего преследователя Ароняна ожи-
дается - 2809. (Юрий ВАСИЛЬЕВ)

ПАРУС
КЕЙПТАУН (ЮАР). Кругосветная 

гонка Volvo Ocean Race. 2-й этап. Кей-
птаун - Абу-Даби (ОАЭ). 5430 морских 
миль. Текущая позиция (после двух 
суток гонки). 1. Camper Emirates Team 
New Zealand (Испания/Новая Зеландия, 
шкипер/рулевой Николсон). 2. Puma Berg 
(США, Рид) - отставание 4,6 морских ми-
ли. 3. Groupama (Франция, Камма) - 4,7. 
4. Sanya (Китай, Сандерсон) - 9,0. 5. Abu 
Dhabi Ocean Racing (ОАЭ, Уокер) - 13,7. 6. 
Telefonica (Испания, Мартинес) - 18,7.

САНИ
ИГЛАС (Австрия). Россиянин Алек-

сандр Перетягин выиграл турнир одиноч-
ников на этапе Кубка мира среди юниоров. 
Его товарищ по команде Владимир Пити-
лимов по сумме двух попыток занял тре-
тье место. (Дмитрий ОКУНЕВ)

КУ-КА-РЕ-КУ
НХЛ

ВРАЧИ ОПАСАЮТСЯ, 
ЧТО КАРЬЕРА КРОСБИ 

ЗАВЕРШЕНА
Капитан «Пингвинз» Сидни Кросби, пропустивший два последних 

матча своей команды, вновь начал испытывать признаки сотрясения 
мозга. После того как 5 декабря его локтем легко ударил форвард 
«Бостона» Дэвид Крейчи, у Кросби обострились головные боли, и теперь 
вновь стал актуален вопрос о возможности продолжения им карьеры.

«Три или четыре месяца назад я волновался, что он может никогда 
больше не выйти на лед. Теперь мои подозрения усилились», - 
откровенно заявил нейрохирург Джек Уилбергер, добавив, что самому 
хоккеисту свойственно преуменьшать серьезность своих травм. 

«Я не могу сказать, что чувствую себя плохо, тем более что 
результаты тестов были оптимистичными. Но возникли старые 
симптомы, комфортно на площадке я себя не чувствовал. Прежде чем 
вернуться, надо быть готовым на сто процентов», - сказал Кросби. 

Сроки возможного возвращения Кросби на лед пока не определены. 
(Pittsburgh Tribune Review)

ТЕННИС

КУЗНЕЦОВА ВОЗОБНОВИЛА 
РАБОТУ С МОРОЗОВОЙ

26-летняя 19-я ракетка мира Светлана Кузнецова подготовку к 
новому сезону проводит с финалисткой Roland Garros и Уимблдона 
1974 года Ольгой Морозовой, с которой сотрудничала в конце 
2008-го и начале 2009 года. Президент Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев в разговоре с корреспондентом «СЭ» положительно 
оценил перспективы этого сотрудничества.

Евгений ФЕДЯКОВ

ХРОМАЧЕВА ПРИЗНАНА 
ЧЕМПИОНКОЙ МИРА-2011

338-я ракетка мира 16-летняя россиянка Ирина Хромачева, 
занявшая первое место в итоговом мировом рейтинге теннисисток 
до 18 лет, признана Международной федерацией тенниса чемпионкой 
мира среди юниорок. Аналогичные титулы присуждены сербу Новаку 
Джоковичу, а также американцам Бобу и Майку Брайанам (мужчины), 
чешке Петре Квитовой, а также ее соотечественнице Квете Пешке и 
словенке Катарине Среботник (женщины), чеху Иржи Веселы (юниоры), 
голландцу Майку Шефферсу (колясочники, мужчины) и голландке 
Эстер Вергеер (колясочники, женщины). В завершившемся сезоне 
Хромачева выиграла 77 из 86 матчей в обоих юниорских разрядах, 
завоевала при этом 4 одиночных и 6 парных титулов, а также дошла 
до финала Уимблдона в одиночном разряде. (Пресс-служба ITF)

БАСКЕТБОЛ. Кубок Европы. 1-й 
групповой турнир. 5-й тур. Груп-
па В. ХИМКИ - Шоле (Франция) - 76:70 
(18:21, 22:15, 15:20, 21:14). ХИМКИ - 
10 (5), ВЭФ (Латвия) - 6 (4), Шоле 
- 6 (5), ПАОК (Греция) - 5 (4). Груп-
па Е. ЛОКОМОТИВ - Гран-Канария (Ис-
пания) - 73:51 (15:14, 19:15, 16:10, 23:12). 
Локомотив - 9 (5), Гран-Канария - 8 
(5), Банвит (Турция) - 6 (4), Скайлай-
нерс - 4 (4). Кубок вызова. 1-й груп-
повой турнир. 6-й тур. Группа D. НИЖ-
НИЙ НОВГОРОД - Вентспилс (Латвия) 
- 77:63 (20:22, 21:7, 23:21, 13:13). НИЖ-
НИЙ НОВГОРОД, ВЕНТСПИЛС - 10 
(6), Химик (Украина) - 7 (5), Атоме-
рому (Венгрия) - 6 (5).

ВОЛЕЙБОЛ. Сергей Овчинников, с 
октября исполнявший обязанности глав-
ного тренера женской сборной России 
после отставки Владимира Кузюткина, 
утвержден в этой должности до 1 сен-
тября 2012 года. (Алексей БЕЗЪЯЗЫЧ-
НЫЙ)

ХОККЕЙ. ВХЛ. Регулярный чем-
пионат. Рубин - Динамо - 3:2 ОТ. Лада 
- Ермак - 4:3 ОТ.

ХОККЕЙ

Никита 
ФИЛАТОВ: 

«В ЦСКА Я В АРЕНДЕ 
ДО КОНЦА 
СЕЗОНА»

КХЛ

Окончание. Начало - стр. 1
- Уезжая из «Оттавы», вы пос-

тавили крест на НХЛ?
- Знаете, когда в свое время 

я уезжал из «Коламбуса», у ме-
ня было гораздо больше сом-
нений относительно того, что 
я вернусь в НХЛ. Сейчас уехал, 
оставшись в прекрасных отно-
шениях с клубом. Так что если 
там будут заинтересованы в мо-
их услугах и условия всех устро-
ят, то обязательно приеду назад 
в Оттаву и постараюсь пробить-
ся в основу. Никакого креста на 
НХЛ я ставить не собираюсь. Да 
и вообще это абсурд. Как можно 
ставить крест? Мне будет всего 
22 года. Посмотрим, насколько 
удачно я проведу вторую поло-
вину сезона.

- Главный тренер «Сенато-
ров» Пол Маклин заявил: мол, 
вы знаете, что делать с шайбой, 
лишь на тренировках и в играх за 
фарм-клуб, а в матчах НХЛ хоро-
шо действуете только без шай-
бы. Что скажете на этот счет?

- Он тренер. Ему виднее. 
Опять же я не собираюсь это 
как-то оспаривать. Могу лишь 
заметить, что в пяти играх из 
девяти я не провел на льду боль-
ше шести минут, а за шесть ми-
нут и меньше тяжело что-либо 
сделать. Тем более играя в чет-
вертом звене.

- Нет ощущения, что вам 
откровенно не везло в этом сезо-
не? Шайба не шла в ворота, пар-
тнеры часто не замыкали ваши 
передачи, в матче АХЛ вас сзади 
грязно атаковали в голову лок-
тем, в Виннипеге Эрик Фер вам 
коньком в лицо угодил…

- Не хочется ничего свали-
вать на удачу. Но действитель-
но в этом сезоне мне, мягко го-
воря, «не пёрло». Моменты были. 
Думаю, что если бы шайба па-
ру раз зашла в ворота, то, ско-
рее всего, все пошло бы по-дру-
гому. Но - не зашла.

- Руководители клубов НХЛ 
хотят, чтобы игроки каждое 
решение тренера воспринима-
ли спокойно. Надо поехать в 
фарм-клуб - значит, надо. Надо 
посидеть в запасе - нет проблем. 
Вы уже второй раз срываетесь 
в Россию посреди сезона. Не 
боитесь, что это испортит вашу 
репутацию?

- Не думаю, что это как-то 
влияет на мою репутацию. Тем 
более, когда мне сказали ехать 

в фарм, я поехал и играл там 
хорошо. Сказали ехать в фарм 
во второй раз - я опять поехал 
и вновь играл хорошо. Просто 
ситуации разные, и смотреть 
на них надо реально. 

Одно дело, когда ты северо-
американец и играешь дома. 
Другое дело, когда ты европе-
ец, и у тебя соответственно есть 
выбор - либо играть дома за аб-
солютно другие деньги, либо 
играть в фарм-клубе, не имея 
никакой уверенности в своем 
будущем. К тому же, одно де-
ло, когда ты играешь там пер-
вый или второй сезон. Но этот 
сезон у меня уже третий. Я ни-
когда не скрывал, что вообще 
не планировал играть в фарме 
в этом году.

- Сыграл ли какое-то зна-
чение тот факт, что фарм-клуб 
«Оттавы» идет на последнем 
месте в АХЛ?

- Нет, это не имело никакого 
значения. В «Бинго» был отлич-
ный коллектив и прекрасный 
тренер. Среди всех тренеров, с 
которыми мне довелось порабо-
тать в АХЛ, он однозначно луч-
ший. За тот короткий период 
времени, что я там провел, он 
успел меня многому научить. Я 
ему очень благодарен и за это, и 
за большое количество игрового 
времени, и вообще за все. Надо 
реально смотреть на вещи. Мой 
отъезд связан с тем, что КХЛ го-
раздо сильнее АХЛ. И опять же 
Москва - это мой дом.

- В ЦСКА у вас снова появит-
ся возможность сыграть с Дмит-
рием Кугрышевым. Видите себя 
с ним в одном звене?

- Мы с ним года четыре вмес-
те не играли. А будем ли играть 
в ЦСКА - это надо спрашивать 
у Юлиуса Шуплера. Мое дело - 
выполнять его установку. А во-
обще Кугрышев очень талант-
ливый игрок. У нас с ним бы-
ло отменное взаимопонимание. 
Если нас с ним поставят в одно 
звено, буду только рад. 

- Что знаете о Шуплере?
- Что все ребята очень хо-

рошо о нем отзываются. Что в 
коллективе отличная атмосфе-
ра. Что летом в команде все бы-
ли рады, что Шуплер пришел в 
клуб. Это только добавляет мне 
интереса. Для такого тренера 
хочется выигрывать.

Андрей ОСАДЧЕНКО
Торонто
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Центральным матчем вче-
рашнего игрового дня 
стало динамовское дерби 

в Казани. Это была уже вторая 
встреча команд в чемпионате: 
19 ноября в Москве в захваты-
вающем поединке победу праз-
дновали хозяева - 8:7. С тех пор в 
обеих командах произошли зна-
чительные изменения. 

У казанцев вернулись в 
строй травмированные. Кро-
ме того, чемпионы России про-
вели дозаявочную кампанию, 
в результате которой в Казань 
перебрались швед Робертссон, 
Зубарев и Стебихов. У москви-
чей окончательно восстанови-
лись лидеры команды Свеш-
ников и Тюкавин, а также про-
изошла смена главного тренера 
- команду возглавил Тони Линд-
квист. Визит в Казань для шве-
да был особым - в 2006 - 2008 
годах он тренировал команду 
из столицы Татарии, которая 
тогда называлась «Ракета». И 
именно при нем казанский клуб 
стал превращаться в одного из 
лидеров отечественного хоккея 
с мячом.

С тех пор казанская коман-
да стала более грозной. Исходя 
из этого, а также от тактичес-
кого видения игры Линдквис-
том гости построили свою игру 
на долгом контроле мяча и тща-
тельной подготовке любой ата-
ки. Не спешили идти вперед и 
казанцы, что и предопределило 
спокойное течение матча. 

Игра активизировалась в 
середине первого тайма, ког-
да у гостей последовало уда-
ление. Казанцы провели не-
сколько хороших атак, но мос-
квичи отстояли свои ворота. А 
когда составы уравнялись, гос-
тям удалась шикарная ата-
ка, которую начал Моссберг, 
продолжил Свешников, а точ-
ным ударом завершил Макси-

мов. В концовке тайма счас-
тье улыбнулось хозяевам - при 
розыгрыша штрафного Лаак-
конен откинул мяч Обухову, ко-
торый замкнул передачу.

После перерыва казанцы 
прибавили в движении, и гос-
тям приходилось останавливать 
их только ценой удалений. Тем 
не менее даже в меньшинстве 
москвичам удались две очень хо-
рошие атаки, которые привели к 
голам. Концовку матча гости до-
игрывали в семь полевых игро-
ков, и Лаакконен сумел откви-
тать один гол. Но на большее ка-
занцев не хватило. После этой 
победы - третьей для Линдквис-
та в трех матчах - москвичи пе-
реместились на третье место в 
турнирной таблице.

Едва не оказался на грани 
срыва матч в Нижнем Новгоро-
де. Накануне в городе на Вол-
ге прошел снегопад, который в 
день матча сменился оттепелью 
и дождем, в результате чего лед 
на стадионе «Старт» значитель-
но подпортился. Однако было 
принято решение матч не от-
менять.

После поражения от «Зор-
кого» красноярцы прибыли в 
Нижний в расстроенных чувс-
твах и с желанием немедлен-
но реабилитироваться. Кста-
ти сказать, судейско-экспер-

тная комиссия (СЭК) ФХМР 
оперативно отреагировала на 
рапорт, поданный «Енисеем» 
на неквалифицированное, по 
мнению красноярцев, судейс-
тво матча с подмосковной ко-
мандой. В рапорте предста-
вители красноярского клуба 
указали на 19 ошибок, совер-
шенных не в пользу «Енисея». 
Однако после изучения предо-
ставленных материалов СЭК 
не выявила судейских ошибок, 
повлиявших на результат мат-
ча, и признала работу арбит-
ров удовлетворительной.

Нижегородцы после обид-
ного домашнего поражения от 
«Кузбасса» тоже жаждали са-
тисфакции. «Енисей» в рамках 
чемпионата России лишь раз 
выиграл в Нижнем Новгоро-
де, а последние два матча за-
кончились с одинаковым сче-
том - 2:2. Это, а также сложные 
погодные условия позволяли 
предполагать, что и на этот раз 
красноярцам придется весьма 
тяжело. Но этого не случилось 
- «Енисей» на протяжении все-
го матча контролировал ситу-
ацию и добился заслуженной 
победы.

Едва не вмешалась погода и 
в матч в Красногорске, где на 
протяжении всего первого тай-
ма шел снегопад. Именно слож-

ными условиями можно объяс-
нить ошибку вратаря кемеров-
чан Морозова, который на 9-й 
минуте зевнул удар Захарова с 
30 метров. Однако в дальней-
шем голкипер «Кузбасса» не раз 
спасал от неприятностей своих 
партнеров. Вдохновившись под-
вигами Морозова, гости имели 
шансы спасти игру, но и голки-
пер «Зоркого» Ахмеров был очень 
надежен.

Напоследок еще несколько 
слов о судействе. Как извест-
но, ФХМР заключила договор 
о сотрудничестве с Шведской 
федерацией бенди. Первым 
мероприятием в рамках это-
го соглашения стало пригла-
шение шведских арбитров для 
обслуживания матча чемпио-
ната России «Зоркий» - «Дина-
мо» К, который пройдет 5 ян-
варя в Красногорске. В свою 
очередь, российская бригада 
отправится обслуживать матч 
Элитсерии «Хаммарбю» - «Бру-
берг», который пройдет 18 ян-
варя в Стокгольме.

Владимир ЮРИН

ДИНАМО К - ДИНАМО М - 2:3 
(1:1)

Голы: Максимов, 30 (0:1). Обухов, 42 
(1:1). Стариков, 48 (1:2). Свешни-
ков, 53 (1:3). Лаакконен, 87 (2:3).

СТАРТ - ЕНИСЕЙ - 4:7 (2:4)

Голы: Ломанов, 11 (0:1). Исалиев, 
23 (1:1). Ломанов, 31 - с 12-мет-
рового (1:2). Бондаренко, 31 
(1:3). Киселев, 38 (2:3). Лома-
нов, 40 - с 12-метрового (2:4). 
Черепанов, 68 - в свои воро-
та (2:5). Бондаренко, 74 (2:6). 
Исалиев, 76 - с 12-метрового 
(3:6). Бедарев, 76 (4:6). Бонда-
ренко, 88 (4:7).

Нереализованные 12-метровые: 
Патяшин (С), 38 (вратарь), Лома-
нов, 53 (мимо).

ЗОРКИЙ - КУЗБАСС - 5:3 (2:0)
Голы: Захаров, 9 (1:0). Цыганенко, 33 

(2:0). Хилтунен, 52 - с 12-метрово-
го (3:0). Кадакин, 63 (3:1). Ким, 67 
(4:1). Рязанцев, 73 - с 12-метро-
вого (4:2). Чехутин, 74 (5:2). Бо-
рисенко, 88 (5:3).

Нереализованный 12-метровый: 
Ю. Логинов (З), 31 (мимо).

БАЙКАЛ-ЭНЕРГИЯ - 
СКА-НЕФТЯНИК - 3:1 (2:1)

Голы: Мурзин, 2 (1:0). Тюко, 29 (1:1). 
Насонов, 32 (2:1). Кошелев, 76 - с 
углового (3:1).

Нереализованный 12-метровый: 
Насонов, 39 (мимо).

ВОЛГА - РОДИНА - 
3:2 (0:1)

Голы: Перминов, 36 (0:1). Харитонов, 
53 (1:1). Перминов, 55 (1:2). Загар-
ских, 81 (2:2). Леонов, 89 (3:2).

УРАЛЬСКИЙ ТРУБНИК - 
МУРМАН - 1:2 (0:2)

Голы: Ветров, 1 (0:1). Архипов, 18 
(0:2). Степченков, 70 - с углово-
го (1:2).

Нереализованный 12-метровый: 
Кутупов (У), 82 (вратарь).

СИБСЕЛЬМАШ - ВОДНИК - 1:0 
(0:0)

Гол: Шевцов, 53.
 И В Н П М О
 1. Енисей 12 10 1 1 73-37 31
 2. Зоркий 11 10 0 1 69-39 30
 3. Динамо М 11 8 1 2 74-45 25
 4. Динамо К 11 8 0 3 82-44 24
 5. Кузбасс 12 7 1 4 76-69 22
 6. Сибсельмаш 11 7 0 4 46-43 21
 7. Байкал-Энергия 11 6 1 4 48-47 19
 8. Водник 11 4 0 7 32-38 12
 9. СКА-Нефтяник 11 3 1 7 39-53 10
10. Волга 11 3 1 7 43-63 10
11. Уральский 
   трубник 11 3 0 8 35-61 9
12. Старт 11 3 0 8 42-48 9
13. Мурман 11 2 0 9 21-50 6
14. Родина 11 1 0 10 33-76 3

Снайперы: РЯЗАНЦЕВ (Кузбасс) 
- 29, Ломанов (Енисей) - 28, Лаакко-
нен - 27, Обухов (оба - Динамо К) - 
21, Иванушкин (Динамо М), Насонов 
(Байкал-Энергия) - 20, Бондарен-
ко (Енисей) - 15, Герасимов (Сиб-
сельмаш) - 14, Максимов (Дина-
мо М) - 13…

БАСКЕТБОЛ  ЕВРОЛИГА. 1-й групповой турнир. 9-й тур. Сегодня ЦСКА - «ПАНАТИНАИКОС»
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Антон СОЛОМИН из Шереметьева

В  матче с «Пао» армейцев 
устроит даже поражение с 
разницей «-1» - в этом слу-

чае ЦСКА все равно гарантиру-
ет себе первое место в группе и 
будет посеян в первой корзине 
при жеребьевке «Топ-16», кото-
рая состоится 28 декабря в Бар-
селоне. Однако решить задачу-
минимум отнюдь непросто. Ведь 
«Пао» исторически - самый не-
удобный соперник ЦСКА в Ев-
ролиге. Перед тем как победить 
в Афинах в первом круге Евро-
лиги-2011/12, армейцы не вы-
игрывали у греческого суперклу-
ба на протяжении 7 лет…

Не стоит забывать, что по 
сравнению с афинским матчем 
в составе ЦСКА теперь не будет 
ни Кириленко, ни Воронцевича, 
которые тогда внесли немалый 
вклад в победу в овертайме. В 
общем, сегодня нас ожидает на-
стоящая битва. Да при огромном 
стечении болельщиков - билеты 
в кассах УСК им. А. Я. Гомельско-
го на вчерашний вечер были рас-
проданы почти полностью.

«Панатинаикос» прилетел в 
Москву примерно за сутки до 
начала поединка и прямиком 
из Шереметьева отправился на 
тренировку. Несмотря на невы-
сокие шансы отвоевать у мос-
квичей первое место в группе 
(для этого «Пао» нужно не только 
победить сегодня, но и рассчи-
тывать на осечку ЦСКА в заклю-
чительном туре в Малаге), афи-
няне сохраняли бодрое присутс-
твие духа и по дороге к автобусу 
перекидывались шуточками.

- Не сказал бы, что ЦСКА осо-
бенно принципиальный для нас 
соперник, - сказал корреспон-
денту «СЭ» разыгрывающий Ша-
рунас Ясикявичюс, не раз по-
беждавший армейцев в составе 
и «Пао», и «Маккаби», и «Барсело-
ны». - Просто это хорошая про-
верка перед «Топ-16», а заодно и 

возможность качественно под-
готовиться к следующему этапу, 
участие в котором себе уже га-
рантировали оба соперника.

- Но разве вам не хочется взять 
реванш у ЦСКА за поражение в 
Афинах?

- Конечно, горький осадок от 
той встречи остался. Думаю, мы 
больше ЦСКА заслуживали по-
беды. Но на последних минутах 
утратили контроль над игрой и 
в нужный момент, имея преиму-
щество, не добили соперника. 
Что ж, это баскетбол, иногда та-
кое случается. Нужно двигать-
ся дальше.

А вот главный тренер «Пана-
тинаикоса» Желько Обрадович 
не скрывал, что сегодняшний 
матч будет для его команды поч-
ти товарищеским.

- Нашей задачей было прос-
то пройти во второй групповой 
этап, - сказал сербский настав-
ник. - И мы, и ЦСКА этой цели 
уже достигли. Тем не менее «Пао» 
будет играть с серьезным на-
строем, как всегда. Безусловно, 
армейцы будут преисполнены 
мотивации после того, как год 
назад  не смогли преодолеть да-
же первую стадию Евролиги.

- Все ли в вашей команде здо-
ровы?

- Да, никаких сюрпризов. 
Только с начала сезона не игра-
ет Перпероглу, а Царцарис полу-
чил травму еще в афинском мат-
че с ЦСКА.

... По случаю такого поедин-
ка ЦСКА приготовил для фана-
тов сразу несколько сюрпризов. 
Но хочется помимо этого, что-
бы армейцы сегодня подарили 
поклонникам победу, а заодно 
устроили себе досрочные рож-
дественские каникулы. Ведь в 
Малаге на следующей неделе, 
по прогнозам синоптиков, бу-
дет стоять ясная погода с тем-
пературой около «плюс 17». Впо-
ру загорать, а не играть в бас-
кетбол.

Окончание. Начало - стр. 1
- ЦСКА в этом сезоне потерпел всего 

два поражения - от петербургского «Спар-
така» и «Химок». Любопытно, что поеди-
нок с красно-белыми был вашим первым 
матчем после возвращения в Россию, а 
с желто-синими - первым после травмы. 
Может быть, причина проигрышей в том, 
что партнеры надеялись исключительно 
на вас и сами не использовали свои силь-
нейшие качества?

- Ну не думаю, что в матче с «Хим-
ками» ребята ожидали от меня чего-то 
сверхъестественного. Сыграл-то все-
го семь минут. До этого ЦСКА провел 
несколько матчей без меня и во всех 
победил. У нас в команде 15 высокок-
валифицированных баскетболистов. 
И мое присутствие или отсутствие не 
может кардинально сказываться на 
результатах ЦСКА. Конечно, трене-
рам всегда хочется иметь в своем рас-
поряжении полный состав. Но с теми 
же «Химками», например, не мог сыг-
рать Андрей Воронцевич - и это тоже 
очень серьезная потеря.

- Чего не хватило для победы над 
подмосковным клубом? Начал-то ЦСКА 
здорово, уже в первой четверти добив-
шись 10-очкового перевеса...

- Думаю, нападения не хватило. 
Первую четверть провели действи-
тельно прекрасно - взаимодейство-
вали, бежали, защищались. А потом с 
организацией возникли проблемы. И 
вроде бы команда не сбилась на пос-
пешные атаки. Но в какой-то момент 
химчане нас поддушили - и мы ста-
ли уповать на индивидуальную игру 
вместо того, чтобы доводить взаимо-
действия до конца и искать варианты 
для атаки без сопротивления.

- Главный тренер ЦСКА Йонас Казла-
ускас объяснил поражение тем фактом, 
что в последнее время многих игроков 
команды «накрыла» усталость, нако-
пившаяся после чемпионата Европы. 
Согласны с таким объяснением?

- Мне трудно судить, пото-
му что у меня другая ситуация. Я 
имел возможность немного отдох-
нуть после Евробаскета. Да и в пос-
леднее время из-за травмы не тре-
нировался. Так что сил полно. В прин-
ципе я на протяжении десяти лет в НБА 
играл примерно в таком же режиме, в 
каком играет ЦСКА сейчас. Мне кажет-
ся, в этом нет ничего особенно сложно-
го. Но для большинства ребят, конечно, 
такой график - когда выходить на пло-
щадку приходится раз в два-три дня 
- непривычный и трудный. И я вижу, 
что некоторые из одноклубников дейс-
твительно немного подсели. Поэтому 
хорошо, что будет перерыв. Он пойдет 
команде на пользу.

- В НБА и Европе тренировочный про-
цесс построен по-разному. В Америке 
из-за плотного графика игр времени 

на занятия гораздо меньше. Вам лично 
какой игровой режим комфортнее?

- Честно сказать, я привык за свою 
жизнь тренироваться. И для меня это 
нисколько не в тягость. Я прошел школу 
самых разных наставников (улыбает-
ся). В молодежных командах приходи-
лось работать в сумасшедших режимах, 
когда в день было по четыре трениров-
ки. А вот у Джерри Слоуна (экс-главного 
тренера «Юты Джаз». - Прим. В.М.) за-
нятия, наоборот, были короткими и не-
многочисленными, но максимально ин-
тенсивными. Так что большими нагруз-
ками меня точно не напугать, я привык 
к различным подходам. Не сказал бы, 
кстати, что у Казлаускаса очень тяже-
лые тренировки. Насыщенные и инте-
ресные - это да. Разумеется, с таким ве-
ликолепным составом, каким облада-
ет ЦСКА, нам надо больше наигрывать 
тактические взаимодействия, чем, на-
пример, постоянно улучшать физичес-
кие кондиции. Это логично.

- В Евролиге осталось всего две коман-
ды, которые идут без поражений - ЦСКА 
и «Барселона». Кто еще, помимо двух 
этих клубов плюс действующего чемпи-
она «Панатинаикоса», способен успеш-
но выступить в турнире? И вообще - есть 
время следить за конкурентами?

- Конечно, слежу. Лично мне очень 
нравится тель-авивский «Маккаби». 
Рука Дэвида Блатта отчетливо про-
слеживается. Израильская команда 
постоянно использует его фирменные 
«фишки». Приятно смотреть - несмот-
ря на то, что пару матчей «Маккаби» 
проиграл. Не бестолковый баскетбол 

из разряда «беги-бросай», а четкий ри-
сунок игры, который может меняться 
даже по ходу поединка.

Уверенно выглядит «Реал» - пусть 
его периодически и лихорадит. От-
лично смотрелась «Сиена», но трав-
мы двух литовцев - Римантаса Кауке-
наса и Кшиштофа Лавриновича - ко-
манду здорово обескровили. Кто еще? 
Любопытно выглядит «Бамберг». Вро-
де клуб не хватает звезд с неба - а цеп-
ляется со всеми фаворитами, рвется в 
«Топ-16». Ну и трибуны в Германии за-
полняются на каждый матч.

- А что скажете про выступление 
УНИКСА?

- Мы болеем и переживаем за эту ко-
манду. Наш тренер Женя Пашутин, мно-
го русских ребят… Они молодцы, уже 
обеспечили себе выход в «Топ-16» и даже 
могут занять второе место в группе.

- Стало ли неожиданностью, что на 
данный момент вы являетесь лидером 
Евролиги по комплексному рейтингу 
полезности, подборам и блок-шотам?

- Я всегда говорил: приятно быть ли-
дером в какой-то номинации или полу-
чить индивидуальный приз - но если 
это не подкреплено победами команд, 
то теряется весь смысл. В нашем слу-
чае все здорово. ЦСКА идет без пораже-
ний, и я рад, что приношу команде мно-
го пользы. Надеюсь, продлим победную 
серию и в матче с «Панатинаикосом», 
хотя сделать это будет непросто. В лю-
бом случае в Европе на личные показа-
тели обращают внимания куда меньше, 
чем в НБА. Можно выйти в последней 
четверти, набрать несколько ключевых 

очков - и внести решающий вклад в по-
беду. Так что все эти рейтинги в Европе 
не совсем объективно отражают истин-
ное положение вещей и вклад игроков в 
успехи той или иной команды.

- Успели почувствовать, что против 
вас действуют по-особенному? Навер-
ное, каждому игроку, особенно моло-
дому, лестно накрыть или обокрасть на 
ведении самого Кириленко?

- Такое действительно есть. И это 
нормально. Собственно ощущаю это 
не только в матчах чемпионата Рос-
сии или лиги ВТБ, но и в Евролиге. 
Игрок, проведший десять лет в НБА, - 
хороший раздражитель для каждого. 
Собственно и ЦСКА в целом для всех 
- раздражитель серьезнее некуда. Так 
что и против меня, и против всей на-
шей команды соперники всегда вы-
кладываются по полной.

- То, что олимпийская квалификация 
пройдет в Венесуэле, большой минус 
для сборной России?

- Не сказал бы, что минус. Да, не 
слишком удобно в плане перелетов. С 
другой стороны, почему должна стра-
дать та же Венесуэла?

- Потому что сама Олимпиада прой-
дет в Европе. И было бы логично и ква-
лификацию провести в Старом Свете.

- И тогда южноамериканским коман-
дам в случае попадания на Игры при-
шлось бы целый месяц сидеть в Европе! 
Так что к этому вопросу можно подходить 
с разных точек зрения. А самое простое 
- принять этот факт как данность, кото-
рую уже не изменить. Мне кажется, иде-
альным было бы последний тренировоч-

ный сбор провести если не в Южной Аме-
рике, то хотя бы где-нибудь на юге или 
юго-востоке США. Оттуда до Венесуэлы 
лететь - всего ничего. Провести спаррин-
ги с сильными университетскими коман-
дами, сыграть с теми же пуэрториканца-
ми, акклиматизироваться…

- Шансы Пуэрто-Рико на одну из 
путевок теперь возрастут?

- Считаю, на три путевки будут пре-
тендовать шесть сборных. И у них рав-
ные шансы вне зависимости от места 
проведения турнира. Это четыре евро-
пейские команды - Россия, Литва, Гре-
ция и Македония, а также Пуэрто-Рико 
и Новая Зеландия. Ну и команда хозяев, 
конечно, попытается преподнести сюр-
приз. Остальные сборные - загадки, ко-
торые вполне могут выстрелить в одном 
конкретном матче. Например, в четвер-
тьфинале. Поэтому надо настраивать-
ся на каждого соперника с максималь-
ной концентрацией.

- В какой самой экзотической стра-
не доводилось играть в баскетбол? Или 
просто бывать?

- Ох, сложный вопрос. Вроде ниче-
го особенно экзотического в карьере 
не было. Ну разве что Китай…

- В Москве - принципиально иной 
ритм жизни по сравнению с Солт-Лейк-
Сити. Уже успели освоиться с пробка-
ми, суетой, шумом?

- Я же в Москву приезжаю каждый 
год и живу здесь по месяцу, поэтому 
особенно привыкать мне не нужно. Ко-
нечно, разница очень большая. В Солт-
Лейк-Сити я жил в пяти минутах от за-
ла. Дети могли дойти до школы за 40 
секунд. Здесь сложнее: принципиаль-
но иные расстояния и принципиаль-
но иное время, которое нужно тратить 
на их преодоление. Ничего страшного 
- ищу маршруты объездов, выезжаю из 
дому с запасом времени. Не могу ска-
зать, что чем-то недоволен.

- Вскоре после приезда вы приня-
ли участие в передаче «Прожектор-
перисхилтон». Интересный был опыт?

- Да, понравилось. И вообще очень 
нравится сама программа. Поэтому, 
когда получил приглашение, согла-
сился без раздумий.

Владимир МОЖАЙЦЕВ

Группа В

 И В П Р/О О
1. ЦСКА 8 8 0 688-571 16
2. ПАНАТИНАИКОС 8 6 2 688-582 14
3. Бамберг 8 3 5 639-641 11
4. Уникаха 8 3 5 626-650 11
5. Жальгирис 8 2 6 594-668 10
6. Загреб 8 2 6 575-698 10

9-й тур. Cегодня: ЦСКА - Панатина-
икос (начало - в 20.15), Загреб - Уникаха. 
Завтра: Бамберг - Жальгирис.

10-й тур. 21 декабря: Уникаха - ЦСКА, 
Жальгирис - Загреб, Панатинаикос - Бам-
берг.

Андрей 
КИРИЛЕНКО: 

«ЕСЛИ УЕДУ 
В НБА - ТО УЖ ТОЧНО 

НЕ ИЗ-ЗА ДЕНЕГ»

ЯСИКЯВИЧЮС 
ЖАЛЕЕТ, 

ЧТО НЕ ДОБИЛ 
ЦСКА В АФИНАХ

ХОККЕЙ С МЯЧОМ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА

«ДИНАМО» ПРИ ЛИНДКВИСТЕ 
ТОЛЬКО ПОБЕЖДАЕТ
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